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Tesouro Nacional 
volta a dar nota 
máxima à gestão 
fiscal da Paraíba

Pelo quarto ano seguido, es-
tado se destaca na análise da ca-
pacidade de endividamento, da 
poupança corrente e da liquidez.
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Sudene autoriza 
financiamento para 
parques eólicos em 
Junco do Seridó

Empreendimentos, que in-
tegram o Complexo do Seridó, 
receberão, no total, um aporte de 
R$ 239 milhões do FDNE.
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Romaria da Penha: 
plano de segurança 
vai mobilizar mais 
de mil servidores

Expectativa de público para a 
261a edição do evento, que acon-
tece amanhã, a partir das 22h, é 
de 500 mil romeiros.
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Selo Unicef é 
concedido a 
88 municípios 
paraibanos

Prefeituras foram premiadas 
por terem garantido melhorias 
nas condições de vida de crian-
ças e adolescentes.
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Bolsonaro e mais 36 pessoas são 
indiciadas por tentativa de golpe

ATAQUES À DEMOCRACIA

Entre os acusados pela PF, está o paraibano Tércio Arnaud, que foi assessor do ex-presidente.  Página 15

PB fica fora do pódio na 
disputa em águas abertas

Medalhas de ouro da modalidade nos Jogos da Juventude fica-
ram com Joan Peñaloza, de Roraima, e Victoria Beatriz, da Bahia.
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n  “Aranha, às vezes, manifestava atitudes estranhas, 
compreensíveis em respeito à sua genialidade. Dedilhava com 
destreza o violão ou a guitarra, como, rápido, a velha máquina 
Remington, matéria para os murais ou para os jornais, quando 
começou sua brilhante carreira de jornalista”.

Damião Ramos Cavalcanti
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n “Tenho, ainda hoje, essa caixa escurecida, gravada com 
a marca do sabonete. Nunca mais coloquei nada ali dentro. 
Nem precisa. Na verdade, não preciso nem abri-la mais. 
Sei que guarda colo e saudades, incluindo a fotografia 
imaginada da minha avó”.

Nelson Barros
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n “O torcedor botafoguense tinha desaprendido a sofrer. 
Após décadas de tanto amargor a ponto de alcançar o 
desencanto, vive nova fase, comemora vitórias, almeja títulos 
grandes, mas ainda assim chora ao ver o time nadar e morrer 
na beira da praia”.

Felipe Gesteira
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João torna-se acadêmico benemérito da Apenge
Como novo integrante da Academia Paraibana de Engenharia, governador destacou o papel da profissão nos caminhos 

traçados também como gestor público. Secretário estadual da Fazenda, Marialvo Laureano, também foi homenageado. 
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O Brasil perdeu quase sete milhões de leitores em quatro anos, segundo a pes-
quisa Retratos da Leitura, que avalia o comportamento do leitor brasileiro. O es-
tudo define como leitor como aquele que leu, ainda que parcialmente, pelo menos 
um livro de qualquer gênero, impresso ou digital.

O resultado, que foi divulgado nesta semana, é um comparativo com a edição 
de 2019. Pela primeira vez, a proporção de não-leitores foi maior do que a de leito-
res, já que, entre os entrevistados, 53% não leram nem parte de um livro nos pri-
meiros três meses do ano.

Além das questões culturais, há diversas justificativas para essa queda no há-
bito de leitura do brasileiro. As pessoas têm cada vez menos tempo livre para se 
dedicar a esse tipo de atividade, pois, além de se dedicar ao trabalho, aos afazeres 
domésticos e à família, passam cada vez mais tempo presas no trânsito das gran-
des cidades. Além disso, os preços dos livros acabam fazendo com que eles não 
sejam acessíveis a todos.

Houve quem associasse os dados com outras pesquisas as quais apontam que 
os brasileiros têm gastado cada vez mais tempo nas redes sociais, apontando que 
o abandono dos livros, portanto, seria por opção. Acontece que são atividades bas-
tante distintas, que exigem níveis de atenção completamente diferentes.

Ler exige foco, concentração e, preferencialmente, uma mente descansada. Al-
gumas pessoas talvez consigam ler um livro enquanto sacolejam no ônibus, mas 
certamente isso não funciona para a maioria. Ler deveria ser uma atividade pra-
zerosa, e não sacrificada.

Apesar dessas dificuldades, segundo a pesquisa, o país conta com 93,4 milhões 
de leitores em 2024, o que ainda é número bastante expressivo. Pensando nesses 
leitores, e também para estimular os não-leitores, o Governo do Estado promove-
rá, entre os dias 28 e 30 de novembro, o 1º Festival Literário Internacional da Pa-
raíba (FliParaíba). O evento será realizado no Centro Cultural São Francisco, em 
João Pessoa, e terá entrada gratuita.

O Festival é realizado em parceria com a Associação Portugal Brasil 200 anos 
(APBRA), tem como tema “Camões 500 anos — uma nova cidadania da língua”, e 
contará com a participação de escritores e pesquisadores de destaque regional, na-
cional e internacional, além de feira de livros e apresentações culturais.

O objetivo é promover a literatura paraibana, o intercâmbio entre escritores do 
Brasil com outros de países lusófonos, além de estimular nos jovens o hábito da 
leitura e da produção literária. 

Não podemos desistir de incentivar o hábito da leitura, tanto acostumando as 
crianças desde cedo, como estimulando também adultos, que, muitas vezes, só 
precisam de um empurrãozinho para encontrar seu gênero literário favorito. Não 
podemos esquecer também que ainda há mais de 90 milhões de brasileiros que se 
mantêm interessados na leitura. Sigamos lendo.

Crônica

Leitores 
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

O excêntrico mister Aranha
Cada morte acontece como única, e tam-

bém conforme o modo de presença, nas nos-
sas vidas, das pessoas que amamos. Nesse 
sentido, ninguém deixa de amar. Ser único 
revela-se naquilo de extraordinário em cada 
amigo. E Aranha (1946), ao ser único, nunca 
conheci quem quisesse imitá-lo ou ter a co-
ragem de ser semelhante a ele, verificando-
se assim insubstituível ou único. Com uma 
amizade também diferenciada, sua conduta 
era só dele, somente encontrada na profunde-
za da amizade. 

Mais ou menos em 1961, fui aconselhado a 
ler um livro, que vinha conseguindo fama des-
de 1947: O Excêntrico Mr. Blue, de Males Con-
nolly. Foi leitura rápida, por conta da dispo-
nibilidade e da curiosidade do leitor. Ainda 
hoje recordo-me que Mr. Blue era um jovem 
extraordinário, que morava, com o zelador do 
prédio, num pequeno quarto, na cobertura de 
um dos arranha-céus, nos Estados Unidos, o 
que lhe propiciava o esquecimento das suas 
pobreza e angústias existenciais. De lá, con-
templavam a riqueza da cidade dos outros al-
tos edifícios, o movimento dos seus habitantes 
pelos faróis acesos, mas, com os mesmos olhos, 
a inspiradora visão de um céu iluminado por 
estrelas e astros, tudo num firmamento de so-
nhos, que os elevava da Terra a um maravilho-
so infinito e a uma profunda intuição do ser e 
da existência. Ninguém, da população daque-
la cidade, teria, como esses pobres sonhadores, 
uma visão tão extraordinária e esplendorosa. 
      A essas alturas, Aranha, como eu aos quinze 
anos, caminhava, cogitabundo, entre as mui-
tas mangueiras do seu vizinho, o Seminário 
Arquidiocesano, e colhendo mangas maduras 
para a sua mãe, Dona Antonieta. Eu, que o via 
pelas ruas do Roger ou pela Praça Dom Adau-
to, à frente da sua casa, conheci Aranha mais 
de perto, o que prometeu uma amizade que se 
estende além da sua morte, ocorrida nesse 11 
de novembro, quando falei, no seu velório, na 
Academia Paraibana de Letras: “Prezado, Ara-
nha, tive a ideia de trazê-lo à imortalidade des-
ta APL, agora estou aqui para, em nome da nos-
sa confraria, saudar sua partida desta Casa”.  
 Sempre volto a visitar o pátio interno da Igre-
ja São Francisco, onde revejo as velhas man-
gueiras, sob cujas sombras, reuníamos para o 
“Ver, julgar e Agir”, da Juventude Estudantil 

Católica (JEC); onde, recreávamos repassando 
as belas composições da Bossa Nova, às vezes, 
com as belas presenças de Socorro Vilar e de 
Socorro Fragoso; e onde, perto da mais frondo-
sa mangueira, enterramos, evitando alguma 
perseguição em 64, centenas de exemplares do 
Brasil Urgente (1963 – 1964), o qual Aranha dizia 
ser “um jornal do povo a serviço da justiça so-
cial”. O Brasil Urgente, talvez ainda hoje, encon-
tre-se nas hemerotecas de alguma instituição.  
      Aranha, às vezes, manifestava atitudes es-
tranhas, compreensíveis em respeito à sua ge-
nialidade. Dedilhava com destreza o violão 
ou a guitarra, como, rápido, a velha máquina 
Remington, matéria para os murais ou para os 
jornais, quando começou sua brilhante car-
reira de jornalista. Certo dia, há dois anos, de 
repente, próprio dos seus insights, estranhou 
que o chamasse de Aranha: “Não gosto que 
você me chame de Aranha”. Justifiquei-me 
que, há anos, sempre o tinha chamado assim. 
Mas, nada adiantou, zangado, insistiu: “Não, 
não tolero, meu nome é Carlos”. Silenciei-me 
e transportei-me às conversas que mantínha-
mos, em 1961, sobre oesquisito Mr. Blue, estava 
ali o excêntrico mister Aranha. Depois da mor-
te de um amigo, não há retorno, tudo é igual... 

As folhas amareladas tremulam no espa-
ço azul despido de nuvens. Ventos mornos 
se enrodilham em buliçosos redemoinhos 
dando movimento as carcaças e cangaços 
do que restou das minguadas chuvas. No ar 
bailam sonhos e esperanças de tantos que 
teimam na crença da vida entre a aridez de 
cactus e pedregulhos inférteis, mas de onde 
brotam frágeis expressões e possibilidades 
de cor e dinamicidade. Uma flor de gitirana, 
uma coroa de frade, um pau d’arco, um sabiá 
melancólico, um bem -ti -vi serelepe vão im-
primindo sons e matizes múltiplos no que, 
aparentemente, se apresenta estático e imo-
bilizado pela ausência de vida.

E o sertão também vive sua estação seca. 
Impregnados pelo imaginário de uma caa-
tinga ingrata e engessada na dicotômica di-
tadura das secas e dos invernos, não somos 
capazes de enxergar as sutis manifestações 
de bichos, plantas e gentes que se meta-
morfoseiam em novos personagens. Ama-
durecidas pelo fim do ciclo das chuvas, as 
folhas amarelam em todos os tons e des-
pencam tangidas pelos ventos mornos que, 
rasteiros e traquinas, movimentam a lenti-
dão morosa das tardes quentes. E que bele-
za se encerra nos múltiplos pingos de ouro, 
em tamanhos diversos, que se desprendem 
dos galhos e desenham piruetas tantas em 
aquarelas imaginárias em um céu de um 
azul que, parafraseando Caetano é “quase 
inexistente. Um azul que é pura memória 
de algum lugar”.

Nos galhos das imburanas, dos paus 
d’arcos e dos jenipapeiros, xexéus se apos-
sam, feito posseiros, dos ninhos de outras 
aves e dão sequência a espécie. O alarido 
dos filhotes famintos, esticando bicos pre-
coces na direção do alimento, revela como, 
em sua plenitude e magnitude, a nature-
za se recompõe e se equilibra, mesmo com 
nossa insistente burrice de quebrar a har-
monia e estrangular os elos que mantêm a 
cadeia articulada e com os necessários ne-
xos para garantir a sobrevivência do plane-
ta. Bem - te - vis e gaviões ousados e atrevi-
dos em seus rasantes voos, buscam raptar o 
alimento nos ninhos garbosos e aguerrida-

mente defendidos por pais zelosos.
E a vida, para os que têm a sensibilidade 

de enxergar além da pressa urbana e das 
impressões fugazes da pós-modernidade, 
tem e traz seus encantos e encantamentos, 
mesmo quando se trava uma peleja entre 
vida e morte, entre paixão e guerra, entre 
flores e espinhos, entre ser e ter, entre exis-
tir e vegetar. E, na antessala da primavera 
que se anuncia com sua explosão de cores e 
exuberância, os minguados sinais do outo-
no vão surgindo como trilhas que nos con-
duzem ao tempo de amadurecimento e fo-
lhas murchas.

Essa é apenas uma singela impressão 
de quem ama o lugar que lhe dá origem e 
guarida. E aos estrangeiros e incautos pere-
grinos e viajantes, a recomendação de que, 
transitando pelas veredas do sertão, arrega-
lem os olhos e dispam o coração de qualquer 
prevenção. Somente assim, se permitirão 
contaminar pelo alaranjado que se espraia 
em nosso poente quando o sol se despede da 
terra e, no ocidente, uma super lua esguei-
ra-se entre garranchos e fiapos de nuvens.   

Tardias frestas outonais

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Veículo antigo nos tempos modernos

“Nos galhos das 
imburanas, dos 
paus d’arcos e 
dos jenipapeiros 
xexéus se apossam, 
feito posseiros, 
dos ninhos de 
outras aves e dão 
sequência a espécie

Mariana Moreira

“Aranha, como 
eu aos quinze 
anos, caminhava, 
cogitabundo, 
entre as muitas 
mangueiras 
do seu vizinho, 
o Seminário 
Arquidiocesano

Damião Ramos Cavalcanti   
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O Governo da Paraíba con-
quistou, pelo quarto ano con-
secutivo, a nota “A”, atribuida  
pela Secretaria do Tesouro Na-
cional (STN) — maior avaliação 
da gestão fiscal — que analisa a 
capacidade de endividamento, 
a poupança corrente e a liqui-
dez do estado. A nota corrobora 
a análise feita pela Standard & 
Poor’s Financial Services (S&P 
Global Rating), umas das maio-
res agências de classificação de 
risco do mundo, que no início 
deste ano, elevou o rating do 
estado para AAA(br) — o mais 
elevado no âmbito nacional. 

O governador João Azevêdo 
celebrou o resultado e destacou 
a importância da avaliação para 
a atração de novos empreendi-

mentos e a execução de obras 
com recursos próprios do esta-
do. “Esse resultado positivo se 
reflete diretamente na nossa ca-
pacidade de investimentos, que 
resulta na execução de obras, 
seja na infraestrutura, saúde, 
educação, segurança pública, 
agricultura; no pagamento em 
dia dos servidores e fornecedo-
res; na contínua melhoria dos 
serviços públicos; na ampliação 
e implementação de novas polí-
ticas públicas que melhoram a 
cada dia a vida das pessoas que 
aqui vivem”, frisou.  

Rating do STN
O gestor reforçou o com-

promisso da gestão de seguir 
trabalhando para manter a Pa-

raíba em ritmo acelerado de 
desenvolvimento, com o com-
partilhamento das riquezas ge-
radas pelo estado. “É mais em-
prego, é mais renda, são mais 
empresas chegando porque sa-
bem que a Paraíba é um estado 
seguro para se investir, que ga-
rante segurança jurídica para 
quem quer empreender”, acres-
centou. 

O comunicado da Secreta-
ria do Tesouro Nacional ao Go-
verno da Paraíba foi expedido 
na terça-feira (19) e atesta a ca-
pacidade de investimento do 
estado, sinalizando ainda um 
ambiente seguro e de baixo ris-
co aos investimentos privados. 

A Portaria no 306 da Secreta-
ria do Tesouro Nacional (STN),  

do Ministério da Fazenda, apre-
senta uma forma de verificar a 
capacidade de pagamento de 
um Estado, aferindo a possibi-
lidade de estes captarem ope-
ração externa de crédito, as-
sociando ao respectivo ente 
federativo uma classificação 
de sua situação fiscal, ou seja, 
associando um rating ao Go-
verno Estadual em análise. A 
partir dessa portaria, pode-se 
aferir oficialmente — do pon-
to de vista do Governo Federal 
— a situação fiscal de um de-
terminado Estado. A avaliação 
da STN vai de “A” — nota mais 
alta —  a “D”. Apenas os esta-
dos com notas “A” e “B” podem 
obter aval da União para opera-
ções de crédito.
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DIA DO LEITE EM 
BANANEIRAS

ENCONTRO DE 
OUVIDORES

PROJETO QUE REESTRUTURA 
GUARDA CIVIL DE CG É APROVADO

MARCHA DA NEGRITUDE UNIFICADA

ANIVERSÁRIO DA FUNASA

JUSTIÇA ACESSÍVEL

A 6a edição da Marcha da Negritude Unificada da 
Paraíba reuniu dezenas de pessoas, ontem, no Centro 
de João Pessoa. Com o tema “Democracia e Memória 
para o Povo Negro: equidade racial e reparação”, os 
participantes de várias entidades representativas e 
da sociedade civil concentraram-se na Praça Pedro 
Américo, em frente ao Teatro Santa Roza, de onde a 
Marcha partiu para o Parque Solon de Lucena. 

A Funasa Saúde promoveu, na última quarta-
feira (20), um encontro para comemorar os seus 
30 anos de fundação. O evento aconteceu na 
Chácara Porta da Fonte, no município do Conde, e 
homenageou membros da Diretoria Executiva, dos 
Conselhos Administrativo e Financeiro, associados, 
prestadores de serviço e parceiros. Eles receberam 
um troféu, criado pelo artista plástico Marcos Pinto.

A Defensoria Pública do Estado da Paraíba 
realizou, ontem, uma ação voltada às pessoas 
que utilizam as ruas como espaço de moradia ou 
sobrevivência. A iniciativa promoveu o atendimento 
de demandas de expedição da segunda via de 
registros de nascimento e ofereceu atendimento 
judicial e análise de cumprimento de pena para 
pessoas em situação de rua.

O ouvidor do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Joás de Bri-
to Pereira Filho, e o pre-
sidente eleito do Poder 
Judiciário estadual para 
o biênio 2025/206, desem-
bargador Fred Coutinho, 
participam, até hoje, em 
Maceió, do XI Encon-
tro do Colégio Nacional 
de Ouvidores Judiciais, 
que reúne especialistas 
de diversos tribunais de 
Justiça do Brasil, além de 
autoridades do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) 
e do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ).

O Campus  I I I  da 
UFPB, em Bananeiras, 
recebeu, ontem, o 1o 
Dia do Leite, evento 
que contou com o apoio 
do Sebrae-PB. O evento 
promoveu palestras, 
mesas-redondas e visi-
tas técnicas, unindo pro-
dutores e universitários 
para fortalecer a cadeia 
produtiva leiteira. Os 
universitários tiveram a 
oportunidade de apre-
sentar as experiências 
adquiridas nos projetos 
de extensão para a co-
munidade acadêmica e 
o público externo. 

Os vereadores da Câmara Municipal de Cam-
pina Grande aprovaram, por unanimidade, em 
primeira e segunda votações, o Projeto de Lei 
Complementar no 14/2024, do Poder Executivo, que 
dispõe sobre a Reestruturação da Guarda Civil 
Municipal (GCM) de Campina Grande. O projeto 
foi concluído com quatro emendas, também apro-
vadas por unanimidade.

TAC GARANTE AVANÇOS, MAS 
DESAFIOS PERSISTEM NA 
ORLA DE JOÃO PESSOA

Mais de um ano após a assinatura do Termo de Ajus-
tamento de Conduta (TAC) entre o Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) e a Prefeitura de João Pessoa, a orla de 
Tambaú e de Cabo Branco apresentam melhorias como 
queda na criminalidade e redução da poluição ambien-
tal. Entretanto, questões como o comércio ambulante e o 
uso desordenado do espaço público ainda exigem aten-
ção. A avaliação foi feita na última segunda-feira (18), 
durante reunião conduzida pela promotora de Justiça 
Cláudia Cabral Cavalcante, que coordena a força-tare-
fa da “Operação Verão”. Relatórios apontaram avanços, 
como a regularização de todos os quiosques e de 70% 
dos guarda-sóis, além do controle de poluição sonora e 
despejo irregular de esgotos. No entanto, os problemas 
persistem, demandando reforço na fiscalização e pla-
nejamento urbano. Entre as medidas definidas estão a 
criação de uma comissão permanente para gerenciar o 
crescimento turístico e o ordenamento da cidade, além 
de ações previstas para a segunda fase do TAC, como a 
construção de novos quiosques, banheiros acessíveis e 
ciclovias. A Prefeitura tem 10 
dias para apresentar rela-
tórios e um plano de ação 
para cumprir as cláusu-
las do termo. Apesar dos 
avanços, a promotora 
destacou a necessida-
de de continuidade 
das ações para 
garantir me-
lhorias a lon-
go prazo na 
alta estação.
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Boa avaliação atesta o equilíbrio fiscal e a capacidade de investimento do estado 

PB conquista, pelo quarto 
ano consecutivo, nota “A” 

DO TESOURO NACIONAL

O Hospital do Servi-
dor General Edson Ramalho 
(HSGER), administrado pela 
Fundação Paraibana de Ges-
tão em Saúde (PB Saúde), con-
cluiu mais uma etapa das obras 
de reforma e ampliação da uni-
dade pertencente à rede hospi-
talar do Governo da Paraíba.

Dentro das ações do plano 
de expansão e modernização 
do HSGER, que tem como mis-
são proporcionar atendimento 
de qualidade e excelência em 
saúde à população paraibana, 
foram entregues a requalifica-
ção da Área Vermelha e mais 
dois consultórios. 

Desde o mês de julho, os 
usuários do hospital já estão 
utilizando a nova sala de re-
cepção com triagem — dotada 
de cadeiras acolchoadas para 
42 pessoas, 10 novos leitos da 
unidade semi-intensiva e cin-
co consultórios para os atendi-
mentos no setor de Urgência e 
Emergência.

Segundo o médico Cícero 
Ludgero, diretor hospitalar do 
Edson Ramalho, a entrega des-
sas etapas do plano de expan-
são da unidade representa um 
avanço muito importante na 
prestação de serviço à popula-
ção. “O HSGER dispõe de oito 
leitos de UTI, sendo um para 
pacientes que fazem hemodiá-
lise. Mas com a entrega da semi
-intensiva e da nova Área Ver-
melha, com uma quantidade 

maior de leitos, ampliamos a 
assistência para pacientes de 
casos graves”, pontuou.

A reforma contempla, con-
forme as arquitetas Daniele Pi-
nho e Sheila Luna, a criação de 
espaços mais amplos e confor-
táveis, com salas de atendimen-
to mais modernas e áreas de 
convivência mais agradáveis.

Pensando na inclusão e no 
conforto de todos, a reforma 
também priorizou a acessibi-
lidade, com rampas, banhei-
ros adaptados e sinalização efi-
ciente. Já no que diz respeito à 
sustentabilidade, a execução 
do projeto seguiu o padrão das 
melhores práticas, como o uso 
de materiais ecológicos e a ado-
ção de sistemas que ajudam a 
reduzir o consumo de energia. 

O gerente-executivo de En-
genharia Hospitalar da PB Saú-
de, Jonathan Martins, destacou 

que, das 39 enfermarias da uni-
dade, oito já foram reformadas. 
“Os serviços incluíram climati-
zação, substituição do piso, ins-
talação de chuveiro elétrico e 
de novos vasos sanitários com 
caixa acoplada para dar mais 
conforto à população”, comen-
tou. Além disso, foram reali-
zados serviços de pintura e re-
paros em todo o prédio. “A PB 
Saúde foca diariamente na me-
lhoria dos espaços para os pa-
cientes, acompanhantes e pro-
fissionais”, continuou.

 
Fundação

Fundado em 28 de novem-
bro de 1969, o Hospital Edson 
Ramalho está no mês de co-
memoração dos seus 55 anos 
de fundação. Estratégica para 
rede estadual de saúde, a uni-
dade oferta atendimento de 
urgência e emergência, com 

equipe multiprofissional, e 
serviços especializados em 
Urologia, Obstetrícia, Mas-
tologia, Otorrinolaringolo-
gia, Cirurgia Geral, clínicas 
gerais e exames de imagens, 
com funcionamento 24 ho-
ras por dia. 

Para o superintendente da 
Fundação, Alexandre Bento, 
os investimentos nas unida-
des gerenciadas representam 
o compromisso do Gover-
no do Estado, por meio da 
PB Saúde, em continuar ofe-
recendo um serviço de qua-
lidade aos usuários do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) 
na Paraíba. “A PB Saúde e o 
HSGER estão sempre bus-
cando investir em inovação 
e qualidade para continuar 
a ser um polo de excelência 
em saúde para a população 
paraibana”, destacou.

Hospital Edson Ramalho tem ala reformada 
AMPLIANDO A ASSISTÊNCIA

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio do Nú-
cleo de Imunizações, realizará, 
no próximo dia 29 de novem-
bro, a I Mostra do Vacina Mais 
Paraíba, evento em comemora-
ção pelos dois anos do progra-
ma, que tem como objetivo am-
pliar e melhorar os índices de 
coberturas vacinais no estado. 
Durante a mostra, serão pre-
miados quatro dos 14 trabalhos 
aprovados, inscritos pelos mu-
nicípios, sobre ações de imuni-
zação bem-sucedidas em seus 
territórios. O evento acontecerá  
no auditório do Littoral Hotel, 
em João Pessoa, das 8h às 17 h. 

 As inscrições dos trabalhos 
para a mostra, que tem como 
tema central “Imunização: de-

safios atuais e perspectivas fu-
turas”, aconteceram até o últi-
mo dia 15 de novembro e, no 
total, foram inscritos 39 traba-
lhos, dos quais foram aprova-
dos 14, dos municípios de Ber-
nardino Batista (um); Campina 
Grande (dois); Cajazeiras (dois); 
Condado (um); Matinhas (um); 
Nova Olinda (um); Queima-
das (um); Santa Cruz (um); São 
José de Piranhas (um); São José 
dos Ramos (um); São Sebastião 
de Lagoa (um) e Taperoá (um). 
Esses serão apresentados, de 
forma oral, e quatro serão re-
conhecidos com Diploma de 
Premiação. 

De acordo com a programa-
ção, a banca avaliadora dos tra-
balhos inscritos será formada 

por representantes do Progra-
ma Nacional de Imunizações 
(PNI), do Ministério da Saú-
de; do Conselho de Secretarias 
Municipais de Saúde da Paraí-
ba (Cosems); e da Escola de Saú-
de Pública (ESP). Ainda haverá 
o lançamento da Cartilha de Va-
cinação de Crianças e Adoles-
centes e da 2a edição da Revista 
Vacina Mais Paraíba. Também 
será realizada uma retrospecti-
va de todas as ações desenvol-
vidas pelo programa em 2024 e 
apresentadas as ações previstas 
para 2025. 

Para o secretário de Esta-
do da Saúde, Ari Reis, em dois 
anos, o programa vem dando 
uma grande contribuição para 
a melhoria dos índices de cober-

tura vacinal no estado. “O Pro-
grama Vacina Mais Paraíba tra-
balha em diversas frentes, que 
vão desde o apoio aos municí-
pios, passando pela capacita-
ção de profissionais, programa 
de bolsas, até as mobilizações 
para adesão da população, com 
os ‘Dias D’. Sabemos que as va-
cinas são o principal meio de 
prevenção de agravos e são res-
ponsáveis pela erradicação de 
doenças do nosso país, e con-
tribuir para o cenário nacional 
tem sido de suma importância 
para o nosso estado. Vamos con-
tinuar avançando com as ações, 
em parceria como os municí-
pios, para manter as coberturas 
vacinais elevadas em toda a Pa-
raíba”, ressaltou.

Secretaria comemora dois anos do programa
VACINA MAIS PARAÍBA

Foram entregues a requalificação da Área Vermelha e mais dois consultórios no HSGER
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O governador João Azevê-
do recebeu, ontem à noite, o tí-
tulo de acadêmico benemérito 
da Academia Paraibana de En-
genharia (Apenge). Na mesma 
cerimônia, realizada na sede do 
Conselho Regional de Medici-
na da Paraíba (CRM-PB), mais 
cinco engenheiros foram home-
nageados, entre eles o secretá-
rio estadual da Fazenda, Ma-
rialvo Laureano. 

“Não poderia deixar de vir 
aqui, porque aqui me sinto ver-
dadeiramente em casa. Primei-
ro, porque aqui tem todos os 
mestres e muitos mestres de 
quem fui aluno. Depois, estou 
na área que escolhi para ser. 
Nunca passou pela minha ca-
beça ter outra profissão que não 
engenharia”, declarou o gover-
nador rodeado de acadêmicos.

“Não planejei estar aqui, 
mas se estou deve-se ao ofício 
que abracei com empenho e 
destemor, fruto de sonhos in-
fantis e sacrifícios juvenis”, dis-
se Azevêdo, lembrando da in-
fância e juventude no seio de 
uma família modesta, numa 
Cruz das Armas de 50 anos 
atrás. 

O chefe do Executivo esta-
dual também ressaltou obras de 
engenharia e engenheiros em 
sua equipe. Na cerimônia, o go-
vernador estava acompanhado 
da sua irmã Janete Lins Azevê-
do e seu filho Felipe Sales Lins. 

O presidente da academia, 
Sérgio Rolim Mendonça, lem-
brou que não chegou a ser pro-
fessor de Azevêdo por muito 
pouco. “Justamente no semes-
tre em que seria meu aluno, 
viajei para a Inglaterra para fa-
zer o mestrado em Controle de 
Poluição Ambiental”, contou 
Mendonça. 

João Azevêdo é formado 
em Engenharia Civil pela Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB). Professor aposentado 

do Instituto Federal de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia (IFPB), 
também é pós-graduado em 
Metodologia do Ensino Técni-
co.  Em 2007, assumiu a Secre-
taria da Infraestrutura do Mu-
nicípio de João Pessoa. Em 2011, 
Azevêdo liderou a Secretaria de 
Estado da Infraestrutura, Re-
cursos Hídricos, Meio Ambien-
te e Ciência e Tecnologia.

Homenageados
O secretário estadual da 

Fazenda, Marialvo Laureano, 
o mais longevo secretário es-
tadual nesse cargo do Brasil, 
também foi agraciado com o 
título de acadêmico honorá-
rio. A engenheira Maria Eliza-
beth Marinho do Nascimento, 
primeira mulher a se formar 
em engenharia civil na Paraí-
ba, ainda na chamada Escola 
de Engenharia da Paraíba, em 
1963, recebeu o mesmo título. 

Outros três engenheiros 
foram homenageados com o 

título de acadêmico eméri-
to: Carlos Alberto Lins de Al-
buquerque, Francisco Alves 
Chaves e João da Silva Furta-
do. A entrega das comendas, 
no auditório Antônio Dias dos 
Santos, na sede do CRM-PB, 
foi seguida de um coquetel 
para membros da academia e 
convidados.

Apenge
Fundada em dezembro de 

2014, a Apenge é uma socieda-

de civil sem fins lucrativos e 
com objetivos científicos, cul-
turais e humanísticos. Hoje, a 
academia possui 37 membros. 
Segundo informou o presi-
dente da academia, o chefe do 
Executivo estadual recebeu o 
convite para ocupar uma das 
cadeiras a partir do próximo 
ano. Fazem parte da entida-
de não só engenheiros civis, 
como também de outras es-
pecialidades como Agrono-
mia e Elétrica. 
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O Boletim InfoGripe da 
Fiocruz aponta que o rinoví-
rus permanece como o prin-
cipal vírus responsável por 
casos de Síndrome Respira-
tória Aguda Grave (SRAG) 

em crianças e adolescentes 
de até 14 anos, sobretudo nos 
estados das regiões Norte 
e Nordeste, enquanto a Co-
vid-19 predomina entre os 
idosos.

A pesquisadora do Pro-
grama de Computação Cien-

tífica (Procc/Fiocruz) e do 
InfoGripe, Tatiana Portella, 
diz que, apesar do alerta re-
lacionado ao rinovírus e à 
Covid-19 em alguns estados 
e faixas etárias, as hospitali-
zações associadas a ambos 
os vírus estão em tendência 

de queda ou estabilidade na 
maior parte do país.

“Nessa última atualiza-
ção do Boletim InfoGripe, a 
gente observa uma redução 
dos novos casos de SRAG 
no agregado nacional e tam-
bém de redução ou estabili-

dade dos casos de SRAG na 
maioria dos estados no país”, 
afirma Tatiana. “No estado 
do Rio de Janeiro, o aumen-
to dos casos de SRAG ocor-
re em praticamente todas as 
faixas etárias e está associa-
do ao rinovírus nas crianças 

e adolescentes de até 14 anos, 
e à Covid-19 entre os idosos. 
Contudo, com exceção ape-
nas da população idosa de 50 
a 64 anos, os casos de SRAG 
no estado já apresentam si-
nal de desaceleração do cres-
cimento”, diz a Fiocruz.

InfoGripe alerta sobre casos de rinovírus no Norte e no Nordeste
BOLETIM DA FIOCRUZ

Agência Brasil

O governador João Aze-
vêdo participou, no início 
da noite de ontem, na capi-
tal, da abertura da 86a edi-
ção do Colégio de Presiden-
tes dos Tribunais Regionais 
Eleitorais (Coptrel), evento 
que será realizado até hoje, 
na sede do Tribunal Regio-
nal Eleitoral da Paraíba (TRE
-PB), com a abordagem de 
diversos temas, como a se-
gurança das eleições e o uso 
da inteligência artificial (IA). 
A síntese dessas discussões 
terá como resultado a Carta 
de João Pessoa, documento 
que será divulgado no fim 
do encontro e encaminhado 
ao Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE). 

 O governador João Aze-
vêdo parabenizou o Tribu-
nal Regional Eleitoral da Pa-
raíba pela organização do 
evento e destacou a opor-
tunidade de discutir temas 
importantes para a Justiça 
Eleitoral. “Em primeiro lu-
gar, eu desejo as boas-vindas 
aos presidentes dos TREs de 
todo o Brasil à Paraíba, nos-
sa terra tão linda e de povo 

hospitaleiro. Eu espero que o 
86o Coptrel seja um sucesso e 
mais um espaço de fortaleci-
mento da democracia brasi-
leira e da vontade soberana 
da população”, frisou. 

 A presidente do TRE-PB,  
a desembargadora Agame-
nilde Dias, resumiu as ativi-
dades do 86o Coptrel. “São 
avaliações das eleições de 
2024, também planejamen-
to estruturante da Justiça 
Eleitoral, considerando os 
avanços, as competências 
e as novas diretrizes. É um 
momento bem importante, 
em que tivemos a honra e a 
alegria de ter presentes to-
dos os presidentes dos Tri-
bunais Regionais Eleitorais, 
o que demonstrará que esse 
evento será proveitoso, pro-
dutivo e de interesse de toda 
a Justiça Eleitoral brasileira”, 
disse, ressaltando que o TRE
-PB contribuirá com propos-
tas e encaminhamentos, que 
integrarão a Carta de João 
Pessoa.  

 Em seu discurso, a de-
sembargadora Agamenilde 
Dias agradeceu a contribui-

ção do Governo do Estado 
na realização das eleições 
deste ano. “Honra-nos tam-
bém receber, nesta seleta 
plateia, o governador João 
Azevêdo, que contribuiu 
com as forças de seguran-
ça e com tudo o que a Justi-
ça Eleitoral procurou e pre-
cisou: desde a estrutura das 
escolas, para a recepção dos 
eleitores até um projeto de 
inclusão do eleitor com defi-
ciência”, comentou. 

 Já o presidente do TRE
-SP e também do Coptrel, 
Silmar Fernandes, falou da 
importância do encontro. 
“Hoje é importante estar-
mos aqui para discutir — te-
remos pautas de trabalhos, 
vários temas. E por que na 
Paraíba? Porque a Paraíba 
é uma terra acolhedora, um 
povo muito atencioso, a pre-
sidente do tribunal, a desem-
bargadora Agamenilde, é 
uma pessoa muito querida. 
Então, por aclamação, a Pa-
raíba foi escolhida para se-
diar esse encontro. E o pró-
ximo será em março, em São 
Paulo”, adiantou.

O ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), decidiu prorro-
gar os trabalhos da audiência 
de conciliação sobre o marco 
temporal para demarcação de 
terras indígenas para 28 de fe-
vereiro de 2025. As reuniões 
estavam previstas para termi-
nar em 18 de dezembro.

Em agosto deste ano, a Ar-
ticulação dos Povos Indígenas 
(Apib), principal entidade que 
atua na defesa dos indígenas, 
se retirou da conciliação. A en-
tidade entendeu que os direi-
tos dos indígenas são inego-
ciáveis e não há paridade no 
debate. No ano passado, o ple-
nário do Supremo decidiu a fa-
vor dos indígenas e considerou 
o marco inconstitucional.

Após a Apib deixar a conci-
liação, Mendes decidiu manter 
os debates mesmo sem a pre-
sença dos indígenas. Segundo 
o ministro, “nenhuma parte 
envolvida na discussão pode 
paralisar o andamento dos tra-
balhos”.

Pela tese do marco tempo-
ral, os indígenas somente têm 
direito às terras que estavam 
em sua posse no dia 5 de ou-
tubro de 1988, data da promul-
gação da Constituição Federal, 
ou que estavam em disputa ju-
dicial na época.

Conciliação
A audiência foi convocada 

pelo ministro Gilmar Mendes, 
relator das ações protocoladas 
pelo PL, o PP e o Republica-
nos para manter a validade do 
projeto de lei que reconheceu o 
marco e de processos nos quais 
entidades que representam os 
indígenas e partidos governis-
tas contestam a constituciona-
lidade da tese.

Além de levar o caso para 
conciliação, Mendes negou pe-
dido de entidades para sus-
pender a deliberação do Con-
gresso que validou o marco, 
decisão que desagradou os in-
dígenas. 

Na prática, a realização da 
audiência impede a nova deci-
são da Corte sobre a questão e 
permite que o Congresso ga-
nhe tempo para aprovar uma 

Proposta de Emenda Constitu-
cional (PEC) para confirmar a 
tese do marco na Constituição.

Em dezembro do ano pas-
sado, o Congresso Nacional 
derrubou o veto do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
ao projeto de lei que validou o 
marco. Em setembro, antes da 
decisão dos parlamentares, o 
Supremo decidiu contra o mar-
co. A decisão da Corte foi leva-
da em conta pela equipe jurídi-
ca do Palácio do Planalto para 
justificar o veto presidencial.

Capital sedia Colégio de Presidentes 
dos Tribunais Regionais Eleitorais 

STF prorroga para 2025 prazo de 
conciliação sobre marco temporal

NO TRE-PB TERRAS INDÍGENAS

André Richter 

Agência Brasil

Chefe do Executivo estadual agradeceu a honraria e também ressaltou obras de engenharia e engenheiros em sua equipe

João é homenageado pela Apenge 
TÍTULO DE ACADÊMICO BENEMÉRITO

Marcelo Lima 
marcelolimanatal@yahoo.com.br
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Governador João Azevêdo, que é formado em Engenharia Civil pela UFPB, participou da cerimônia, ontem à noite, no Conselho Regional de Medicina da Paraíba
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A Escola Cidadã Integral 
(ECI) Serveliano de Farias 
Castro, situada em Caraú-
bas, no Cariri paraibano, re-
presentou o estado no Prê-
mio Nacional Inspira Integral 
de Boas Práticas Pedagógi-
cas. Com o projeto “Inovações 
para Preservar a Caatinga: 
Forno Solar, Biodigestor e um 
aplicativo como alternativa ao 
desmatamento e à desertifica-
ção”, a equipe ficou entre os 10 
melhores trabalhos do Brasil.

O projeto da ECI aborda 
uma problemática local, a de-
sertificação do bioma Caa-
tinga, que afeta diretamen-
te a região nas imediações de 
Caraúbas. A iniciativa pro-
moveu discussões sobre a te-
mática ambiental e buscou al-
ternativas sustentáveis para 
mitigar o desmatamento pro-
vocado pelo uso intensivo do 
carvão, comum na região.

Como resultado, foram 
desenvolvidos protótipos de 

fornos solares e biodigestores, 
tecnologias que podem subs-
tituir o uso do carvão e con-
tribuir para a preservação do 
bioma. Além disso, foi criado 
um protótipo de aplicativo de 
celular voltado para a educa-
ção e a mobilização sobre sus-
tentabilidade, incentivando 
práticas ambientais respon-
sáveis e alinhadas à realida-
de do município.

Ao todo, 35 estudantes do 
segundo ano do Ensino Mé-

dio participam do trabalho, 
que também foi apresenta-
do à sua própria comunida-
de, durante uma feira realiza-
da pela escola, em setembro.

“Foi uma oportunidade de 
compartilhar conhecimentos, 
sensibilizar sobre a preserva-
ção do bioma Caatinga e for-
talecer os laços comunitários 
em torno de práticas susten-
táveis”, declarou o professor 
Alef Santos, que coordenou a 
iniciativa.

A 261a edição da Ro-
maria da Penha, o maior 
evento religioso de João 
Pessoa, contará com um 
efetivo de mais de mil ser-
vidores, conforme o es-
quema definido pelas For-
ças de Segurança Pública 
do estado. A informação 
foi divulgada ontem, em 
coletiva de imprensa rea-
lizada no Centro de Edu-
cação da Polícia Militar 
da Paraíba (PMPB). A ex-
pectativa de público para 
o evento deste ano, que 
acontece a partir das 22h 
de amanhã, é de 500 mil 
romeiros. 

Além da Polícia Mili-
tar, o plano de seguran-
ça para a Romaria da Pe-
nha de 2024 mobilizará a 
Polícia Civil da Paraíba 
(PCPB), o Corpo de Bom-
beiros Militar do estado 
(CBMPB), o Departamen-
to Estadual de Trânsito 
(Detran-PB), o Departa-
mento de Estradas de Ro-
dagem (DER-PB), a Guar-
da Civil Municipal (GCM) 
da capital, a Superinten-
dência de Mobilidade Ur-
bana (Semob-JP) e o Servi-
ço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu).

De acordo com o co-
mandante-geral da PMPB, 
coronel Sérgio Fonseca, 
mais de 750 policiais mi-
litares vão colaborar com 
a operação, incluindo 90 
viaturas, 36 motocicletas 
e três drones, que serão 
monitorados pelo Centro 
Integrado de Comando e 
Controle (CICC) da Secre-
taria da Segurança e da 
Defesa Social da Paraíba 
(Sesds-PB), além de con-
juntos de cavalaria.

Neste ano, a novida-
de no percurso da tradi-
cional procissão católica é 
o Viaduto das Três Ruas, 
obra inaugurada no iní-
cio deste mês, no bairro 
dos Bancários. Como ex-
plica o comandante-ge-
ral da PMPB, o esquema 
estratégico montado pe-
las Forças de Segurança 
já considera o impacto da 
estrutura sobre o percur-
so. “Acreditamos que mui-
ta gente vai preferir pas-
sar pelo Viaduto das Três 
Ruas, ao invés do percur-
so tradicional, ao lado do 
supermercado Carrefour”, 
avaliou o coronel.

Por sua vez, o Corpo 
de Bombeiros reunirá um 
efetivo de 150 profissio-
nais para prestar assis-
tência ao longo de todo o 
percurso da romaria — 
que totaliza 14 km entre 
a Igreja de Nossa Senho-
ra de Lourdes, no Cen-
tro, e o Santuário de Nos-
sa Senhora da Penha, na 
Penha. A comandante re-
gional do CBMPB, coro-
nel Sabrina Nascimen-
to, informou que haverá 
uma viatura da institui-
ção a cada 700 m do tra-
jeto. “Disponibilizare-
mos todo o suporte básico 
para possíveis ocorrên-
cias, caso alguém passe 
mal”, assegurou.

Ainda segundo a co-
ronel, com base nos regis-
tros de edições anteriores, 
o CBMPB intensificará 
suas ações em dois mo-
mentos da romaria: na 
chegada à Praia da Pe-
nha e durante a missa a 
ser celebrada em segui-
da, quando alguns fiéis 
podem sentir problemas, 
relacionados ao esforço 

físico da caminhada ou a 
alguma condição de saú-
de particular. 

“Nesses eventos reli-
giosos, muitas pessoas 
idosas fazem o percurso 

movidas pela fé, em vir-
tude de alguma comor-
bidade, como diabetes ou 
pressão alta”, observou 
a comandante regional 
do CBMPB, acrescentan-
do que a instituição tam-
bém reforçará a vigilân-
cia da movimentação de 
banhistas no local. “Mui-
tas pessoas que acompa-
nham a procissão conso-
mem bebida alcoólica e 
entram no mar. Portanto, 
iremos reforçar o efetivo 
dos guarda-vidas”, frisou.
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Entidades divulgam detalhes sobre o esquema de segurança elaborado para o evento religioso que acontece amanhã

Operação reúne mais de mil agentes
ROMARIA DA PENHA

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Foto: Roberto Guedes

“Vamos 
disponibilizar 
todo o suporte 
básico para 
possíveis 
ocorrências, 
caso alguém 
passe mal

Sabrina Nascimento

Corpo de Bombeiros destacará uma 
viatura para cada 700 m do trajeto

De sua parte, a Semob-JP 
reunirá cerca de 100 agentes 
de mobilidade urbana para a 
Romaria da Penha. Como de-
talhou Sanderson Cesário, di-
retor de Operações do órgão, 
haverá algumas alterações no 
esquema de trânsito para o 
evento deste ano, em relação 
ao que vinha sendo adotado 
para edições anteriores: além 
de considerar o tráfego no Via-
duto das Três Ruas, a novidade 
da operação da Semob-JP será 
o monitoramento por meio de 
drones. “Iremos realizar ope-
rações aéreas para monitorar 
a fluidez do trânsito”, revelou 
Sanderson.

Ainda conforme o diretor 
de Operações da Semob-JP, já 
nas primeiras horas de ama-
nhã, agentes do órgão isolarão 
todo o perímetro do bairro da 
Penha. No início da tarde, serão 
posicionados, em frente à Igreja 
de Nossa Senhora de Lourdes, 
os trios elétricos a serem utili-
zados durante o evento. A par-
tir das 16h, então, a Semob-JP 
realizará a escolta da imagem 
de Nossa Senhora da Penha até 
àquela igreja, em parceria com 
a Polícia Militar e a Guarda Mu-

nicipal da capital. Finalmente, 
por volta das 21h, o órgão fe-
chará o percurso de 14 km para 
a realização da procissão.

“À medida em que a pro-
cissão avançar, iremos liberar 
o trânsito”, ressaltou Sander-
son. Por volta das 5h da manhã 
de domingo (24), após a conclu-
são da missa no Santuário da 
Penha, na PB-008, as vias de-
verão ser totalmente liberadas.

Recomendações
Embora a Romaria da Pe-

nha seja um evento marcado 
pela tranquilidade dos devotos, 
o comandante-geral da PMPB 
mencionou algumas recomen-
dações de segurança à popu-
lação que pretende participar 
da procissão. Segundo o coro-
nel Sérgio Fonseca, deve-se evi-
tar levar grandes quantidades 
de dinheiro e de joias, além de 
não utilizar aparelhos celula-
res que chamem atenção, espe-
cialmente, em passagens com 
grande concentração de pes-
soas. “Se você quiser fazer um 
vídeo ou uma foto, faça isso 
discretamente e, de preferên-
cia, próximo a policiais milita-
res”, orientou.

Drones serão utilizados 
para monitorar trânsito

Projeto de ECI de Caraúbas é reconhecido em prêmio nacional
SUSTENTABILIDADE

n 

Ações serão 
intensificadas 
em dois 
momentos 
do evento: 
na chegada 
à Praia da 
Penha e 
durante a 
missa final

Com previsão de início às 22h, romaria percorrerá 14 km entre a Igreja de Nossa Senhora 
de Lourdes, no Centro, e o Santuário de Nossa Senhora da Penha, na Penha; expectativa de 
público é de 500 mil pessoas
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Estudantes desenvolveram protótipos de fornos solares
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Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com

Imagine esquecer, de for-
ma súbita, tudo o que ocor-
reu recentemente. Os rostos 
familiares, o lugar onde você 
está, as últimas conversas que 
teve — tudo se transforma em 
um vazio. Essa experiência 
pode parecer tema de um fil-
me de ficção, mas é uma rea-
lidade enfrentada por pessoas 
que sofrem de amnésia glo-
bal transitória (AGT). Embora 
seja passageira, essa condição 
é preocupante e se caracteriza 
pela perda repentina da memó-
ria recente. 

O neurologista Matheus 
Gurgel relata que recebe, pelo 
menos, um paciente por se-
mana com essa condição. “Pe-
gamos casos compatíveis com 
esse problema semanalmente, 
tanto no serviço público quan-
to no privado, mostrando que 
a patologia não tem uma rela-
ção direta com classe social”, 
diz o especialista, que, atual-
mente, é coordenador do setor 
de Neurologia do Hospital de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, localizado 
em João Pessoa.

O profissional explica que a 
síndrome é caracterizada pela 
perda súbita de memória e pela 
incapacidade de adquirir no-
vas informações de forma mo-
mentânea. “A amnésia, neste 
caso, dura poucas horas, menos 
de um dia. É mais comum em 
pessoas com mais de 50 anos e 
não há relação com o sexo do 
paciente”, explica. 

Segundo o médico, o diag-
nóstico da doença é complexo 
e envolve uma série de exames. 

“Temos que realizar exa-
mes de imagem [tomografia 
ou ressonância] e exames la-
boratoriais, com finalidade de 
excluir diagnósticos diferen-

Alerta
Especialista explica 
que não há causas 
específicas para a 

condição e que, quando 
um episódio ocorre, é 

necessário intervenção 
médica urgente 

O Mercado Público do 
Castelo Branco, na Zona Sul 
de João Pessoa, passará por 
obras de reforma e amplia-
ção. A ordem de serviço foi 
assinada, ontem, pelo prefei-
to Cícero Lucena. As interven-
ções, orçadas em R$ 2,7 mi-
lhões, devem ser concluídas 
em um ano.

Entre as melhorias, estão a 
readequação do leiaute, com 
a setorização dos serviços co-
mercializados pelo mercado; 
a criação de banheiros e da 
praça de alimentação; a ade-
quação do mercado à acessi-
bilidade; a reforma das insta-
lações elétricas; a inserção de 
novos estacionamentos; e a 
instalação de um playground e 
de uma academia para idosos.

O administrador do local, 
Rogério Ferragens, comemo-
rou o projeto. “Com essa gran-
de obra, o nosso mercado terá 
tudo aquilo que a gente sem-
pre quis, para ser um grande 
espaço de vivência das pes-
soas do bairro”, disse.

Outras obras
A reforma do Mercado 

do Castelo Branco faz parte 
de um programa municipal 
que prevê obras em diversos 
equipamentos públicos da ca-
pital. No total, 13 mercados 
foram contemplados. Os in-

Obras no Castelo Branco são autorizadas
MERCADO PÚBLICO

vestimentos são superiores a 
R$ 90 milhões.

“Nós encontramos uma 
total falta de compromisso 
com os mercados públicos da 
nossa cidade e não quería-
mos fazer maquiagem, quere-

Confira o andamento das obras nos mercados municipais de 
João Pessoa:

Saiba Mais

n Coberta do Mercado de Mangabeira – concluída;
n Reforma do Mercado do Bessa – concluída;
n Reforma do Mercado de Cruz das Armas – em andamento;
n Reforma do Mercado do Valentina – em andamento;
n Reforma do Mercado do Rangel – em andamento;
n Manutenção do Mercado do Bairro dos Estados – em andamento;
n Mercado de Oitizeiro – em andamento;
n Mercado Central – em licitação;
n Reforma do Mercado do Bairro dos Estados – em licitação;
n Infraestrutura com reforma e ampliação do Mercado de Tam-
baú – em projeto.

O Instituto Cândida 
Vargas (ICV), localizado 
em João Pessoa, recebeu, 
ontem, catracas de reco-
nhecimento facial. A entre-
ga, conduzida pelo prefeito 
Cícero Lucena, ocorreu du-
rante evento alusivo ao No-
vembro Roxo, com a Sema-
na da Prematuridade, área 
em que a instituição se des-
taca — sendo umas das 27 
referências nacionais, e a 
única municipal, no cui-
dado humanizado com o 
Método Canguru. Durante 
o ato, o gestor autorizou o 
início das obras para cons-
trução de um corredor ex-
terno na unidade. 

Segundo o diretor-geral 
do ICV, Quintino Regis, as 
novas catracas de reconhe-
cimento facial darão mais 
segurança aos usuários e 
servidores, garantindo o 
controle de quem pode cir-
cular nas dependências da 
unidade, acessando áreas 
restritas. Já o corredor ex-
terno possibilitará o acesso 
a um novo Centro de Diag-
nósticos por Imagem. 

“A nossa segurança de-
pende da segurança do pa-
ciente. Então, ela inibirá a 
entrada de pessoas estra-

nhas, de pessoas que ve-
nham para cá com o intuito 
de fazer algum mal, por-
que serão barradas na por-
ta, ali da catraca. O item de 
segurança, hoje, é essen-
cial, nós estamos cada dia 
mais elevando a seguran-
ça”, afirmou.

A unidade
O ICV conta com uma 

assistência para os prema-
turos, que inclui banco de 
leite, sala de aleitamento 
materno, carro para coleta 
de leite em domicílio. Uma 
equipe multiprofissional — 
composta por médico, en-
fermeiro, assistente social, 
fisioterapeuta e psicólogo 
— presta assistência aos re-
cém-nascidos e acolhimen-
to aos pais dos bebês.

Instituto Cândida Vargas 
recebe equipamentos

SAÚDE

Segundo o médico Matheus Gurgel, pelo menos um caso suspeito de amnésia global transitória é registrado por semana

Perda de memória afeta paraibanos
PROBLEMA REPENTINO

tes, como AVC, encefalites, dis-
túrbios metabólicos, infecções, 
entre outros”, complementa 
Matheus Gurgel. 

Por isso, o especialista re-
força a necessidade de pro-
curar um serviço de urgência 
assim que o episódio ocorrer. 

Causas e tratamento
Não há uma causa específi-

ca que possa levar à AGT. “Em 
relação à fisiopatologia, ela não 
é tão bem esclarecida. Estudos 
mostram que, por algum mo-
tivo, essas pessoas têm uma 
fragilidade nos neurônios de 
uma estrutura chamada hipo-
campo, que leva a um estresse 
metabólico local e os referidos 
sintomas”, detalha o médico. 

Embora sem motivo defini-
do, os episódios costumam es-
tar associados a fatores como 
estresse e ansiedade, princi-
palmente em mulheres, sa-
lienta o neurologista. De acor-
do com Matheus Gurgel, não 
existe um tratamento especí-
fico para a condição. “Temos 
que excluir outras patologias 
e se, por acaso, identificarmos 
algum possível fato desenca-
deante, como ansiedade, ten-
tar tratá-lo”. 

n 

Intervenções 
no local são 
orçadas em 
R$ 2,7 milhões 
e devem ser 
concluídas no 
prazo de um 
ano, segundo 
a Prefeitura de 
João Pessoa

mos trazer um novo conceito 
para a cidade de João Pessoa. 
A alternativa que nós encon-
tramos foi o processo de pes-
quisa, de estudo. Verificamos 
a importância de implemen-

tar um espaço de convivên-
cia e de não focar só na ativi-
dade comercial, mas também 
na inserção de qualidade de 
vida”, analisou o prefeito Cí-
cero Lucena.

Espaço contará com novas vagas de estacionamento, academia para idosos e banheiros

n 

Maternidade, 
localizada 
na capital, é 
referência 
nacional 
de cuidado 
humanizado 
aos pacientes
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Ilustração: Bruno Chiossi
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Integrantes de facção praticavam tortura contra as vítimas; polícia prendeu cinco pessoas durante a operação

Preso mandante de triplo homicídio
GRUPO CRIMINOSO

CardosoFilho 

josecardosofilho@gmail.com

A Justiça determinou, na 
manhã de ontem, a transfe-
rência do integrante de uma 
organização criminosa (or-
crim), apontado como man-
dante da execução de três 
pessoas na cidade de Santa 
Luzia, no dia 19 de setem-
bro deste ano. O suspeito 
foi levado, após a audiência 
de custódia, para o Presídio 
Regional de Patos.

A orcrim é responsável, 
segundo a polícia, por trá-
fico de droga, torturas, as-
sassinatos, além de porte 
ilegal de armas e outros cri-
mes na região de Santa Lu-
zia. Além do mandante dos 
crimes, outras quatro pes-
soas foram presas duran-
te uma ação envolvendo as 
Forças de Segurança — po-
lícias Civil, Militar, Federal, 
Rodoviária Federal e Cor-
po de Bombeiros. As iden-
tidades dos presos não fo-
ram reveladas.

Um dos principais alvos 
da operação foi abordado 
pela Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF), na terça-feira 
(19), na BR-230, próximo a 
Campina Grande. Na oca-
sião, ele dirigia um veículo 
de luxo, sendo levado para 
a Central de Polícia de Pa-
tos, onde se concentram as 
investigações. Outras pes-
soas também foram presas 
por tráfico de drogas e en-

volvimento também em tor-
turas, porte ilegal de armas 
e outros crimes.

Dando continuidade as 
diligências, na quarta-feira 
(20), outro membro do gru-
po criminoso foi preso, no 
Sertão do estado. Na oca-
sião, foram apreendidas ar-
mas e drogas. Ele também 
teria participado das execu-
ções em Santa Luzia.

De acordo com os dele-
gados Diego Passos, de San-
ta Luzia, e Rodrigo Montei-
ro, da Seccional de Patos, as 
diligências continuam com 
objetivo de identificar ou-
tros possíveis envolvidos 
nos assassinatos dos jovens 

Raniere Luiz Fernandes, de 
18 anos, Renan Vitor Santos 
Andrade, de 15 anos, e Fran-
cisco Paulino Pinto Neto. 

Na ação de quarta-feira, 
além das apreensões de ar-
mas e drogas, os policiais 
ainda retiraram câmeras de 
monitoramento que funcio-
navam, segundo o tenente-
coronel Esaú Lacerda, co-
mandante do 3o BPM, para 
“fiscalizar” a presença de 
policiais no Bairro Monte, 
em Santa Luzia

Relembre o caso
O caso aconteceu na ma-

drugada do dia 19 de setem-
bro, no Bairro Monte, em 

Santa Luzia. A polícia to-
mou conhecimento que ho-
mens teriam arrombado a 
porta da casa onde Ranie-
re Fernandes, Renan Vitor e 
Francisco Paulino se encon-
travam e efetuaram vários 
disparos. Os dois primeiros 
morreram no local, enquan-
to que Paulino morreu, cin-
co dias depois, no Hospital 
Regional de Patos.

O delegado Rodrigo 
Monteiro disse que o man-
dante do triplo homicídio é 
um elemento de alta pericu-
losidade e integra uma fac-
ção criminosa que tenta se 
instalar na cidade de San-
ta Luzia.
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Câmeras eram usadas para monitorar a presença das Forças de Segurança na cidade

A polícia está ana-
lisando imagens de câ-
meras de segurança para 
identificar a dupla que, 
utilizando moto, efetuou 
vários disparos contra 
pessoas que estavam con-
versando numa rua do 
bairro do Rangel, em João 
Pessoa; uma ficou ferida

O ataque a tiros foi re-
gistrado por câmera de 
segurança na noite de 
quarta-feira (20).

Como está registrado 
nas imagens, passava das 
19h de quarta-feira quan-
do pessoas que estavam 
na Rua São Judas Tadeu 
foram surpreendidas por 
uma moto, em alta velo-
cidade, com dois homens, 
estando o carona de pos-
se de uma arma, efetuan-
do disparos contra um 

grupo de aproximada-
mente cinco pessoas que 
estavam conversando na 
calçada de uma residên-
cia. Um dos homens des-
se grupo foi baleado du-
rante o ataque.

A cena também foi 
presenciada por outros 
grupos, inclusive crian-
ças que estavam pró-
ximas ao local. Para se 
proteger dos disparos, as 
pessoas se utilizaram de 
um veículo que estava es-
tacionado. Até o fim da 
tarde de ontem, ninguém 
havia sido identificado ou 
preso. A pessoa ferida, 
de 20 anos, foi socorrida 
e levada para o Hospital 
de Emergência e Trauma 
da capital, e o estado clí-
nico dela é considerado 
regular.

A Polícia Civil, por 
meio do Grupo Tático Es-
pecial (GTE) de Cajazei-
ras, conseguiu identificar 
o suspeito de praticar um 
feminicídio na cidade de 
Cajazeiras. Djair Ferreira 
Gomes está foragido, e os 
delegados Antonio Netto 
(Seccional de Cajazeiras) 
e Ana Valdenice (do Nú-
cleo de Homicídios) divul-
garam a foto do suspeito e 
solicitam o apoio da popu-
lação para localizá-lo. Ele é 
ex-presidiário e se encon-
tra foragido.

Djair é apontado como 
autor do assassinato de 
Gabrielly Medeiros de 
Paulo Carvalho, de 21 
anos, fato ocorrido em ju-
lho do ano passado.

Durante as diligências, 
os investigadores consta-
taram que a vítima era do 
estado do Pernambuco e 
viera trabalhar em um bar 

noturno na cidade de Ca-
jazeiras, onde teria conhe-
cido o investigado, que era 
um dos frequentadores do 
local. O casal iniciou um 
relacionamento amoroso 
e prematuramente; a víti-
ma deixou o ambiente de 
trabalho para viver com o 
investigado, mas, ao tomar 
conhecimento de que se 
tratava de ex-presidiário 
e após dois dias de conví-
vio com ele, decidiu rom-
per a relação.

Insatisfeito com o fim 
do relacionamento, Djair 
utilizou um revólver e efe-
tuou um disparo a cur-
ta distância, atingindo a 
caixa craniana da jovem. 
Gabrielly era natural da 
cidade de Jaboatão dos 
Guararapes, município 
pernambucano, e estava 
residindo na Travessa João 
de Souza Maciel, bairro da 
Esperança, em Cajazeiras.

Dupla efetua disparos 
em plena via pública

Ex-detento que matou 
jovem é procurado

IDENTIFICAÇÃO

INVESTIGAÇÃO
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Djair Ferreira é ex-presidiário e está foragido

As polícias Civil e Militar 
estão solicitando a colabora-
ção da população para loca-
lizar um homem identificado 
apenas como Miguel, aponta-
do como autor do assassina-
to da sua companheira, Hailie 

Vitória Barbosa da Silva, de 20 
anos. O veículo, que se acredita 
ter sido usado na fuga, foi visto 
no Sítio Olho D’Água do Mor-
cego, na Zona Rural do muni-
cípio de Monteiro, no Cariri 
do estado. Qualquer informa-

ção pode ser repassada pelos 
telefones 197 (Disque Denún-
cia da Polícia Civil) ou 190 (Po-
lícia Militar).

Hailie foi encontrada com 
ferimentos graves no interior 
do apartamento onde residia, 

em um condomínio no bair-
ro de Gramame, em João Pes-
soa, sendo socorrida e levada 
para o Hospital de Emergência 
e Trauma, onde faleceu. A jo-
vem foi morta, segundo a pe-
rícia, com dois golpes de faca e 
foi encontrada no banheiro do 
imóvel. A faca usada no crime 
foi encontra na cozinha. 

Câmeras do condomínio 
registraram o momento em 
que Miguel deixou o aparta-
mento, como também saindo 
no veículo localizado na Zona 
Rural de Monteiro. 

De acordo com os primei-
ros levantamentos realizados 
pela Polícia Civil, o crime ocor-
reu no início da madrugada do 
dia 18 deste mês. A delegada 
Flávia Assad confirmou que 
vítima e suspeito possuíam 
um relacionamento, o que for-
talece a tese de tentativa de fe-
minicídio. Ele não convivia 
com Hailie, mas frequentava o 
apartamento da mulher.

A juíza Francilucy Reja-
ne de Sousa Mota Brandão  
decretou a prisão preventi-
va, na audiência de custó-
dia, de Rildo de Lima Frei-
re, conhecido como Terror 
das Cinquentinhas, e deter-
minou o recolhimento dele 
no Presídio Desembargador 
Flósculo da Nóbrega (Ro-
ger), em João Pessoa. 

Rildo havia sido preso 
na terça-feira (19), em fla-

grante, logo após ter furta-
do uma cinquentinha, em 
João Pessoa. Autuado em 
flagrante, ele foi submeti-
do a audiência de custódia, 
quando a magistrada con-
verteu o flagrante em pre-
ventiva. 

Na Delegacia de Roubos 
e Furtos de Veículos e Car-
gas da capital (DRFVC), se-
gundo o delegado Carlos 
Othon, já existiam 21 regis-

tros de ocorrências de fur-
tos de motos.

No dia 6 deste mês, Rildo 
de Lima Freire havia sido 
preso pelos investigadores 
da DRFVC, juntamente com 
o receptador dos produtos 
furtados. Na audiência de 
custódia, o juiz Salvador 
Vasconcelos resolveu dar 
uma chance a Rildo e deter-
minou a sua liberdade, en-
quanto que ao receptador 

foi concedida uma fiança de 
um salário mínimo. 

No entanto, Rildo vol-
tou a furtar motos no mes-
mo dia em que foi solto; 
inclusive, um dos crimes 
foi praticado na cidade de 
Mamanguape. “Continua-
mos diligenciando e conse-
guimos prender mais uma 
vez o investigado, que ago-
ra está no presídio”, disse 
Carlos Othon.

Localizado veículo de suspeito de feminicídio

Autor de furtos de moto é levado para o Roger

EM MONTEIRO

NA CADEIA

O veículo usado por Miguel para fugir após o crime foi localizado na Zona Rural de Monteiro

Foto: Divulgação/PCPB



Com a chegada do fim 
do ano, os condomínios se 
transformam em cenários 
de celebrações que mistu-
ram decoração especial, 
encontros entre vizinhos 
e clima festivo. As áreas 
comuns ganham luzes e 
enfeites que simbolizam 
o Natal, enquanto os mo-
radores aproveitam para 
organizar confraterniza-
ções. Esses momentos de 
união também podem ser 
uma oportunidade para 
integrar novos condômi-
nos, mas é preciso estar 
atento às normas de con-
vivência nesses ambientes 
compartilhados, que são 
definidas de forma parti-
cular em cada residencial. 

De acordo com Érico 
Feitosa, presidente do Sin-
dicato dos Imóveis e dos 
Condomínios Residen-
ciais e Comerciais do Esta-
do da Paraíba (Secovi-PB), 
não há uma regra geral, 
que balize todos os condo-
mínios, com relação a te-
mas como volume de som, 
horário das confraterniza-
ções e uso dos espaços co-

muns. No entanto, ele en-
fatiza a existência de dois 
documentos básicos que 
funcionam para situações 
de festividades. 

“Não somente as fes-
tas, mas qualquer tipo 
de atividade é regido por 
duas situações: a conven-
ção de condomínio, que 
é originada na hora em 
que o empreendimento 
é entregue; e o regimen-
to interno, que delimita o 

que vai poder ser feito ou 
não na convivência com 
os condôminos”, informa 
Feitosa. Conforme o pre-
sidente do Secovi-PB, a 
convenção estabelece nor-
mas mais gerais, respon-
sabilidades legais e ou-
tras diretrizes que regem 
o condomínio, enquanto o 
regimento interno diz res-
peito à conduta diária dos 
condôminos.

No entanto, Feitosa 

ressalta que, durante os 
períodos festivos, no ge-
ral, costuma-se orientar 
pela flexibilização dos ho-
rários de realização das 
festas. “Mas adianto que 
não existe nenhuma obri-
gatoriedade para que [o 
horário] seja flexibilizado. 
Existe o que a gente pre-
coniza sempre: o princí-
pio da razoabilidade e do 
bom senso”, destaca o es-
pecialista.
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Policiamento turístico

João Pessoa I
A Lagoa do Parque Solon de Lucena, no Centro de João Pessoa, 

está linda. O lugar tornou-se ponto de lazer para famílias que, aos sá-
bados, domingos e feriados, aproveitam para desfrutar da área ver-
de. Para complementar essa bela estrutura, a Prefeitura Municipal de 
João Pessoa investiu na decoração natalina do local, colocando não 
somente iluminação nas árvores ali existentes, como também vários 
equipamentos que remetem ao clima do Natal. Tudo com muita luz.

A Paraíba vive uma verdadeira transformação no setor turístico, 
com o aumento no número de turistas e o surgimento de novas ro-
tas. Para acompanhar esse crescimento de forma eficaz, a Polícia 
Militar do estado (PMPB), em parceria com a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), iniciou o 1o Curso de Policiamento Turístico (CP-
Tur). A cerimônia de abertura, realizada na última segunda-feira 
(18), contou com uma aula ministrada por Ferdinando Lucena, presi-
dente da PBTur, com o tema “Novo Cenário do Turismo da Paraíba”.

Araruna 
O novo prefeito eleito de Araruna, Availdo Azevedo, escolheu 

Ricardo Câmara para secretário de Desenvolvimento Econômico e 
Turismo da cidade, situada a 165 km da capital. Ricardo é um mili-
tante na área, há muito tempo, e participa ativamente de ações em 
prol do município. Ele criou, inclusive, o Caminho das Ararunas, a 
maior trilha do Nordeste, com um trajeto de 130 km, que atrai pes-
soas de todo o país pela experiência, incluindo o contato com a exu-
berante natureza e o turismo rural. 

Concurso Bruxelas/Brasil

Taperoá

O Concurso Mundial Bruxelas/Brasil, um dos mais prestigiados 
eventos de avaliação de bebidas espirituosas, divulgou seus resul-
tados na semana passada, destacando a excelência da cachaça 
brasileira — especialmente a da Paraíba. Neste ano, a competição 
premiou diversas cachaças da região, refletindo a qualidade e a 
tradição na produção desse destilado. Da Paraíba, foram premia-
das as cachaças Triunfo, Boa do Brejo e Baraúnas.

Seguir os passos do saudoso mestre Ariano Suassuna e mer-
gulhar em um reino imaginário. Essa é a proposta da rota turística 
Caminhos de Ariano, formatada por Ayron Santos, consultor do Se-
brae-PB, que foi lançada oficialmente na última segunda-feira (18), 
em Taperoá, durante um evento com agentes de viagens e jornalis-
tas. Os participantes da apresentação puderam sentir o legado da 
arte de Ariano, por meio de grupos culturais, artesanato e da gas-
tronomia nordestina, que é de dar água na boca. Além disso, eles 
vivenciaram, em diversos pontos da cidade, um pouco da história 
de seus lugares centrais.
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Normas de convivência garantem o respeito nos eventos de fim de ano

Festas devem obedecer a 
regimento e bom senso

CONDOMÍNIOS

Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com

O condomínio em que 
mora a professora de Ma-
temática Emanuela Coe-
lho, no bairro de Bodocon-
gó, em Campina Grande, 
passou recentemente pelo 
processo de debate e de 
aprovação das normas de-
finidas para o regimento 
interno. “Quando fomos 
receber o prédio, a gente 
fez uma convenção para 
aprovar o regimento in-
terno. E aí, no nosso regi-
mento, ficou determinada 
a especificidade do uso de 
cada espaço. Aqui, não te-
mos salão de festas, mas 
temos espaços de sociabili-
dade”, conta Emanuela, re-
ferindo-se às três áreas de 
seu condomínio destina-
das à integração dos mo-
radores, a pequenas reu-
niões e confraternizações.

“Os três espaços são 
pensados individualmen-
te. É a área da piscina e 
duas churrasqueiras. Na 
piscina, a gente pode tra-
zer até seis visitantes e, 
para cada churrasqueira, 
são oito visitantes”, expli-
ca a professora. Cada am-
biente, contudo, só pode 
ser reservado individual-
mente para que possa ser 
usado; segundo Emanue-
la, para utilizar todos eles 
simultaneamente, o mo-
rador precisa pagar uma 
taxa prevista pelo regi-
mento interno.

Assim como no prédio 
onde vive Emanuela, tudo 
que envolve a convivência 
em um condomínio deve 
estar definido sob as re-
gras dispostas em sua con-
venção — apesar de, como 
salienta Érico Feitosa, ha-
ver espaço para negocia-
ção de casos específicos no 
dia a dia dos moradores. 
“Evidentemente, algumas 

situações podem ser dis-
cutidas. Mas qualquer coi-
sa que for diferente do que 
está na convenção ou no 
regimento interno só po-
derá ser alterada mediante 
uma assembleia extraordi-
nária, com finalidade es-
pecífica, pois, fora disso, o 
condômino poderá come-
ter uma ilegalidade”, alerta 
o presidente do Secovi-PB.

As áreas comuns têm, 
afinal, um nome autoex-
plicativo. “Elas pertencem, 

em sua fração ideal — ou 
seja, a proporção que cada 
unidade de um condomí-
nio tem em relação ao todo 
—, a todos os condôminos. 
Então, em alguns condo-
mínios onde não há um sa-
lão de festa ou um espaço 
destinado a festas, as áreas 
comuns podem ser utiliza-
das, desde que não preju-
diquem a lei de circulação 
e o estacionamento de veí-
culos, por exemplo”, frisa 
Feitosa.

Bem-estar coletivo
A professora Emanue-

la Coelho e sua vizinha, a 
estudante de Jornalismo 
Luiza Dotta, se conhece-
ram por meio dos espaços 
comuns de seu condomí-
nio. Embora não haja um 
local específico para festas, 
elas aproveitam a piscina 
e a churrasqueira para pe-
quenas confraternizações 
e para interagir com os de-
mais condôminos. 

“O apartamento foi en-
tregue no dia 25 de mar-
ço. Nesse dia, eu desci 
com a menina com quem 
eu morava para a pisci-
na e encontrei o irmão de 
Emanuela. Assim, fomos 
conhecendo outras pes-
soas daqui”, recorda Luiza, 
defendendo a importância 
das regras de convivên-
cia para o cotidiano do lo-

cal. Segundo a estudante, 
a única preocupação ao se 
utilizar as áreas comuns é 
respeitar o próximo — evi-
tando-se, por exemplo, o 
som alto, para não incomo-
dar os vizinhos que mo-
ram mais próximos des-
ses ambientes.

De acordo com Éri-
co Feitosa, essa também 
é uma preocupação que 
deve estar descrita no re-
gimento interno de cada 
prédio. “Existem deter-
minados tipos de edifica-
ções que têm uma grande 
população de pessoas de 
mais idade e até animais. 
Os animais, por exemplo, 
têm problemas com baru-
lhos de fogos de artifício, 
então é indicado evitar os 
fogos com ruído, e usar 
apenas aqueles com brilho 
de cores. Mas não há como 
ter controle das situações. 
O que a gente faz é orien-
tar, pois não temos o poder 
de fiscalizar os empreen-
dimentos”, enfatiza o pre-
sidente do Secovi-PB.

Assim, para festejar o 
Natal e o Ano Novo com 
respeito à vizinhança e 
sem prejuízo do bem-es-
tar coletivo, Feitosa refor-
ça: devem-se observar as 
regras internas do condo-
mínio para as confraterni-
zações, controle de ruídos 
e uso das áreas comuns.

Regras são discutidas em convenção
Foto: Arquivo pessoal

“Qualquer coisa 
diferente do que 
está na convenção 
só pode ser 
alterada mediante 
assembleia 
extraordinária

Érico Feitosa

Saiba Mais
Sancionada em 16 de dezembro de 1964, a Lei no 4.591 estabeleceu o marco legal para regular 
os condomínios e incorporações imobiliárias no Brasil. A medida foi criada para atender à cres-
cente urbanização e à verticalização das cidades, sendo considerada essencial para a convivên-
cia harmoniosa entre moradores e para a segurança jurídica em empreendimentos imobiliários. 

A legislação define as regras para a administração, o uso e a conservação das áreas comuns e 
privativas dos condomínios. Entre os pontos centrais, estão: a obrigatoriedade da criação do 
regimento interno, a existência de assembleias de condôminos, o rateio de despesas, dentre ou-
tros pontos considerados indispensáveis para evitar conflitos e promover a convivência pacífica 
em condomínios. 

Celebrações em áreas comuns costumam seguir restrições ligadas a som e horário
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Amor e isolamento
  TEATRO  

Arlete Salles e Edwin Luisi 
encenam, em João Pessoa, 

“Ninguém Dirá que É Tarde 
Demais”, com o romance de dois 

idosos durante a pandemia

A pandemia de 
Covid-19, fato 
que agora pa-
rece distan-

te, graças à vacina, foi 
traumático para todos 
os segmentos da popu-
lação, mas, especialmen-
te para os idosos: eles 
representaram um dos 
grupos de maior risco 
para a doença, perfazen-
do, ainda, uma parcela 
considerável das vítimas 
ceifadas pelo vírus. O es-
petáculo Ninguém Dirá 
que É Tarde Demais, com 
os atores Arlete Salles 
e Edwin Luisi, traz um 
novo olhar para a tercei-
ra idade nos tempos de 
emergência sanitária. A 
peça chega a João Pessoa 
com três sessões no Tea-
tro Paulo Pontes do Es-
paço Cultural: hoje, às 
20h30; amanhã, às 20h; 
e domingo, às 18h. 

Com direção de Amir 
Haddad e texto do ator e 

dramaturgo Pedro Me-
dina, neto de Arlete, Nin-
guém Dirá... inspira-se 
na clássica história dos 
inimigos que se desco-
brem apaixonados. No 
auge da pandemia, os 
vizinhos Luiza (Arlete) 
e Felipe (Edwin), desa-
fetos um do outro, aca-
bam se encontrando na 
rua, mas não se reconhe-
cem, por conta das más-
caras que têm no rosto. 
Aproximam-se, criando 
uma conexão inespera-
da. Essa troca de afetos 
num momento atribula-
do se desdobra em situa-
ções cômicas e descon-
certantes, atravessadas 
pelos desafios sociais da-
quele contexto arriscado. 

O autor recorda que 
o espetáculo estreou em 
2021, ainda no isolamen-
to pandêmico, o que di-
minuiu o estranhamen-
to do público diante da 
ambientação por vezes 
hostil. O fato de reedi-
tar conflitos (re)conheci-
do no drama — pessoas 
enclausuradas que bus-
cam sair da prisão, real 
ou metafórica, em que 
se encontram — também 
ajudou a “vender” o pro-
jeto. 

“Nessa situação, fora 
das ‘condições normais 
de temperatura e pres-
são’, o ser humano reve-
la-se por inteiro, princi-
palmente aquilo que se 
quer esconder. A pan-
demia apresentou-se, 
então, como um cená-

rio perfeito para se criar 
essa situação”, justificou 
Medina. 

A partir dessa pre-
missa, os produtores 
Rose Dalney, Marcio 
Sam e Túlio Rivadávia 
pautaram o texto com os 
personagens principais, 
ambos idosos. Para dar 
nome à peça, a equipe 
inspirou-se em verso da 
canção “Último roman-
ce”, da banda Los Her-
manos: “E até quem me 
vê lendo o jornal / Na 
fila do pão / Sabe que eu 
te encontrei / E ninguém 
dirá que é tarde demais”. 

Em três anos, a em-
preitada arrebatou mais 
de 300 mil espectadores, 
em teatros que também 
evoluíram positivamen-
te desde o começo da cri-
se — das cadeiras que 
alternavam espaços va-
zios, como medida de 
isolamento, a salas lo-
tadas. 

 
Impulso vital 

Medina está em famí-
lia. Além da avó Arlete, 
seu tio, o músico e ator 
Lúcio Mauro Filho, assi-
na a direção musical do 
espetáculo. O dramatur-
go, por sua vez, buscou 
inspiração em clássicos 
do cinema que abordam 
tanto a vida na tercei-
ra idade quanto às re-
lações difíceis surgidas 
em situações igualmen-
te árduas. 

“Duas delas foram 
muito fortes, os filmes 

Era Uma Vez em Tóquio, 
de Yasujiro Ozu, e Me-
dianeras, de Gustavo Ta-
retto. Pincei ideias dos 
dois filmes e juntei com 
reflexões pessoais. As-
sim apareceram os dois 
protagonistas septuage-
nários enclausurados em 
suas respectivas residên-
cias, em pleno confina-
mento pandêmico”, re-
latou Pedro. 

S e m  e n t r a r  e m 
spoilers, Medina antecipa 
que o final do casal não 
é tão feliz quanto o es-
perado, mas o que o pú-
blico precisa compreen-
der a razão pela qual os 
artistas decidem ir por 
esse caminho. Falando 
por seus personagens, 
o escritor declara que o 
encontro representa um 
impulso vital diante das 
adversidades — impos-
tas ou não pela Covid-19. 

“A possibilidade que 
esse relacionamento des-
perta para eles simboli-
za esperança, que nada 
acabou, que há vida en-
quanto se está vivo”, 
adiantou.

Falando, depois, por 
si mesmo, Medina asse-
vera que o projeto sin-
tetiza, para ele, o poder 
das transformações a 
que somos submetidos, 
ratificando ainda a ideia 
de que nós e o nosso en-
torno somos produtos de 
circunstâncias. 

“Não existe essência, 
nós somos o resultado do 
tensionamento de uma 

série de fatores. Se eles 
se alteram, nós nos alte-
ramos também. Então, a 
peça mostra esses per-
sonagens atravessados 
por tudo isso — confina-
mento, terceira idade, so-
lidão, convivência, perda 
de poder aquisitivo — 
e como eles se transfor-
mam a partir disso”, ex-
plicou Pedro. 

Em conversa com ou-
tras atrizes maiores de 
65 anos que passaram re-
centemente pela Paraíba 
com seus espetáculos — 
a exemplo de Vera Holtz 
e Cissa Guimarães, ape-
nas neste semestre — a 
reportagem de A União 
constatou um discurso 
uníssono em torno da 
redução de bons papéis 
para esse segmento de 
artistas na televisão, ao 
passo que elas observam 
um renascimento do tea-
tro como espaço de tra-
balho para trabalhado-
res da cultura na terceira 
idade. Na ocasião, Vera 
citou as iniciativas de 
Fernanda Montenegro, 
Othon Bastos e Nathá-
lia Timberg em projetos 
exitosos nos palcos bra-
sileiros. 

Concordando com a 
visão das colegas mais 
experientes, Medina ob-
serva que o mercado 
audiovisual brasileiro 
ainda é pequeno com-
parado ao de outros paí-
ses e tende a dar mais es-
paço a atores jovens, por 
um suposto apelo pú-

blico — em visão pre-
conceituosa dos veícu-
los. O gênero de sucesso 
nas plataformas de strea-
ming, as narrativas true 
crime, baseadas em de-
litos reais, também pre-
ferem dar espaço a per-
fis jovens. 

“Então acho, sim, que 
o teatro se tornou um lu-
gar de resistência para 
esses atores, um espaço 
que permite que eles se-
jam prestigiados”, finali-
zou Pedro. 

NINGUÉM DIRÁ QUE 
É TARDE DEMAIS

n Texto: Pedro Medina. 
Direção: Amir Haddad. 
Direção musical: Lúcio 
Mauro Filho.

n Elenco: Arlette 
Salles, Edwin Luisi, 
Pedro Medina, 
Alexandre Barbalho.

n Hoje, às 20h30; 
amanhã, às 20h; 
domingo, às 18h. 

n No Teatro Paulo 
Pontes (Espaço 
Cultural, R. Abdias 
Gomes de Almeida, 
800, Tambauzinho, 
João Pessoa).

n Ingressos: de R$ 
19,50 (frisa/ meia) 
a R$ 160 (plateia/ 
inteira), antecipado na 
plataforma Ingresso 
Digital.

n Classificação 
indicativa: 12 anos.

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Leia o QR Code 
acima e acesse o 
site de venda de 

ingressos

Os atores interpretam 
vizinhos desafetos que, de 
máscara, não se reconhecem
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Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Firmino Ayres Leite (2)

Ainda em finais de 1930, pouco 
tempo após deixar a Prefeitura de 
Patos, o dr. Firmino Ayres estabe-
leceu-se com consultório médico na 
cidade de Piancó, em cujo municí-
pio era proprietário rural e possuía 
inúmeros familiares e amigos. Ali, 
com zelo e dedicação, exerceu suas 
atividades profissionais por mais de 
20 anos, galgando fama, respeito e 
aceitação popular, entre seus con-
terrâneos.

Administrador probo e de reco-
nhecido caráter como homem pú-
blico, durante a interventoria do 
dr. Argemiro de Figueiredo, assu-
miu a prefeitura do município de 
Piancó. Administrou aquela cida-
de no período de março a agosto de 
1940, exonerando-se do referido car-
go logo após a queda daquele emi-
nente gestor e estadista. Em 1947, a 
convite do engenheiro Estevam Ma-
rinho, aceitou a direção do hospital 
do Dnocs, em Coremas, no Alto Ser-
tão paraibano. Ali, por seus esfor-
ços e dedicação contínuos, foi cons-
truída uma maternidade pública, 
que foi a primeira em toda a região. 

No exercício das referidas funções, 
o dr. Firmino Ayres permaneceu 
por 14 anos. Em 1961, transferiu-se 
para João Pessoa, onde assumiu a 
chefia do Serviço Médico do 2o dis-
trito do Dnocs, aposentando-se 11 
anos mais tarde.

Em João Pessoa, onde residiu os 
últimos anos de sua produtiva vida, 
faleceu aos 26 de agosto de 1981, dei-
xando viúva a senhora Áurea de Sá 
Leite, de cuja união nasceram os se-
guintes filhos: Edvaldo de Sá Leite 
eito), Erivan Leite Gonzales (profes-
sora), Enilda Leite Urquiza (casada 
com o dr. José Antônio Urquiza), Er-
nani de Sá Leite e Eneida Leite Lis-
boa, todos com descendência. Seu 
corpo, acompanhado de grande 
número de populares, familiares e 
amigos, foi conduzido para o Cemi-
tério do Senhor da Boa Sentença, na-
quela capital, onde foi sepultado na 
tarde do dia seguinte.

A poesia esteve sempre presente 
na vida de Firmino Ayres Leite. Par-
te de sua produção poética foi reuni-
da num livro de sonetos, sob o títu-
lo Mugidos e Aboios, o qual pretendia 
publicar, falecendo antes de realizar 
esse seu desejo. Entretanto, em finais 

de 1990, o referido livro veio à lume, 
por iniciativa de seus filhos. 

Abaixo, a poesia “O homem e a 
árvore”, presente no livro Mugidos 
e Aboios:

Andrajoso e faminto, o retirante deita
Junto ao tronco rugoso, em busca de 

agasalho.
Apenas lhe protege o corpo a som-

bra estreita
Da árvore desnuda, espectro de galho.

Olhar em desalento, em derredor es-
preita

A mão que favoreça, a mão que dê 
trabalho,

Mas enquanto, a suar, junto ao tron-
co se ajeita,

Cada vulto que passa é lúgubre es-
pantalho.

De repente escutou, em alucinações,
Partida da raiz tostada de sol rubro,
A portentosa voz de árvore que diz:

“Não percas nunca a crença neste 
solo, irmão,

Quando o inverno tornar, de folhas 
eu me cubro,

Terás labor e pão, serás rico e feliz”.

José Ozildo dos Santos

Colunista colaborador

Faz pouco tempo que descobri que minha 
avó Clotilde não sabia ler. Essa descoberta 
foi algo próximo do absurdo para mim. Era 

uma mulher letrada na sabedoria da vida. Sabia 
dizer as palavras certas e conhecia as ervas 
certas para todas as mazelas, incluindo as da 
alma.

A casa da minha avó era toda recheada de 
coisas que viram memórias. E foi dela que ganhei 
uma caixa de madeira, originalmente feita para 
guardar sabonetes, e que me foi dada para servir 
de remédio.

— Só guarde dentro dela coisas importantes 
e não se avexe. Tenha paciência e escolha com 
cuidado cada coisa que vai colocar dentro.

Foi o que  me disse quando entregou o 
pequeno baú, que já trazia dentro uma gravura. 
Um anjo atrás de dois garotos à beira de um 
precipício. No verso, uma oração: “Santo anjo do 
Senhor, meu zeloso guardador, se a ti me confiou 
a piedade divina, sempre me rege, me guarda, 
me governa e me ilumina. Amém”.

— Toda vez que se sentir agoniado, abra 
a caixa e fique mexendo com as coisas que 
estiverem ali dentro. Você vai ver que, num 
instantezinho de nada, a dor vai passar.

Assim fiz. Ao longo de não sei quantos anos, 
ali foram guardadas coisinhas aparentemente 
sem valor. Um pequeno touro cor de rosa, que 
vinha numa garrafa de vinho; três botões de 
madeira coloridos; uma pequena colher com 
um trevo no cabo; uma bola de gude leitosa; um 
carretel de madeira sem a linha; o anel de latão 
que vinha de surpresa numa caixinha de balas; 
a chave envelhecida de algum lugar misterioso; 
um bilhetinho em formato de flor escrito por Maria 
Cristina.

Quando chegava 
afobado em casa, por 
qualquer motivo, motivos 
que foram mudando com o 
tempo, como, por exemplo, 
uma nota baixa na escola, 
o desentendimento com 
um amiguinho, a primeira 
paixão não correspondida, 
a festa à qual não pude 
ir...  era a caixinha mágica 
que me acalmava. Ali 
dentro, aquelas miudezas 
me faziam brilhar os 
olhos. Uma a uma, eram 
dali retiradas, e eu as 
enfileirava na cama, 
enquanto percebia o 
coração acalmar.

Menino, ainda, 
lembro que Vó Clotilde 

aparecia discretamente na porta, o pano de 
prato enxugando as mãos, um sorriso discreto e 
confirmador: deu certo!

Olhando aquelas pequenas preciosidades, eu 
saía da aflição para o sonho. Só então, guardava-
-as novamente, sabendo que nada, nada deveria 
ter tanta importância.

Um dia, já crescido, mergulhado na vida 
prática e quase imunizado das magias ingênuas, 
mas dolorido de amor, cheguei em casa tonto, 
sem saber o que fazer. Lembrei-me da avó. Por 
onde anda a caixinha? Tantos anos sem vê-la...

Busquei pela casa o pequeno baú esquecido. 
Estava lá, num cantinho do guarda-roupas. Que 
alívio!

Sentei-me na cama, retirei a tampa de 
madeira um tantinho empenada. Os botões, o 
carretel, o olhar morno de vovó Clotilde.

O coração suavizou, e veio um choro leve. 
Peguei o envelope pequenino, tirei dali o 
cartãozinho nunca usado e enxuguei com ele, 
bem no meio, uma gotinha de lágrima. Senti-me 
um pouco piegas com aquele gesto e sorri.

— Vai secar.
De fato, secou. Mas deixou no papel um 

enrugadinho. Uma memória de que o amor 
também humilha.

Olhei para a porta, uma esperança de ver ali, 
ao menos, a sombra da avó com um pano de 
prato nas mãos, sorrindo cheia de amor.

Tenho, ainda hoje, essa caixa escurecida, 
gravada com a marca do sabonete. Nunca 
mais coloquei nada ali dentro. Nem precisa. Na 
verdade, não preciso nem abri-la mais. Sei que 
guarda colo e saudades, incluindo a fotografia 
imaginada da minha avó. Sim, imaginada, 
pois não tenho dela nenhuma foto em preto e 
branco, os cabelos penteados para trás, a grossa  
aliança de ouro na mão esquerda, um pano de 
prato bordado com o dia da semana e o coração 
saindo do peito. Uma mulher sofrida que só ela.

Eu era doido para saber o que ela guardava 
em sua própria caixinha. Penso que era 
inocência.

Nelson 
  Barros

A caixa mágica 
de vó Clotilde

nelsonrbarros@gmail.com

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

Leminski: angústia, chiste e individualidade
Noutra resenha, acrescentamos 

que Paulo Leminski elaborou dois 
pêndulos significativos: haicais e 
cartas. Ambos os gêneros só serão 
reproduzidos fielmente em fac-si-
mile, método que nos é impossível.

Lembrando a cultura japonesa 
como seu livro de cabeceira e a sim-
bologia do Minotauro, que escapou 
à fúria de Memos graças a Ariadne, 
ao lhe entregar um novelo libertan-
do-o do labirinto, tentamos garim-
par alguns fios do labirinto experi-
mentalista leminskiano.

Os haicais são um dos fios con-
dutores do poeta curitibano, no mo-
mento em que o sevante distanciou-
-se do gênero marginal e aprendeu 
outros idiomas. Seu livro Bashô, 
muito estudado, conduz-nos a Ca-
prichos e Rebuxos, onde encontramos 
uma seção satisfatória: “a água me 
chama / em mim deságua / a cha-
ma que me mágua”. Tem-se uma ce-
lebração à natureza.

A angústia existencial persiste: 
“apagar-me / diluir-me / desman-
char-me / até que depois de mim /
de nós / de tudo / não reste mais 
que o charme”. Verve, charme e hu-
mor são manchete: chutes de poeta 
não levam perigo à meta; questio-
namento do ato poético.

Outros textos aparecem vincula-
dos à política do underground emer-
gente: “en la lucha de clases / todas las 
armas son buenas / piedras / noches / 
poemas”. O timbre político não sua-
viza a ginga do poeta.

Leminski não foi apenas autor 
de haicais. Sua vasta obra inclui a 
epistolografia. Cartas manuscritas 
e à máquina. Legíveis e caóticas. 
Compostas de fragmentos, rompem 
a linearidade.

Há cartas divididas em tópicos, 
dispostas em mais de uma coluna, 
segmentos distribuídos espacial-
mente na página, jogo de maiús-
culas, minúsculas, anotações e um 
relacionamento entre o relato e a 
reflexão, beirando a composição de 
um poema.

Tem-se a correspondência entre 
amigos, o que permite o à vontade, 
a brincadeira e as questões da lite-
ratura, seja de sua própria produ-
ção, seja do seu interlocutor prefe-
rido ou de outros amigos.

As cartas, espécie de poemas hí-
bridos, ora em verso, ora em pro-

sa trazem rabiscos, sinais gráficos, 
anotações, apontamentos críticos 
etc. Enfocam a transculturalidade 
de um polonês-caboclo-samurai-la-
tino e de vários teares do conheci-
mento. Ultrapassam a assinatura e 
desdobram-se em verdadeiros ma-
pas com traços e letras de distintas 
faces configurativas.

O antissistema poético lemins-
kiano, fragmentário, organizado/
desorganizado, acabado/inacaba-
do revela “interstícios de suas vizi-
nhas” em concepção barthesiana. 
São cartas-poemas ou poemas-car-
tas formando uma constelação de 
afinidades com outros poetas. Além 
do teor político-social, aparecem 
marcas da vida pessoal do autor, 
ou seja, um testemunho do seu tem-
po para além do factual: a ditadu-
ra dos anos 1970, a contracultura, a 
inquietude estética de sua geração.

Cartas que apagam a autoria e 
cujo personagem é a linguagem. 
Tropicalista, antropofágico, con-

cretista, Leminski caminha da “pá-
gina em branco e em brasa”, texto 
poético sem forma que o nomeie. 
Cartas onde poesia não é pensa-
da como gênero e sim como maté-
ria de escrita.

Para Leminski, “Poesia, aliás, é 
território limítrofe entre o verbo e 
outras artes” e é “buscar no susto o 
eco do susto. Ficaremos com o sus-
to porque, ao comungar com o xa-
vante,  transcrevemos uma estrofe 
de ‘Distraídos venceremos’”:

Já nem tudo nem sei
se vai saber a primavera
ou se um dia saberei
que nem eu saber nem ser nem era
Continuaremos administrando 

papéis ou mantendo a “angústia 
da influência” pois ao final não te-
mos a capacidade desenrolar o “no-
velo”, nem de absorver, nesta rese-
nha, todas as tendências poéticas, 
construídas, subvertidas e destruí-
das pela voz da individualidade de 
Paulo Leminski.

Foto: João Urban/Divulgação

A obra de Leminski inclui a epistolografia, cartas manuscritas e à máquina

n 

Já crescido, 
mergulhado na 
vida prática, 
cheguei em casa 
tonto, sem saber 
o que fazer. 
Lembrei-me da 
avó. Por onde 
anda a caixinha? 
Tantos anos sem 
vê-la...



O cantor e compositor per-
nambucano PC Silva prepa-
ra-se para apresentar pela 
primeira vez, fora de Pernam-
buco, o show de seu segundo 
álbum — Me Dê Notícias do 
Universo. O músico se apre-
senta hoje, às 21h, na Vila do 
Porto, no Varadouro, em João 
Pessoa.

Este é o segundo show do 
disco, lançado oficialmente 
em 8 de novembro, que será 
apresentado, posteriormen-
te, em São Paulo, pelo Itaú 
Cultural, marcando a entra-
da do projeto em uma nova 
etapa geográfica. A circula-
ção do álbum, segundo PC, é 
parte de um amadurecimen-
to. “Cada estágio tem sua im-
portância. No Recife, temos 
um público mais consolida-
do, mas João Pessoa represen-
ta um novo desafio, de cativar 

pessoas que ainda não conhe-
cem o meu trabalho”.

Trajetória
Natural de Serra Talha-

da, interior de Pernambuco, 
Paulo César carrega influên-
cias sonoras e culturais que 
remetem às feiras livres e à 
musicalidade da região. Ain-
da jovem, mudou-se para Re-
cife, onde ingressou no curso 

de Arquitetura e Urbanismo 
e formou sua primeira banda 
universitária. Em 2012, ini-
ciou oficialmente sua carrei-
ra musical com a gravação do 
primeiro EP.

Após lançar seu primeiro 
disco em 2020 — Amor, Sau-
dade e Tempo —, PC sentiu na 
pele os desafios impostos pela 
pandemia, os quais limitaram 
a circulação de shows. Con-

tudo, o isolamento inspirou 
boa parte das composições de 
seu trabalho mais recente. “A 
música mais antiga do disco, 
uma parceria com Zeca Ba-
leiro, é de 2022. Já a mais re-
cente foi feita um pouco an-
tes de finalizarmos o álbum”, 
explicou.

Me Dê Notícias do Univer-
so contém sete faixas compos-
tas em parceria. Entre os des-
taques, está a participação de 
Zeca Baleiro na música “Lam-
bada exuberante”. “É um proje-
to solo, mas construído com vá-
rias colaborações”, acrescentou.

Sobre a definição de seu 
estilo, PC prefere manter 
as classificações em aberto. 
“Costumo dizer que é MPB, 
música popular brasileira. 
Mas, dentro do disco, há fre-
vo, baião, rock, entre outros 
gêneros. Classificar seria li-
mitar. Prefiro que as pessoas 
descubram essas possibilida-
des”, afirmou.

 Se ainda estivesse neste plano, o jorna-
lista, editor e poeta campinense Juca Pon-
tes teria completado 66 anos de idade no 
último dia 10. Asseverando sua vida e o 
seu legado para a cultura do estado, a edi-
ção deste mês da Feira Literária Espaço das 
Letras, promovida pela Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc) e pela Empre-
sa Paraibana de Comunicação (EPC), pres-
ta uma homenagem ao escritor. O evento, 
gratuito, acontece hoje, a partir das 16h, na 
Livraria A União (no Espaço Cultural, em 
Tambauzinho, em João Pessoa). Também 
em tributo ao literato, o livro Juca Pontes – 
Apreciador dos Rios, Poeta do Mar, escrito por 
seu filho, Iam Pontes, segue em pré-venda 
por meio de link na plataforma Infinte Pay. 

Após a abertura da feira, membros da 
Academia de Cordel do Vale do Paraíba 
(ACVPB) promovem, às 16h15, um sarau 
poético, seguido de um show do músico 
Adeildo Vieira. Ainda na grade de pro-
gramação do evento, às 18h15, haverá uma 
homenagem a Juca, por parte de sua famí-
lia. Logo depois, será a vez de o Grupo de 
Poesia de Cordel Padre Pedro Serrão decla-
mar algumas de suas produções. Os parai-
banos Merlânio Maia e Raniery Abrantes 
também se apresentam recitando poesias. 
O encerramento acontecerá com outro 
show, de Fuba. 

Já o livro Juca Pontes – Apreciador dos 
Rios, Poeta do Mar, é a primeira empreitada 
autoral de seu filho, jornalista e responsá-
vel pela editora Forma, que publica a obra. 
As poesias são ilustradas por desenhos dos 
artistas visuais Américo Filho e Lelo Alves 

e remontam à trajetória de Juca, incluindo 
sua paixão pelas águas, mencionada no tí-
tulo. “Por acaso ou destino, ele será dedi-
cado ao meu pai. Sempre escrevi poesia, 
mas nunca compartilhei meus escritos. E, 
infelizmente, ele nunca teve a oportunida-
de de ler uma poesia minha. Em seguida, 
lançarei outro livro, que é outra coletânea 
de poemas”, adianta. 

Influenciado pelo ativismo cultural de 
seu pai, também editor conhecido, Iam re-
corda que pôde ter noção real da relevân-
cia dele como poeta durante o lançamento 
de seu terceiro projeto literário — Ciclo Ve-
getal —, em 2013. “O evento foi extraordi-
nário. A Livraria Leitura estava repleta de 
amigos e entusiastas, e me impressionou 
profundamente a magnitude daquele mo-
mento. Ele havia passado 26 anos sem lan-
çar nada, sendo que, no trabalho anterior a 
esse, eu nem havia nascido ainda”, declara.

Juca, a propósito, deixou algumas 
obras póstumas. Uma delas, o livro em 
quadrinhos Me Chamo Ariano, edi-
tado pela MCV, conta a história 
do paraibano autor de O Auto 

da Compadecida e integra o catálogo deste 
ano do Programa Nacional do Livro Di-
dático (PNLD). Além dele, há outras pu-
blicações inéditas: A Fala do Cotidiano: Es-
critos, Guardados e Outros Achados; O Livro 
das Admirações; e Universo dos Versos; a fa-
mília discute a melhor forma de trazê-los 
a público. “Ao longo de sua trajetória, ele 
apoiou muitas pessoas em áreas distin-
tas da cultura. Sua sensibilidade e talen-
to com as palavras deixaram uma marca 
indelével na literatura paraibana”, fina-
liza Iam. 

ESPAÇO DAS 
LETRAS

n Hoje, às 16h. 

n Na Livraria A 
União/Poeta Juca 
Pontes (Espaço 
Cultural, R. Abdias 
Gomes de Almeida, 
800, Tambauzinho).

n Entrada franca.
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Escritor e editor será lembrado a partir das 16h na Livraria A União, em JP

Evento faz homenagem 
ao poeta Juca Pontes

LITERATURA Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

Crônicas de 
viagem: destino 
Setúbal

Colunista colaboradora

Eu nunca tinha ouvido falar na cidade 
até que, na busca por um lugar para 
morar em Portugal, uma professora e 

amiga amada, Emília Prestes, me falou da 
possibilidade de ver uma moradia com a 
pedagoga Auxiliadora Luna, a querida Cila. 
Naqueles dias, tudo em mim era expectativa 
e uma rotina que se desdobrava nas aulas da 
universidade, na organização da vida em casa, 
e o que precisava ser preparado para ir por 
quatro meses a viver em Portugal. 

Havia cogitado outras cidades que havia 
passado a trabalho — Pôrto, Aveiro, Coimbra 
—, e flertava até em viver em Guimarães, 
talvez em alguma das torres do famoso castelo, 
sonhando com a vida contemplativa.

O cotidiano ia me mastigando aos poucos 
e a opção mais viável foi a cidade de Setúbal. 
Não tendo o hábito de dissecar as coisas, 
vi apenas a distância de Setúbal a Lisboa, 
e o acolhimento da Cila que sinalizava 
afetivamente com minha presença. 

Hoje, há quase dois meses vivendo aqui, 
eu sinto uma certa familiaridade e o sutil 
estranhamento. A estranheza é em mim 
uma parte bonita que me lembra dos versos 
de Fernando Pessoa, quando diz “me sinto 
renascido para a eterna novidade do mundo”. 
O lado bom de ser estrangeira. 

Setúbal é a cidade onde nasceu Bocage, 
por isso fiz questão de achar a tal casa e de me 
surpreender com a Baixa (o Centro Histórico). E 
me divirto muitíssimo ainda hoje me perdendo 
na Baixa, quase sempre quando vou à 
biblioteca pública.

A cidade é marítima. Uma comunidade que 
nasceu à beira do Sado. Fui conhecendo aos 
poucos os barcos dos pescadores e pescadoras. 
Por ser a profissão que mais admiro, é sempre 
encantamento, quando posso, estar perto dos 
barquinhos na Doca dos Pescadores. Passar 
por alguns lugares, entre eles, o Mercado do Rio 
Azul; e dali poder atravessar até à Península 
de Tróia, observando ensimesmada a Serra da 
Arrábida.

Fui me familiarizando um pouco mais com 
a cidade no hábito de ir e voltar a Lisboa, 
percorrendo parte das ruas a pé até chegar 
a Estação Central, descobrindo aos poucos a 
diversa programação cultural da cidade, desde 
a Casa da Baía, meu primeiro evento, na Noite 
dos Investigadores. Como estar na Casa da 
Cultura, na programação da Festa Anual das 
Ilustrações, onde pude conhecer o trabalho de 
artistas como a portuguesa Catarina Sobral 
e artistas uruguaios como ca_teter, Victoria 
Capdepon e Alejo Schettin.

Pelo que estou pontuando aqui, vocês 
devem perceber um pouco como a cidade 
tem muitas atividades artísticas. Setúbal tem 
aproximadamente 100 mil habitantes, ela é 
do porte da cidade em que nasci, no Brasil, 
considerada um pequeno lugar. Para Portugal, 
não é uma cidade tão pequena. 

Me emociono bastante percorrendo Setúbal, 
tendo a consciência do que ela representa 
enquanto rito de passagem. Quando entardeço 
no Rio Sado, observo os tons do céu e as 
gaivotas que brincam com o vento gelado. 
Do Forte de São Felipe, lembro a Fortaleza de 
Santa Catarina ao oriente do território onde 
fui me plantando mais. E penso nos Mouros 
quando percorro os labirintos do Centro 
Histórico daqui.

Sei que no íntimo vou chorar quando sair 
de Setúbal e sentir “sodade”, porque na 
minha solidão a cidade foi me habitando e 
inscrevendo um modo de morar e construir 
outra existência cotidiana. Cada canto dos 
meus dias aqui tem sido um percurso de fato 
muito singular. Cada passo dado tem sido como 
uma experiência que instaura uma narrativa e 
sentidos deste lugar em minha própria história. 

Setúbal tem sido meu porto de chegadas 
e partidas, seja para Lisboa, seja para os 
lugares mais secretos de minha alma que tenho 
acessado desde que cruzei o Atlântico Sul. 

Todas as vezes que atravessei o Atlântico 
foi pensando na África, e em terra, o que mais 
prende o meu olhar são as mulheres que de lá 
vieram, assim como meus ancestrais, como a 
mim mesma.

PC Silva traz hoje novo show à Vila do Porto
MÚSICA

Camerata de Vozes do RN se 
apresenta no Café da Usina

A Camerata de Vozes do 
Rio Grande do Norte é a 
atração de hoje do projeto 
Ponte Sonora. O grupo conta 
com 21 componentes, entre 
sopranos contraltos, tenores 
e baixos, e a regência da 
maestrina Tércia de Souza. O 
show é no Café da Usina, às 
18h30, com entrada franca e 
a participação do Coral Voz 
Ativa.

Escritor Thiago Medeiros lança 
livro na Cachaçaria Philipeia 

Em celebração aos seus 
20 anos de carreira, o 
escritor e produtor cultural 
potiguar Thiago Medeiros 
está em circulação para 
lançar Dilúvio dos Silêncios. 
Começa hoje por João Pessoa, 
na Cachaçaria Philipeia 
(Centro), às 16h, com um 
bate-papo com os escritores 
Alex de Souza e Lucas 
Hollanda.

Vitrine cultural
Foto: Renato Mangolin/ Divulgação

PC SILVA

n Hoje, às 20h.

n Na Vila do Porto (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 
8, Varadouro, João Pessoa)

n Ingressos: R$ 21, 
antecipados na plataforma 
Shotgun.

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Juca Pontes 
deixou três 
publicações 
inéditas

O cantor e compositor 
lançou disco com parcerias

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Foto: André Sidarta/Divulgação

Foto: Evandro Pereira
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Livro de Rosa Freire d’Aguiar é escolhido o livro do ano pela premiação

Crônica vence o Jabuti
LITERATURA

A jornalista, tradutora e edi-
tora Rosa Freire d’Aguiar foi a 
vencedora do Livro do Ano na 
66a edição do Prêmio Jabuti, por 
Sempre Paris — Crônica de uma 
Cidade, Seus Escritores e Artis-
tas (Companhia das Letras). Os 
ganhadores das 22 categorias 
foram revelados pela Câmara 
Brasileira do Livro (CBL) em ce-
rimônia apresentada pela atriz 
Adriana Lessa e realizada na 
noite de terça-feira (19), no Audi-
tório Ibirapuera, em São Paulo.

“É inacreditável. Eu fico 
muito feliz [em vencer] com um 
livro de jornalista”, contou Rosa, 
minutos após receber o prêmio. 
Ao resgatar memórias e entre-
vistas do tempo em que viveu 
na capital francesa ao lado mari-
do, o economista paraibano Cel-
so Furtado (1920–2004), a autora 
constrói um rico retrato sobre 
um período de efervescência. 
“Tenho ali algumas entrevis-
tas que cresceram em perspec-
tiva histórica, com a distância 
no tempo”, comenta.

Na categoria romance literá-
rio, o vencedor foi Itamar Vieira 
Junior, com Salvar o Fogo (Toda-
via) — que trata da difícil vida 
de mulheres no Sertão baiano, 
enfrentando a violência e as dis-
putas religiosas e de terras —, 
repetindo o feito de 2020, quan-
do foi premiado na mesma cate-

goria pelo best-seller Torto Arado.
Na abertura da cerimônia, a 

presidente da CBL, Sevani Ma-
tos, falou sobre o cenário de que-
da no número de leitores no 
Brasil, observado na pesquisa 
Retratos da Leitura, divulgada 
também na terça-feira. Segundo 
o estudo, o país perdeu 6,7 mi-
lhões de leitores.

Sevani destacou a importân-
cia das políticas públicas vol-
tadas para o livro e os leitores, 
para que se reverta o cenário 
e os índices de leitura possam 
avançar. Para a presidente, é ur-
gente a aprovação da Lei Cortez, 
que prevê a fixação do preço de 
capa de um livro em seu primei-
ro ano de vida.

A homenageada como Per-
sonalidade Literária de 2024 foi 
Marina Colasanti. Aos 87 anos, 
e com mais de 50 anos de car-
reira, a autora ítalo-brasileira 
—que coleciona nove estatuetas 
do Jabuti — foi escolhida “por 
sua contribuição à literatura, 
com livros que tratam de temas 
universais de maneira simples 
e poética, conquistando leitores 
de todas as idades”.

A escritora foi homenagea-
da com o filme Marina Colasanti 
— Entre a Sístole e a Diástole, um 
documentário familiar dirigido 
por sua filha, Alessandra Cola-
santi, que traz depoimento de 
Marina sobre sua vida e obra, 
acompanhado por imagens da 
intimidade cotidiana da autora.

Tradição
Realizado desde 1958, o 

Jabuti está dividido em quatro 
eixos: literatura; não ficção; pro-
dução editorial; e inovação. Ao 
todo, são 22 categorias - este ano, 
foram criadas três novas no eixo 
não ficção (bem-estar; educação; 
e negócios).  

Programação de 21 a 27 de novembro, 
nos cinemas de João Pessoa, Campina Gran-
de, Patos, Guarabira e Remígio.

ESTREIAS

AVENIDA BEIRA-MAR. Brasil, 2024. Dir.: 
Maju de Paiva e Bernardo Florim. Elenco: 
Milena Pinheiro, Milena Gerassi, Andréa 
Beltrão, Isabel Teixeira, Emiliano Queiroz. 
Drama. Em nova vizinhança, menina tem seu 
mundo aberto ao conhecer outra, transgênero 
e skatista. 1h32. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
16h10. 

BRAZYL –  UMA ÓPERA TRAGICRÔNI-
CA. Brasil, 2024. Dir.: José Walter Lima. Elenco: 
Clóvys Torres, Rosana Judkowitch. Drama. 
Espetáculo conta últimas décadas de história 
do Brasil. 1h25. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 17h. 

A HERANÇA. Brasil, 2024. Dir.: João Cân-
dido Zacharias. Elenco: Diego Montez, Yohan 
Levy, Analú Prestes, Cristina Pereira. Terror. 
Após a morte da mãe, filho volta ao Brasil 
para tomar posse de casa da família, que tem 
algo misterioso. 1h20. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
21h45. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: 16h15. 

HEREGE (Heretic). EUA/ Canadá, 2024. 
Dir.: Scott Beck e Bryan Woods. Elenco: Hugh 
Grant, Sophie Thatcher, Topher Grace. Sus-
pense. Duas jovens religiosas são caçadas 
por um  homem dentro de uma casa. 1h51. 
16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
18h15. CENTERPLEX MAG 4: dub.: 14h40. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 14h15; leg.: 
19h30. CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 16h40, 
21h. 

A LINHA DA EXTINÇÃO (Elevation). EUA, 
2024. Dir.: George Nolfi. Elenco: Anthony Mac-
kie, Morena Baccarin, Maddie Hasson. Ficção 
científica/ ação. Homem e duas mulheres 
enfrentam criaturas monstruosas para salvar 
a vida de um garoto. 1h31. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 17h45; leg.: 20h. CINESERCLA TAMBIÁ 
1: dub.: 18h50. 

RETRATO DE UM CERTO ORIENTE. Bra-
sil/ Itália/ Líbano, 2024. Dir.: Marcelo Gomes. 
Elenco: Wafa’a Celine Halawi, Charbel Kamel. 
Drama. Em 1949, irmãs libanesas chegam 
ao Brasil, mas uma usa diferenças religiosas 
para atrapalhar o romance da outra. 1h33. 
16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 16h30. 

WICKED – PARTE 1 (Wicked). EUA, 2024. 
Dir.: Jon M. Chu. Elenco: Cynthia Erivo, Aria-
na Grande, Michelle Yeoh, Jeff Goldblum. 
Musical/ drama. Amigas em universidade de 
bruxas se tornam rivais após encontro com o 
Mágico de Oz. 2h40. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 14h30, 17h45; leg.: 21h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 5: dub.: 14h, 21h; leg.: 17h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro-XE): dub.: 
3D: 14h30, 18h; leg.: 21h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (VIP): leg.:13h30, 17h, 20h30. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 14h30, 
18h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 3D: 
14h, 17h15; leg.: 20h45. CINESERCLA TAM-
BIÁ 3: dub.: 16h15, 19h15. CINESERCLA TAM-
BIÁ 6: dub.: 14h15, 17h15, 20h15. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
14h15, 17h15, 20h15. CINESERCLA PARTAGE 
5: dub.: 16h15; leg.: 19h15. Patos: CINE GUE-
DES 1: dub.: 15h30. CINE GUEDES 3: leg.: 2D: 
17h30; dub.: 3D: 20h30.  MULTICINE PATOS 
4: dub.: 3D: qui., sex. e seg. a qua.: 16h35, 
19h55; sab. e dom.: 14h20, 19h55. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: qui., sex. e seg. 
a qua.: dub.: 17h, 20h; sab. e dom.: dub.: 14h, 
20h; leg.: 17h. CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 
leg.: 18h. Remígio: CINE RT: dub.: 16h.

RELANÇAMENTO

CORISCO & DADÁ. Brasil, 1996. Dir.: 
Rosemberg Cariry. Elenco: Chico Diaz, Dira 
Paes, Chico Alves, Virginia Cavendish. Dra-
ma. Casal de cangaceiros enfrenta a polícia 
no sertão nordestino. 1h52. 14 anos. 

João Pessoa: CINE  BANGÜÊ:: qui. 21/11: 
20h30; dom. 24/11: 17h. 

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/ França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Valentina Herszage, 
Fernanda Montenegro, Humberto Carrão, 
Dan Stulbach, Daniel Dantas, Marjorie Estia-
no, Camila Márdila, Maeve Jinkings. Drama. 
Família precisa lidar com o desaparecimento 
do marido, vítima da ditadura. 2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
13h45, 21h30. CENTERPLEX MAG 4: 19h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 13h15, 16h, 19h, 
21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 13h10, 
16h, 19h, 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 2: 18h05, 
20h40. Campina Grande: CINESERCLA PAR-
TAGE 4: 18h05, 20h40. Patos: CINE GUEDES 
1: 18h45, 21h10. MULTICINE PATOS 1: 18h40. 
Remígio: CINE RT: qui., sab., seg. e qua.: 
18h45; sex., dom. e ter.: 13h50, 18h45.

ARCA DE NOÉ. Brasil/ Índia/ EUA, 2024. 
Dir.: Sérgio Machado e Alois Di Leo. Vozes na 
dublagem: Rodrigo Santoro, Marcelo Adnet, 
Alice Braga, Lázaro Ramos, Chico César. 
Aventura/ animação. Dois camundongos 
entram clandestinos na arca de Noé e usam 
seus talentos para manter a esperança entre 
os animais. 1h49. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 14h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 13h10. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: 13h30, 15h40.  CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 4: 13h05. CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
qui., sex. e seg. a qua.: 16h05; sab. e dom.: 
14h05, 16h05. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 4: 14h15. Patos: CINE GUE-
DES 3: 15h30. MULTICINE PATOS 4: qui., 
sex. e seg. a qua.: 15h10; sab. e dom.: 15h45. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: sab. 
e dom.: dub.: 14h10.

CONTINENTE. Argentina/ Brasil/ França, 
2024. Dir.: Davi Pretto. Elenco: Olívia Torres, 
Ana Flávia Cavalcanti. Terror. Mulher reen-
contra, em, fazenda, o pai à beira da morte e 
em conflito com trabalhadores. 1h55. 18 anos. 

João Pessoa: CINE  BANGÜÊ:: sab. 23/11: 
19h; ter.: 26/11: 18h30. 

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: Allan 
Ribeiro. Documentário. A rotina de um jovem 
e seus sonhos durante o isolamento da pan-
demia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom. 24/11: 
15h; ter. 26/11: 20h30. Próximas semanas: 
sab.: 30/11: 15h. 

GLADIADOR II (Gladiator II). Reino Uni-
do/ EUA, 2024. Dir.: Ridley Scott. Elenco: Paul 
Mescal, Connie Nielsen, Pedro Pascal, Denzel 
Washington. Aventura. Após ter sua casa to-
mada pela tirania de Roma, gladiador entra 
na arena para resgatar a honra do império. 
2h28. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
18h30. CENTERPLEX MAG 2: leg.: 20h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: leg.: 22h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 4: dub.: 15h30, 18h30, 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: leg.: 13h, 16h15, 
19h20, 22h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
leg.: 15h, 18h30, 21h45. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: dub.: 21h. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4: dub.: 15h15, 18h30, 21h45. CINESER-
CLA TAMBIÁ 5: dub.: 14h50, 17h40, 20h30. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
1: dub.: 14h50, 17h40, 20h30. Patos: CINE 
GUEDES 2: dub.: qui. e sab. a qua.: 15h45, 
20h45. MULTICINE PATOS 1: dub.: qui., sex. 
e seg. a qua.: 15h30; sab. e dom.: 15h25. 
MULTICINE PATOS 4: dub.: qui., sex. e seg. a 
qua.: 17h25, 20h30; sab. e dom.: 17h05, 20h30. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: 
17h40, 20h30. Remígio: CINE RT: dub.: 21h.

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 
2024. Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne 
Johnson, Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Simmons, 
Bonnie Hunt. Aventura. Quando Papai Noel 
é sequestrado, segurança do Polo Norte se 
une a caçador de recompensas para salvar 
o Natal. 2h03. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 16h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
dub.: 15h30. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
16h, 18h25. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 3: dub.: 16h, 18h25. Patos: CINE 
GUEDES 2: qui. e sab. a qua.: dub.: 18h30. 
MULTICINE PATOS 1: dub.: 21h15. MULTI-

CINE PATOS 3: dub.: sab. e dom.: 17h30. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 
qui., sexc. e seg. a qua.: 21h; sab. e dom.: 
18h25. Remígio: CINE RT: dub.: qui., sab., 
seg. e qua.: 14h.

PÁSSARO BRANCO – UMA HISTÓRIA 
DE EXTRAORDINÁRIO (White Bird). EUA, 
2023. Dir.: Marc Foster. Elenco: Bryce Ghei-
sar, Priya Ghotane, Helen Mirren. Drama. 
Valentão recebe visita da avó, que conta 
como sobreviveu ao nazismo. 2h01. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
leg.: 22h10. 

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo Luna, 
Pedro Perazzo. Elenco: Edvana Carvalho, Da-
niel Farias. Policial. Casal endividado entra 
numa caça por uma bolsa com conteúdo 
valioso. 1h22. 16 anos. 

João Pessoa: CINE  BANGÜÊ:: qui. 21/11: 
18h30; sab. 23/11: 15h; seg. 25/11: 18h30. 
Próximas semanas: sab. 30/11: 17h. 

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Tavinho 
Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, Mariah 
Teixeira, Ney Matogrosso, Everaldo Pontes, 
Suzy Lopes. Comédia. Família transgressora 
cruza país após golpe militar. 1h30. 18 anos. 

João Pessoa: CINE  BANGÜÊ:: seg. 25/11: 
20h30. Próximas semanas: sab. 30/11: 19h. 

TODO TEMPO QUE TEMOS (We Live in 
Time). França/ Reino Unido, 2024. Dir.: John 
Crowley. Elenco: Andrew Garfield, Florence 
Pugh. Drama/ romance. Um encontro surpre-
sa muda a vida de um casal, mas um segredo 
do passado vai abalar a vida em comum. 
1h48. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
leg.: 17h. 

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Venom – 
The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ México, 
2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: Tom Hardy, 
Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. Aventura. Alie-
nígenas do planeta do simbionte Venom vêm 
à Terra para capturá-lo. 1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 14h10, 19h45. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2: dub.: 13h, 18h15. CINESERCLA TAMBIÁ 
4: dub.: 20h45. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: dub.: 20h45. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: sab. e dom.: 
dub.: 16h15, 20h50.  

HOJE

EMERSON CEARÁ. Humorista apresen-
ta seu solo de stand up, Se Acalme. 18 anos.

Campina Grande: TEATRO FACISA 
(Unifacisa, Av. Sen. Argemiro de Figueiredo, 

1901, Sandra Cavalcante). Sexta, 19h30. In-
gressos: R$ 90 (inteira) e R$ 45 (meia), anteci-
pado na plataforma Sympla.

NINGUÉM DIRÁ QUE É TARDE DE-
MAIS. Texto: Pedro Medina. Direção: Am,ir 
Haddad. Direção musical: Lúcio Mauro. 
Elenco: Arlette Salles, Edwin Luisi, Pedro Me-
dina, Alexandre Barbalho. Comédia sobre 
casal da terceira idade que se conhece du-
rante o isolamento social da pandemia. 12 
anos.

João Pessoa: TEATRO PAULO PONTES 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Almei-
da, 800, Tambauzinho). Sexta, 20h30; sába-
do, 20h; domingo, 18h. Ingressos: de R$ 19,50 
(frisa/ meia) a R$ 160 (plateia/ inteira), anteci-
pado na plataforma Ingresso Digital.

TIA PIERINA & FLORÊNCIO EM NÃO É 
FOFOCA!. Personagens da serra gaúcha fa-
zem humor com o cotidianbo da região. Clas-
sificação não informada.

João Pessoa: SONNE HAUS (R. Giácomo 
Pôrto, 92, Miramar). Sexta, 20h. Ingressos: de 
R$ 20 (mesa/ 1 pessoa) a R$ 80 (mesa/ 4 pes-
soas), antecipado na plataforma Sympla.

HOJE

CAMERATA DE VOZES DO RN. Grupo 
potiguar se apresenta no projeto Ponte Sono-
ra. Participação: Coral Voz Ativa.

João Pessoa: CAFÉ DA USINA (Usina 
Cultural Energisa, Av. Juarez Távora, 243, 
Centro). Sexta, 18h30. Entrada franca.

DINO FONSECA. Cantor apresenta o 
show Acoustic Sessions.

João Pessoa: DOMUS HALL (Manaíra 
Shopping, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 
220, Lot. Oceania II). Sexta, 22h. Ingressos: 
de R$ 110 (pista/ meia) a R$ 1.100 (mesa/ se-
tor diamante), antecipados na plataforma 
Zig Tickets.

FESTIVAL PARAIBANO DE COROS. 
Apresentações de grupos de diversos esta-
dos. Hoje: Delide e convidados (17h45); 11 co-
rais (18h45).

João Pessoa: SALA JOSÉ SIQUEIRA (Es-
paço Cultural, R. Abdias Gomes de Almeida, 
800, Tambauzinho). De terça a domingo. En-
trada franca.

PC SILVA. Cantor pernambucano apre-
senta o show Me Dê Notícias do Universo.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Pra-
ça São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). 
Sexta, 20h. Ingressos: R$ 20, antecipados na 
plataforma Shotgun.

Gabriela Caputo 

Agência Estado

n Livro do ano: Sempre 
Paris – Crônica de uma 
Cidade, Seus Escritores 
e Artistas, de Rosa Freire 
D’Aguiar (Companhia 
das Letras) 

n Eixo: Literatura
Romance Literário: 
Salvar o Fogo, de Itamar 
Vieira Junior (Todavia)

Romance de 
entretenimento: O Crime 
do Bom Nazista, de Samir 
Machado de Machado 
(Todavia)

Conto: O Ninho, de 
Bethânia Pires Amaro 
(Record)

Crônica: Sempre Paris – 
Crônica de uma Cidade, 
Seus Escritores e Artistas, 
de Rosa Freire D’Aguiar 
(Companhia das Letras)

Poesia: Cabeça de 
Galinha no Chão de 

Cimento, de Ricardo 
Domeneck (Editora 34)

Histórias em 
quadrinhos: Como Pedra, 
de Luckas Iohanathan 
(Comix Zone)

Infantil: Cabo de Guerra, 
de Guilherme Karsten, 
Ilan Brenman (Santillana 
Educação)

Juvenil: Apytama – Floresta 
de Histórias, de Kaká 
Werá (org.) (Santillana 
Educação)

n Eixo: Não ficção
Artes: A Verdade Vos 
Libertará, de Gabriela 
Biló, Medo e Delírio, Pedro 
Inoue (Fósforo)

Biografia e reportagem: 
Baviera Tropical, de Betina 
Anton (Todavia)

Economia criativa: O 
Mutirão das Árvores – 

Queremos Sombra e Água 
Fresca, de Claudio de 
Moura Castro (BEI)

Educação: Como Ser um 
Educador Antirracista, de 
Bárbara Carine (Planeta 
do Brasil)

Negócios: Consumo 
Verde  –  A Construção 
de um Mercado de Massa 
Sustentável, de Ricardo 
Esturaro (Tira de Letra)

Saúde e bem-estar: 
O Sentido da Vida, de 
Contardo Calligaris 
(Planeta do Brasil)

n Eixo: Produção 
editorial
Capa: Júlia Maximo, por 
Bíblia (Minha Biblioteca 
Católica)

Ilustração: Guilherme 
Karsten, por Cabo de 
Guerra (Santillana 
Educação)

Projeto Gráfico: Felipe 
Chodin, por Bará (Act)

Tradução: João Carlos 
B. Gonçalves, por Canto 
para Govinda (Penguin-
Companhia das Letras)

n Eixo: Inovação
Escritor estreante – 
Poesia: Bianca Monteiro 
Garcia, por Breve Ato 
de Descascar Laranjas 
(Macabéa Edições, 7 Letras)

Escritor estreante – 
Romance: Patrícia Larini, 
por Os Náufragos (Patuá)

Fomento à leitura: Ibeac 
Literatura – Os Caminhos 
Literários das Bibliotecas 
Comunitárias de Parelheiros 
(Bel Santos Mayer)

Livro Brasileiro Publicado 
no Exterior: O Amor dos 
Homens Avulsos, de Victor 
Heringer (Companhia das 
Letras, Peirene)

      VENCEDORES                                                                                                               

Em Cartaz

Rosa Freire 
d’Aguiar  

resgata 
memórias e 

entrevistas de 
quando viveu 

em Paris

Foto: Edson Matos/Arquivo A União; Capa: Divulgação/Cia. das Letras



O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa, da so-
lenidade de certificação e en-
trega dos troféus da edição 
2021-2024 do Selo Unicef a 88 
municípios paraibanos, que 
elevaram significativamente 
os resultados nas áreas de saú-
de, educação e proteção con-
tra violências, melhorando as 
condições de vida de crianças 
e adolescentes. 

O Governo da Paraíba é 
parceiro nessa ação ao lado 
do Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef) e da 
Associação de Defesa da Edu-
cação, Saúde e Assistência So-
cial (Asserte).

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual ressaltou que a 
gestão tem realizado uma sé-
rie de obras e políticas públi-
cas em parceria com os muni-
cípios para melhorar a vida de 
crianças e adolescentes. “Nós 
fazemos um governo munici-
palista, com ações que vão na 
direção da proteção das nos-
sas crianças e adolescentes, 
seja na educação, na saúde, na 
assistência social, na seguran-
ça e estamos celebrando uma 
conquista coletiva dos muni-

cípios e do estado e, acima de 
tudo, das pessoas beneficia-
das diretamente com as polí-
ticas públicas”, frisou. 

João Azevêdo também 
elencou ações em parceria 
com os municípios que im-
pactam na avaliação do Selo 
Unicef. “Nós firmamos con-
vênios para a construção de 
213 creches, entregamos 545 
ônibus escolares, destinamos 
quase meio milhão entre 2021 
e 2024 para construção e re-
formas de escolas e ginásios, 
instituímos o Alfabetiza Mais 
Paraíba, criamos o programa 
Vacina Mais Paraíba, o progra-
ma Paraíba que Acolhe, paga-
mos o Abono Natalino, o car-
tão alimentação, dentre tantas 
ações que demonstram o nos-
so compromisso com a primei-
ra infância e com nossos ado-
lescentes”, acrescentou. 

A chefe do Escritório do 
Unicef no Recife, Paraíba e 
Alagoas, Verônica Bezerra, 
evidenciou a importância da 
união de forças para a con-
quista de resultados positi-
vos.  “O Selo tem um ciclo de 
quatro anos, os prefeitos ade-
rem no início de seu manda-
to e, ao longo dos anos, nós fa-
zemos o monitoramento das 
ações. Os indicadores mos-
tram que os municípios da Pa-
raíba avançaram mais do que 
a média nacional, estão va-
cinando mais crianças, colo-
cando mais crianças nas esco-
las e estamos comemorando 
os 25 anos do Selo Unicef em 
um momento muito especial”, 
disse. 

O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
Adriano Galdino, enalteceu 
a visão municipalista do go-
vernador João Azevêdo, que 
tem realizado diversos convê-
nios com as prefeituras. “Esse 
é um momento muito especial 

para a população paraibana e 
para os municípios, e as obras 
e políticas públicas executadas 
pelo governo em parceria com 
os municípios têm um impacto 
direto no aumento das cidades 
que conquistaram o Selo Uni-
cef”, falou. 

O presidente da Federa-
ção das Associações de Mu-
nicípios da Paraíba (Famup), 
George Coelho, parabenizou 
os prefeitos que receberam o 
prêmio e celebrou as parcerias 
com o estado. “Essa premiação 
é um coroamento das políticas 
públicas implantadas nos mu-
nicípios e as parcerias com o 
Governo da Paraíba  são mui-
to importantes porque temos 
um governador que tem uma 
visão municipalista e faz uma 
gestão que é referência para o 
Brasil. Ficamos muito orgu-
lhosos com o resultado, pois a 
vida começa nos municípios e 
quem ganha com tantas ações 
é a população”, comentou. 

O prefeito de Catolé do Ro-
cha, Laurinho Maia, falou em 

nome dos gestores premiados 
e afirmou que a conquista é re-
sultado do compromisso com 
a melhoria de vida das pes-
soas. “Nós tivemos a preocu-
pação de conhecer os índices 
da educação e saúde e a neces-
sidade de melhorar cada vez 
mais. Aderimos ao Selo e es-
tabelecemos um trabalho in-
tersetorial em que as crianças 
seriam as maiores beneficia-
das. Receber o Selo é uma ale-
gria porque é uma comprova-
ção de que direitos estão sendo 
garantidos nas mais diversas 
áreas, contribuindo com uma 
sociedade mais justa e iguali-
tária”, sustentou. 

Desde a criação do Selo 
Unicef, esta é a maior conquis-
ta da Paraíba, que passou de 33 
municípios certificados na edi-
ção 2017-2020 para 88 no ciclo 
atual, um crescimento de 166% 
em relação à edição anterior.

A solenidade foi prestigia-
da pelo deputado federal Wil-
son Santiago; pelos deputa-
dos estaduais Chico Mendes, 

Hervázio Bezerra, João Gon-
çalves, Júnior Araújo e Paula 
Francinete; pelo vice-prefeito 
de João Pessoa, Léo Bezerra; 
além de auxiliares da gestão 
estadual, dentre eles, Gilmar 
Martins (secretário de Plane-
jamento, Orçamento e Ges-
tão), Ari Reis (secretário de 
Saúde), Wilson Filho (secretá-
rio de Educação) e Lídia Mou-
ra (secretária da Mulher e da 
Diversidade Humana). 

Objetivo
O Selo Unicef é uma ini-

ciativa do Unicef para forta-
lecer as políticas públicas mu-
nicipais voltadas para crianças 
e adolescentes. Ao aderir ao 
Selo Unicef de forma espontâ-
nea, os municípios assumem 
o compromisso de manter a 
agenda de suas políticas pú-
blicas pela infância e adoles-
cência como prioridade.

A metodologia inclui o mo-
nitoramento de indicadores 
sociais e a implementação de 
ações que ajudem o município 

a cumprir a Convenção sobre 
os Direitos da Criança, que no 
Brasil é refletida no Estatuto da 
Criança e do Adolescente. O 
sucesso do Selo Unicef é resul-
tado da parceria entre Unicef 
e governos estaduais e muni-
cipais por meio da atuação in-
tegrada e intersetorial. A atual 
edição (2021-2024) contou com 
a participação de 2.023 muni-
cípios de 18 estados. Desses, 
923 alcançaram todas as me-
tas e foram certificados. 

Entre os avanços significa-
tivos alcançados pelos muni-
cípios paraibanos, estão o au-
mento do acesso à educação de 
qualidade, abrangendo desde a 
creche até a formação profissio-
nal; investimentos na saúde fí-
sica e mental de meninas e me-
ninos; promoção de hábitos de 
higiene e acesso à água limpa 
nas escolas; proteção contra to-
das as formas de violência; e o 
fortalecimento da rede de assis-
tência às famílias vulneráveis, 
incluindo povos indígenas e co-
munidades quilombolas.
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Governador participa da solenidade de certificação e entrega dos troféus da edição 2021-2024 a 88 municípios

João destaca parcerias com cidades
SELO UNICEF

O governador João Aze-
vêdo (PSB) recebeu, ontem, 
o deputado estadual Bosco 
Carneiro Júnior e o prefeito 
eleito de Alagoa Grande, Neto 
Carneiro, ambos do Republi-
canos. Na audiência, em que 
foram discutidas parcerias 
administrativas, o deputado 
Bosco Carneiro confirmou 
seu apoio ao governador João 
Azevêdo na Assembleia Le-
gislativa e evidenciou as obras 
e políticas públicas da gestão 
estadual em Alagoa Grande. 

Em reunião com o depu-
tado Bosco Carneiro e com 
Neto Carneiro, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
o compromisso de fortalecer 
os investimentos em Alagoa 
Grande por meio do trabalho 
em parceria entre o Governo 
da Paraíba e o município. “É 
uma honra receber o deputa-
do João Bosco e o prefeito elei-
to Neto Carneiro. Gestão pú-
blica é feita para transformar 
a vida das pessoas e temos 
feito uma gestão municipa-

lista, com ações em todos os 
municípios e por intermédio  
da ação de Neto, na prefeitu-
ra, e da nossa, no governo, va-
mos promover cada vez mais 
o desenvolvimento de Alagoa 
Grande”, frisou. 

O deputado estadual 
Bosco Carneiro Júnior evi-
denciou a parceria com o 
governador João Azevêdo 
na Assembleia Legislativa 
e agradeceu o trabalho do 
gestor em Alagoa Grande. 
“Nessa primeira visita oficial 

após a eleição de Neto Car-
neiro, reconhecemos todo o 
trabalho que o governador 
vem desenvolvendo em Ala-
goa Grande desde o início 
de sua gestão, a exemplo de 
adutoras, travessia urbana e 
escola. O governador conta 
conosco na Assembleia Le-
gislativa, fazendo parte da 
base do governo junto com 
o Republicanos para se man-
ter essa parceria de trabalho 
e realização e, sobretudo, de 
respeito ao povo de Alagoa 

Grande e da Paraíba”, disse. 
O prefeito eleito de Ala-

goa Grande, Neto Carneiro, 
enalteceu a oportunidade de 
contar com a parceria do ges-
tor estadual. “O governador 
João Azevêdo é um grande 
parceiro e já vem trabalhan-
do junto conosco, entregan-
do uma gestão de resultado 
para cuidar do povo de Ala-
goa Grande e vamos fazer 
juntos um trabalho de quali-
dade pelo nosso município”, 
sustentou.

Governador recebe Bosco Carneiro e prefeito de Alagoa Grande
APOIO A PROJETO POLÍTICO E ADMINISTRATIVO

Verônica Bezerra evidenciou a união de forças para a conquista de resultados positivos Representantes de vários municípios estiveram presentes na solenidade, em João Pessoa

João ressaltou que a gestão tem realizado obras e políticas públicas para melhorar a vida de crianças e adolescentes
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João Azevêdo 
também 
elencou 
ações em 
parceria com 
os municípios 
que impactam 
na avaliação 
do Selo Unicef
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Governador 
ressaltou o 
compromisso 
de fortalecer os 
investimentos 
em Alagoa 
Grande por 
meio do 
trabalho em 
parcerias



O II Congresso Interna-
cional de Direito da Esco-
la Superior da Magistratu-
ra (Cidesma) termina hoje no 
Intermares Hall, em Cabede-
lo. O evento tem o objetivo de 
promover debates sobre temas 
atuais e relevantes do Direito, 
reunindo especialistas do Bra-
sil e do exterior. 

A diretora adjunta da Es-
cola, juíza Antonieta Maroja, 
afirmou que iniciar a segun-
da edição do Cidesma no Dia 
da Consciência Negra é mais 
uma demonstração de que a 
Esma e o Poder Judiciário esta-
dual encontram-se alinhados 
com a promoção do princípio 
constitucional da igualdade e 
da dignidade da pessoa.

O primeiro dia do congres-
so teve como tema central o 
uso da inteligência artificial 
(IA), com uma programação 
rica que incluiu conferências e 
salas de interação acadêmica. 
Logo após a abertura, o públi-
co foi brindado com uma apre-
sentação musical das cantoras 
Nathalia Bellar e Lily Sanfo-
neira, que integrou a arte à re-
flexão jurídica.

A primeira conferência foi 
ministrada pela juíza-conse-
lheira do Tribunal Constitu-
cional de Portugal, Mariana 
Rodrigues Canotilho, com o 
tema “Trabalho, sociedade e 
futuro: reflexões sobre o uso 
da Inteligência Artificial (IA) 
Generativa”. Na oportunida-

de, a conferencista comentou 
sobre os desafios que a Inteli-
gência Artificial Generativa 
traz para o Direito, especial-
mente para o direito público 
e para algumas áreas do Di-
reito Constitucional.

“Os desafios desta evolu-
ção tecnológica são muitos e 
não são só da regulação da 
evolução tecnológica em si 
mesma, ou seja, a União Eu-
ropeia, por exemplo, aprovou 
há muito pouco tempo um 
regulamento sobre a inteli-
gência artificial, mas isso não 
chega”, comentou a juíza-con-
selheira.

Em seguida, o ex-reitor da 
Universidade de Granada, na 
Espanha, Lorenzo Morillas 
Cueva, abordou o tema “In-
teligência Artificial (IA) no 
combate ao crime organizado 

e aos delitos no ciberespaço”. 
Segundo o professor Cueva, 
a IA é um desafio para to-
dos os países, tendo em vista 
que há países que estão mais 
adiantados no assunto. “Esse 
é um planejamento tentan-
do potencializar a inteligên-
cia artificial para neutralizar 
a utilização cada vez mais in-
tensa dos grupos criminosos 
e para que a IA seja o que tem 
que ser, um apoio à socieda-
de e ao cidadão frente à pers-
pectiva dos limites ao estado 
de direito”, disse.

 No período da tarde foram 
realizadas duas salas de inte-
ração acadêmica com os temas 
“Direito das minorias, limites 
constitucionais e ações afir-
mativas” e “Sistemas de Inte-
ligência Artificial (IA) e viola-
ção dos direitos dos cidadãos”.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 102/2024
PROCESSO Nº 09.201.000044.2024

OBJETO/ÓRGÃO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA COM FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO DE EQUIPAMENTOS E 
MATERIAIS NECESSÁRIOS À REALIZAÇÃO DO CENSO PREVIDENCIÁRIO DOS SEGURADOS 
E BENEFICIÁRIOS, destinado à PARAÍBA PREVIDÊNCIA - PBPREV, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO:  06/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901022024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02109-8
João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 147/2024
PROCESSO Nº 19.000.000109.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS – 
SISTEMA DIGESTÓRIO, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 05/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901472024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic09@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02142-7
João Pessoa, 21 de novembro de 2024

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SEGUNDO AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº SES-PRC-2024/16097
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 030/2024

REGISTRO CGE Nº 24-01924-6
OBJETO: AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE ANESTESIA PARA ATENDER ÀS UNIDADES 

HOSPITALARES DA REDE ESTADUAL DA SAÚDE DA PARAÍBA E PARA EQUIPAR O NOVO 
HOSPITAL DA MULHER DE JOÃO PESSOA.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira, Sra. 
Roseana Marques Figueiredo Leopoldino de Oliveira, nomeada pela Portaria nº 539/2024/GS/SES, 
torna público, para conhecimento dos interessados, que a licitação acima, na modalidade Pregão 
do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por item, será adiada para data a ser consignada 
posteriormente, considerando que haverá alterações. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe 
de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou 
pelo e-mail: sublic@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 21 de novembro de 2024

Roseana Marques Figueiredo Leopoldino de Oliveira
Pregoeira da Subgerência de Licitações/SES-PB

Matrícula nº 193.007-9

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N.º 009/2024

REGISTRO Nº 24-02167-6
OBJETO: CONCLUSÃO DA AMPLIAÇÃO, DA CONSTRUÇÃO DE LABORATÓRIO (MOD. 2), 

DA MANUTENÇÃO DA QUADRA COBERTA, AUDITÓRIO E ESCOLA E.E.F.M. PEDRO BEZERRA 
FILHO, EM CAMALAÚ - PB

Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Regime de Execução: Empreitada por Preço 
Unitário. Critério de julgamento: Menor Preço. Modo de disputa: Fechado/Aberto. Abertura da 
sessão pública: 6 de dezembro de 2024, às 10h, por meio do site www.comprasnet.gov.br. Para 
demais informações e obtenção do edital: www.comprasnet.gov.br; www.suplan.pb.gov.br/editais; 
E-mail: licitacao@suplan.pb.gov.br.

João Pessoa, 21 de novembro de 2024

Uelson de Sousa Tavares
Agente de Contratação em Substituição

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE PATOS E 
REGIÃO - Praça Getúlio Vargas, Nº 86, Bairro Centro, CEP: 58.700-230, Patos (PB)

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - O SEEB Patos e Região, 
inscrito no CNPJ sob o no 11.985.967/0001-96, Registro Sindical no 006.221.88093-3, por sua pre-
sidente ao final assinada, CONVOCA todos os filiados quites e em condições de votar, funcionários 
de BANCOS PÚBLICOS  e BANCOS PRIVADOS, da base territorial deste sindicato, composta 
pelos municípios de PATOS, PIANCÓ, SANTA LUZIA, SÃO MAMEDE e TEIXEIRA, no Estado da 
Paraíba para participarem da Assembleia Geral Ordinária, que será realizada de forma VIRTUAL 
REMOTA, das 08h às 18h do dia 27/11/2024, na forma disposta no site www.bancariospatospb.com.
br e rede social whatsapp dos filiados aptos à votar, para discussão da seguinte PAUTA: LEITURA, 
ANÁLISE DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA PARA O EXERCÍCIO 
2025, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL.  Patos (PB), 21 de novembro de 
2024. Andréa Carla Gomes Gouveia Souto Gurgel – Presidente

FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS NO ESTADO DA 
PARAÍBA - CNPJ: 09.155.060/0001-58 – REGISTRO SINDICAL: 000.006.221.00000-2 - ASSEMBLÉIA 
GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - O presidente desta entidade classista, infra-assinado, 
no uso de suas atribuições e em atendimento as normas estatutárias CONVOCA todos os SINDICATOS 
FILIADOS que compõem o CONSELHO DE REPRESENTANTES desta Federação, quites e no gozo 
de seus direitos sindicais para participarem da Assembleia Geral Ordinária a ser realizada neste dia 
29/11/2024, de forma Virtual Remota, com início às 08h, tendo como local a Sede Própria da FEEB-PB, 
sito à Rua Treze de Maio, nº 45, Centro, CEP 58.013-070, João Pessoa(PB) e término às 15h para, em 
conformidade com o previsto no Estatuto Social desta entidade, deliberarem sobre a seguinte ordem do 
dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO 
ORÇAMENTÁRIA PARA O EXERCÍCIO/2025 INSTRUÍDA COM O PARECER DO CONSELHO FISCAL. 
João Pessoa (PB), 21 de novembro de 2024. Wilton Pereira Dias – Presidente FEEB-PB.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CAJAZEIRAS E 
REGIÃO - CNPJ: 09.319.062/0001-35 – REGISTRO SINDICAL 006.221.01851-1 - ASSEMBLEIA GERAL 
ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO  - O presidente do SEEB Cajazeiras e Região, infra-assinado, 
no uso de suas atribuições e em atendimento as normas estatutárias, CONVOCA todos os associados 
quites e em condições de votar, da Base Territorial desta entidade classista, composta pelos Municípios 
de CAJAZEIRAS, CACHOEIRA DOS ÍNDIOS, SÃO JOSÉ DE PIRANHAS E SÃO JOÃO DO RIO DO 
PEIXE, no Estado da Paraíba, para participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 
29/11/2024, em 1ª. CONVOCAÇÃO as 16h e não havendo quórum em 2ª. CONVOCAÇÃO as 18h,  tendo 
como local a Sede Própria desta entidade sindical, sito à Rua João de Souza Maciel, nº 186, Bairro da 
Esperança, CEP 58.900-000, Cajazeiras – PB,  para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: - LEITURA, 
ANÁLISE, DISCUSSÃO E VOTAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DAS PEÇAS QUE COMPÕEM 
A PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA PARA O EXERCÍCIO/2025 JUNTAMENTE COM O PARECER DO 
CONSELHO FISCAL. Cajazeiras - PB, 21 de novembro de 2024. Nelson Soares Da Silva – Presidente. 

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CATOLÉ DO 
ROCHA(PB) - CNPJ 08.560.732/0001-48 – REGISTRO SINDICAL 006.221.97477.3 - ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - O Presidente do SEEB de Catolé do Rocha(PB), 
no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA todos os associados 
quites e em condições de votar, da Base Territorial desta entidade classista, composta pelas Cidades 
de CATOLÉ DO ROCHA, BREJO DO CRUZ e SÃO BENTO, no Estado da Paraíba, para participarem 
da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 29/11/2024, de forma Virtual Remota, com início 
às 08h, tendo como local a Sede Própria desta entidade sindical, sito à Rua Princesa Isabel, 467, Bairro 
Tabajara, CEP 58.884-000, Catolé do Rocha (PB) e término às 18h, para deliberar sobre a seguinte pauta:  
LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO 
ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2025, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. 
Catolé do Rocha (PB), 21 de novembro de 2024. Tertuliano Suassuna Medeiros Júnior – Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CONCEIÇÃO E 
REGIÃO - CNPJ: 11.986.288/0001-31 – REGISTRO SINDICAL 006.221.27436-6 - ASSEMBLEIA GERAL 
ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - O Presidente do SEEB Conceição e Região, no uso de suas 
atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA todos os associados quites e em condi-
ções de votar, da Base Territorial desta entidade classista, composta pelos Municípios de CONCEIÇÃO, 
IBIARA, SANTANA DE MANGUEIRA, ITAPORANGA, BONITO DA SANTA FÉ, BOA VENTURA, CURRAL 
VELHO, DIAMANTE, PEDRA BRANCA, SÃO JOSÉ DE CAIANA e SANTA INÊS, no Estado da Paraíba, 
para participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 29/11/2024, de forma Virtual 
Remota, com início às 08h, tendo como local a Sede desta entidade sindical, sito à Rua Manuel Belmiro, 12, 
Bairro Centro, CEP 58.970-000, Conceição (PB), e término as 18h, para deliberar pela seguinte ordem do 
dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO 
ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2025, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. 
Conceição (PB), 21 de novembro de 2024. Francisco Cirilo de Oliveira – Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE ITABAIANA E 
REGIÃO - CNPJ: 01.116.689/0001-87 – CÓD. SINDICAL: 006.221.89772-8 - ASSEMBLEIA GERAL 
ORDINÁRIA – EDITAL DE CONVOCAÇÃO - O Presidente do SEEB de Itabaiana e Região, no uso de 
suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA todos os associados quites e em 
condições de votar, da Base Territorial desta entidade classista, composta pelos Municípios de GURINHÉM, 
ITABAIANA, ITATUBA, JUAREZ TÁVORA, JURIPIRANGA, MOGEIRO, PEDRAS DE FOGO, PILAR, 
SALGADO DE SÃO FÉLIX, SÃO MIGUEL DE TAIPU E SERRA REDONDA, no Estado da Paraíba, para 
participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 29/11/2024, de forma Virtual Remota, 
com início às 08h, tendo como local a Sede desta entidade de classe, sito à Av. José Silveira, 103, 1º 
andar sala 104, Centro, CEP: 58.360-000, Itabaiana(PB), e término às 18h, para deliberar pela seguinte 
ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA 
PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2025, juntamente com o PARECER DO CONSELHO 
FISCAL. Itabaiana (PB), 21 de novembro de 2024. Tiago Barbosa Macena – Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE MAMANGUAPE 
E REGIÃO - CNPJ: 00.774.440/0001-04 – REGISTRO SINDICAL: 006.221.05542-5 - ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - O Presidente do SEEB Mamanguape e Região, 
no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA todos os associados 
quites e em condições de votar, da Base Territorial desta entidade classista, composta pelos Municípios 
de MAMANGUAPE, RIO TINTO, ITAPOROROCA, JACARAÚ, LAGOA DE DENTRO, ARAÇAGI, MARI, 
BAÍA DA TRAÍÇÃO, MATARACA, CUITÉ DE MAMANGUAPE, LUCENA e SAPÉ, no Estado da Paraíba,  
para participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 29/11/2024, de forma Virtual 
Remota, com início às 08h, tendo como local a Sede desta entidade de classe, sito à Rua José Fernandes 
de Souza, S/N, Centro, CEP 58.280-000, Mamanguape(PB), e término às 18h, para deliberar pela seguinte 
ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA 
PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2025, juntamente com o PARECER DO CONSELHO 
FISCAL. Mamanguape (PB), 21 de novembro de 2024. Elário Martins Tomaz – Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE SOUSA - CNPJ: 
08.537.904/0001-62 – REGISTRO SINDICAL: 006.221.01846-5 - ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
- EDITAL DE CONVOCAÇÃO – O Presidente do SEEB Sousa (PB), no uso de suas atribuições e 
em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA todos os associados quites e em condições de 
votar, da Base Territorial desta entidade, composta pelo Município de Sousa (PB), para participarem 
da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 29/11/2024, de forma Itinerante, com início às 
08h, tendo como local a Sede desta entidade de classe, sito à RUA CORONEL JOSÉ VICENTE, 22, 
1º ANDAR - SALA 102 – CENTRO, CEP: 58.800-005 – SOUSA (PB) e término às 16h, para deliberar 
pela seguinte ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO 
SECRETO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2025, juntamente com o PARECER 
DO CONSELHO FISCAL. Sousa (PB), 21 de novembro de 2024. Josélio Ramos – Presidente.

SINTEPS-CG – SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS 
DE PREST. DE SERVIÇOS DE CAMPINA GRANDE/PB

RUA JOÃO DE LEMOS PESSOA, Nº95 - BAIRRO SANDRA CAVALCANTE – TELEFONE (83)3321-
3155

CAMPINA GRANDE-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O SINTEPS-CG, através de sua diretoria, convoca todos os trabalhadores das empresas de Prestação 
de Serviços de Campina Grande, para participarem das ASSEMBLEIAS GERAIS EXTRAORDINÁRIAS 
SETORIAIS, a serem realizadas nos seguintes setores: Caixa Econômica Federal, INSA, Recebedoria 
de Rendas de Campina Grande - Secretaria de Estado da Receita PB, Cagepa, Terminal Rodoviário, 
Hospital Universitário Alcides Carneiro, UFCG, UEPB, Instituto Federal de Educação Ciência e Tec-
nologia e Empasa nos dias 2, 3, e 4 de Dezembro de 2024 (dois, três e quatro de Dezembro de dois mil 
e vinte e quatro) de 9h00 às 12h00  em primeira convocação com a presença de todos os trabalhadores, 
e das 14h00 às 17h00 em segunda convocação com qualquer número de trabalhadores nos locais de 
trabalho, acima já relacionados. No dia 05 de dezembro de 2024 (cinco de dezembro de dois mil e vinte e 
quatro) será realizado na sede do SINTEPS-CG situado na Rua: João de Lemos pessoa, n°95 – SANDRA 
CAVALCANTE, nesta cidade, das 9h às 12h e das 14h às 17h, para discutir e deliberar as seguintes pautas:

1. Leitura do edital de convocação;
2. Discussão e aprovação das cláusulas sociais e econômicas, que irão compor a convenção coletiva 

de trabalho Ano/2025;
3. Autorizar o sindicato a negociar em nome da categoria; 
4. Autorizar o sindicato a firmar convênio com empresas ou instituições para gerir o Programa de 

Assistência e Cuidado Pessoal.
5. Frustradas as negociações com o sindicato patronal SEAC/PB, autorizar o SINTEPS-CG a instaurar 

processo de dissídio coletivo na justiça do trabalho;
6. Em caso de frustrada todas as negociações, firmar acordo coletivo com as empresas;
7. Autorizar o sindicato a fazer desconto referente à Contribuição Negocial intitulada Contribuição de 

Despesa de Campanha Salarial ano 2025;
8. E demais assuntos do interesse da categoria.

CAMPINA GRANDE (PB), 22 DE NOVEMBRO DE 2024.
Alexandre Pereira da Silva
Presidente do SINTEPS-CG

SINTEPS-CG – SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS 
DE PREST. DE SERVIÇOS DE CAMPINA GRANDE/PB

RUA JOÃO DE LEMOS PESSOA, Nº 95, SANDRA CAVALCANTE 
TELEFONE (83)3321-3155 / 98879-4158

CAMPINA GRANDE-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O SINTEPS-CG, através de sua diretoria, convoca todos os trabalhadores em condomínios re-
sidências e comerciais, lavanderias de roupas e trabalhadores em administradoras de condomínios 
residências e comerciais no município de Campina Grande, para participarem da ASSEMBLEIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA, a ser realizada na sede do SINTEPS-CG situado na Rua: João de Lemos Pessoa, 
n°95, nesta cidade, nos dias 11 e 12 de Dezembro de 2024 (onze e doze de dezembro de dois mil 
e vinte e quatro) às 14h30 em primeira convocação com os membros da categoria, e às 15h00 em 
segunda convocação com qualquer número de presentes, para discutir e deliberar as seguintes pautas:

1. Leitura do edital de convocação;
2. Discussão e aprovação das cláusulas sociais e econômicas, que irão compor a convenção 

coletiva de trabalho Ano/2025;
3. Autorizar o sindicato a negociar em nome da categoria e frustradas as negociações, instaurar 

processo de Dissídio Coletivo na justiça do trabalho;
4. Em caso de frustrada todas as negociações, firmar acordo coletivo com os condomínios residen-

ciais, comerciais, empresariais, administradoras de condomínios, lavanderias de roupas e shoppings;
5. Autorizar o sindicato a fazer desconto referente à Contribuição Negocial do ano de 2025, intitulada 

de CONTRIBUIÇÃO ASSISTENCIAL LABORAL;
6. E demais assuntos do interesse da categoria.

Campina Grande (PB), 22 DE NOVEMBRO DE 2024.
Alexandre Pereira da Silva
Presidente do SINTEPS-CG

COOPERATIVA DE TRANSPORTE E TURISMO DA PARAIBA – EXTREMO
Av. Juarez de Távora, nº 306, sala 108, Torre João Pessoa/PB  

CNPJ 08.613.222/0001-91         NIRE  25400007453                 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Presidente da COOPERATIVA DE TRANSPORTE E TURISMO DA PARAIBA - EXTREMO, 
usando das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, convoca os Associados para Assembleia 
Geral Extraordinária, que nessa data somam em 28 (vinte e oito) associados, em pleno gozo de seus 
direitos sociais, a ser realizada no dia 25 de novembro de 2024, nesta cidade, no escritório da Extremo 
Turismo, Av. Juarez Távora, nº 305, Torre, , em primeira convocação às 17:00 horas com a presença 
de 2/3 (dois terços) do número de associados; em segunda convocação, às 18:00 horas, com a 
presença da metade mais um dos associados, ou ainda, em terceira e última convocação, às 19:00 
horas com a presença de, no mínimo, 10 (dez) associados, para deliberar sobre os seguintes assuntos:

DA ORDEM DO DIA
Pauta da AGE
1. NOTIFICAÇÕES E MULTAS DA ANTT
2. ATUALIZAÇÃO DO SITE
3. MUDANÇA DE ENDEREÇO PARA CABEDELO

João Pessoa, 22/11/2024

ALEXSANDRO SANTANA DA SILVA 
Presidente

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
SIGMA-RLO-OBRAS CIVIS-RLO = LRO Nº 0750/2023 = Nº 2022-001967 = OPERAÇÃO DO SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = COD.56.68.143 = ÁREA: 25M² = EXTENSÃO: 19,8KM = L/AT: 
ZONA URBANA, MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO BONFIM-PB. Processo: 2024-005712/TEC/RLO-1054.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 4036/2024, em João Pessoa, 21 de Novembro de 
2024 - Prazo 365 dias, Adução para os trechos: ETA Lagoa do Matias/RAP 500 m³, Tratamento: Eta 
em fibra de vidro para 30 l/s; Reservação: implementação de REL de 75 m³ em Logradouro. BELÉM, 
CAIÇARA E LOGRADOURO, NO MUNICÍPIO DE BELEM-PB. Processo: 2024-002051/TEC/LI-0154.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 4031/2024, em João Pessoa, 21 de Novembro de 2024 - Prazo 365 
dias, Ampliação do SAA de Cajazeiras contemplando implantação de aneis, rede de distribuição e 
ligações domiciliares. NO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS-PB. Processo: 2024-005135/TEC/LI-0318.
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Evento, que reúne especialistas internacionais, está sendo realizado em João Pessoa e termina hoje

Encontro discute desafios da IA
JUSTIÇA

A Cúpula de Líderes do 
G20 encerrou na terça-fei-
ra (19), e reuniu as princi-
pais economias do mun-
do, no Rio de Janeiro. Sob 
o tema: “Construindo um 
mundo justo e um planeta 
sustentável”, foram deba-
tidas questões em prol do 
desenvolvimento econômi-
co e social global, abordan-
do aspectos como a paz na 
Ucrânia, mudanças climá-
ticas e desigualdade social. 
O Brasil, este ano sediando 
o evento, deixou sua mar-
ca com a iniciativa pionei-
ra de realização do G20 So-
cial, no qual representantes 
da sociedade civil também 
puderam debater sobre di-
versos temas e produzir 
um documento. Essas con-
tribuições, sendo analisa-
das e aprovadas, podem 
ser incorporadas à Decla-
ração de Líderes, fruto do 
debate entre os gestores 
mundiais. 

O cientista político e 
professor, Gonzaga Júnior, 
em entrevista ao Jornal Es-
tadual da Rádio Tabajara 
FM, enfatiza a importância 
do G20 Social, uma inova-
ção feita pelo governo bra-
sileiro, que este ano sediou 
o evento, e que teve como 
objetivo ampliar a partici-
pação de atores não-gover-
namentais nas atividades 
e nos processos decisórios 
do G20. “Na verdade, o G20 
sempre foi um encontro 
que estava muito restrito às 
lideranças globais. O nome 
já diz, são as 20 principais 
potências econômicas do 
mundo, mais algumas na-
ções que eram convidadas. 
Não havia uma participa-
ção popular, dos movimen-
tos sociais, para poder dis-
cutir os desafios globais”, 
afirma. 

Através do tema deste 
ano, que traz como um dos 
focos da discussão as pro-
blemáticas ambientais, o 
G20 Social deu a oportuni-
dade de participação popu-

lar, para que as pessoas que 
sofrem no dia a dia com es-
ses impactos, possam tam-
bém integrar a discussão 
sobre o tema. “Da paraíba 
várias representações esti-
veram nesse momento, mas 
também pessoas de todos 
os continentes do mundo. 
Então, é uma adesão mui-
to significativa, e do even-
to se sai com um documen-
to, que se anexa também ao 
documento que o próprio 
G20 produz ao final do seu 
encontro”, explica. 

O cientista político tam-
bém pontua que, provavel-
mente, o G20 Social deve 
ser mantido para a próxi-
ma edição do G20, que será 
na África do Sul. “Se isso se 
tornar uma rotina no en-
contro, então terá ali uma 
participação popular mui-
to mais efetiva. Um desta-
que muito forte para o Bra-
sil nessa gestão”, afirma. O 
encontro contribuiu ain-
da para recolocar o país no 
centro do debate global, se-
gundo Gonzaga.

Professor enfatiza impactos sobre 
a política com participação social

G20

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Juíza Antonieta Maroja: alinhamento com causas sociais
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A Polícia Federal (PF) con-
cluiu ontem o inquérito que 
apura a existência de uma orga-
nização criminosa acusada de 
atuar coordenadamente para 
evitar que o então presidente 
eleito, Luiz Inácio Lula da Silva, 
e seu vice, Geraldo Alckmin, as-
sumissem o governo em 2022, 
sucedendo ao então presidente 
Jair Bolsonaro, derrotado nas 
últimas eleições presidenciais.

Em nota divulgada ontem, 
a PF confirmou que já encami-
nhou ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) o relatório final da 
investigação. Entre os indicia-
dos pelos crimes de tentativa 
de golpe de Estado, abolição 
violenta do Estado Democrá-
tico de Direito e organização 
criminosa, estão Jair Bolso-
naro; o ex-diretor da Agên-
cia Brasileira de Informações 
(Abin), Alexandre Ramagem; 
o ex-ministro da Justiça, An-
derson Torres; o ex-ministro 
do Gabinete de Segurança Ins-

titucional (GSI), Augusto Hele-
no; o tenente-coronel do Exér-
cito Mauro Cid, ex-ajudante de 
ordens de Bolsonaro; o presi-
dente do PL, Valdemar Costa 
Neto; e o ex-ministro da Casa 
Civil e da Defesa, Walter Sou-
za Braga Netto.

O paraibano Tércio Arnaud 
Tomaz, ex-assessor de Jair Bol-
sonaro, também está entre os 
indiciados.  Natural de Cam-
pina Grande, Tércio Arnaud 
também foi candidato a pri-
meiro suplente de Bruno Ro-
berto — candidato ao Senado 
em 2022 — pelo Partido Libe-
ral (PL). Ele também já foi asso-
ciado a denúncias sobre a ope-
ração de perfis falsos em redes 
sociais, durante seu horário de 
trabalho no Palácio do Planalto.

Outras 29 pessoas foram in-
diciadas. São elas: Ailton Gon-
çalves Moraes Barros; Alexan-
dre Castilho Bitencourt da 
Silva; Almir Garnier Santos; 
Amauri Feres Saad; Anderson 
Lima de Moura; Angelo Mar-
tins Denicoli; Bernardo Romão 
Correa Netto; Carlos César Mo-

retzsohn Rocha; Carlos Giovani 
Delevati Pasini; Cleverson Ney 
Magalhães; Estevam Cals Theo-
philo Gaspar de Oliveira; Fabrí-
cio Moreira de Bastos; Fernando 
Cerimedo; Filipe Garcia Mar-
tins; Giancarlo Gomes Rodri-
gues; Guilherme Marques de 
Almeida; Hélio Ferreira Lima; 
José Eduardo de Oliveira e Sil-
va; Laércio Vergílio; Marcelo 
Bormevet; Marcelo Costa Câ-
mara; Mário Fernandes; Nilton 
Diniz Rodrigues; Paulo Rena-
to de Oliveira Figueiredo Filho; 
Paulo Sérgio Nogueira de Oli-
veira; Rafael Martins de Olivei-
ra; Ronald Ferreira de Araújo 
Júnior; Sérgio Ricardo Cavalie-
re de Medeiros; e Wladimir Ma-
tos Soares.

Segundo a PF, as provas 
contra os indiciados foram ob-
tidas por meio de diversas dili-
gências policiais realizadas ao 
longo de quase dois anos, com 
base em quebras de sigilos te-
lemático, telefônico, bancário e 
fiscal, colaboração premiada, 
buscas e apreensões, entre ou-
tras medidas devidamente au-

torizadas pelo Poder Judiciário.
As investigações aponta-

ram que os envolvidos se es-
truturaram por meio de divi-
são de tarefas, o que permitiu 
a individualização das condu-
tas e a constatação da existên-
cia de ao menos seis núcleos: o 

de Desinformação e Ataques 
ao Sistema Eleitoral; o respon-
sável por incitar militares a 
aderirem ao golpe de Estado; 
o Jurídico; o Operacional de 
Apoio às Ações Golpistas; o de 
Inteligência Paralela; e o Nú-
cleo Operacional para Cumpri-

mento de Medidas Coercitivas.
“Com a entrega do relató-

rio, a Polícia Federal encerra 
as investigações referentes às 
tentativas de golpe de Estado 
e abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito”, infor-
mou a PF.
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Investigados pela Polícia Federal vão responder por tentativa de golpe de Estado e organização criminosa

Bolsonaro e outros 36 são indiciados
OPERAÇÃO CONTRAGOLPE

Da Redação 

com Agência Brasil
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Derrotado nas urnas, Jair Bolsonaro supostamente teria participado do plano contra seu sucessor

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva comentou ontem 
os planos para seu assassina-
to, em 2022, em uma tentativa 
de golpe de Estado elaborada 
por militares. “Eu tenho que 
agradecer, agora, muito mais 
porque estou vivo. A tentati-
va de me envenenar, a mim e 
ao [vice-presidente, Geraldo] 
Alckmin, não deu certo, nós 
estamos aqui”, disse.

Lula discursou no Palácio 
do Planalto durante uma ceri-
mônia para a apresentação da 
revisão de contratos de con-
cessão de rodovias e a atração 
de investimentos privados em 
infraestrutura de transporte. 
“É esse país, companheiros, 
sem perseguição, sem o estí-
mulo ao ódio, sem o estímulo 

à desavença, que a gente pre-
cisa construir”, afirmou.

“E eu não quero envene-
nar ninguém, não quero nem 
perseguir ninguém. A única 
coisa que eu quero é, quan-
do terminar o meu mandato, 
que a gente desmoralize com 
números aqueles que gover-
naram antes de nós. Eu que-

ro medir com números quem 
fez mais escolas, quem cui-
dou mais dos pobres, quem 
fez mais estradas, mais pon-
tes, quem pagou o maior salá-
rio mínimo neste país. É isso 
que eu quero medir, porque 
é isso que conta no resulta-
do da governança”, concluiu 
o presidente

Após ser indiciado pela Po-
lícia Federal (PF), o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro publicou, 
ontem, em sua conta na rede 
social X, trechos de sua entre-
vista ao portal de notícias Me-
trópoles. 

“Tem que ver o que tem 
nesse indiciamento da PF. Vou 
esperar o advogado. Isso, ob-
viamente, vai para a Procura-
doria-Geral da República. É na 

PGR que começa a luta. Não 
posso esperar nada de uma 
equipe que usa a criatividade 
para me denunciar”, afirmou o 
ex-presidente.

Bolsonaro também criticou 
o ministro Alexandre de Mo-
raes, relator do processo no Su-
premo Tribunal Federal ( STF). 
“O ministro Alexandre de Mo-
raes conduz todo o inquérito, 
ajusta depoimentos, prende 
sem denúncia, faz pesca pro-
batória e tem uma assessoria 

bastante criativa. Faz tudo o 
que não diz a lei”, criticou.

O ex-presidente é um dos 
37 indiciados no inquérito da 
Polícia Federal que apura a 
existência de uma organização 
criminosa acusada de atuar 
coordenadamente para evi-
tar que o então presidente elei-
to, Luiz Inácio Lula da Silva, e 
seu vice, Geraldo Alckmin, as-
sumissem o governo, em 2022, 
sucedendo ao então presiden-
te, o próprio Bolsonaro.

“Não deu certo, nós estamos aqui”, 
diz Lula sobre plano de assassinato 

Ex-presidente aguarda avaliação do 
advogado sobre a denúncia da PF

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Agência Brasil
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Chefe do Executivo discursa no Palácio do Planalto

Após três horas de audiên-
cia, o ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), decidiu manter 
a validade do acordo de dela-
ção premiada do tenente-co-
ronel do Exército Mauro Cid, 
ex-ajudante de ordens de Jair 
Bolsonaro. O ministro conside-
rou que o colaborador esclare-
ceu as omissões e contradições 
apontadas pela Polícia Federal 
(PF) na oitiva realizada na ter-
ça-feira (19).  

O depoimento foi envia-
do pelo ministro de volta à PF 
para complementação das in-
vestigações.

Em entrevista após o de-
poimento, a defesa de Cid dis-
se que os benefícios da delação 
foram mantidos e ele prestou 
os esclarecimentos solicitados.  

A oitiva foi conduzida pelo 
ministro Alexandre de Mo-
raes, responsável pela homo-
logação da delação premiada 
do militar. O conteúdo do de-
poimento não foi divulgado. 

Entenda
Na terça-feira (19), Mauro 

Cid negou em depoimento à 
PF  ter conhecimento do plano 
golpista para matar o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva, o 
vice-presidente,Geraldo Alck-
min e Moraes. 

Contudo, de acordo com 
as investigações da Operação 
Contragolpe, deflagrada no 
mesmo dia, uma das reuniões 
da trama golpista foi realiza-
da na casa do general Braga 
Netto, em Brasília, no dia 12 
de novembro de 2022, e teve a 
participação do ex-ajudante de 
ordens Mauro Cid.

No ano passado, Cid assi-

nou acordo de delação premia-
da com a PF e se comprometeu 
a revelar os fatos que tomou co-
nhecimento durante o gover-
no de Bolsonaro, como o caso 
das vendas de jóias sauditas e 
da fraude nos cartões de vaci-
na do ex-presidente. 

Mauro Cid é um dos 37 in-
diciados pela PF no inquérito 
que investiga tentativa de gol-
pe de Estado após a eleição do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva.

Supremo mantém o acordo de 
delação premiada de Mauro Cid 
André Hichter 

Agência Brasil

O grupo de militares que 
colocou nas ruas a Opera-
ção Copa 2022 para monito-
rar o ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal, em dezembro 
de 2022, estudou minucio-
samente até o caso Marielle 
Franco para adotar estraté-
gias que os deixassem fora 
do radar da Polícia Federal 
em caso de uma eventual 
investigação. Eles tiveram 
acesso a uma verdadei-
ra apostila sobre os passos 
adotados por investigadores 
para desvendar os detalhes 
do assassinato da vereado-
ra fluminense — e teriam 
usado os dados para evitar 
“erros” que os assassinos de 
Marielle praticaram no cri-
me, ocorrido em 2018.

Os detalhes dos estudos 
realizados pelos militares 
sobre o caso da vereado-
ra constam da representa-
ção de 221 páginas da Po-
lícia Federal levada ao STF 
pela abertura da Operação 
Contragolpe, que prendeu, 
na manhã da última ter-
ça-feira ( 19), quatro milita-
res— um general reforma-
do e três “kids pretos” — e 

um agente da Polícia Fede-
ral por envolvimento com 
um plano de assassinato do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, do seu vice, Geral-
do Alckmin, e do ministro 
do Supremo, Alexandre de 
Moraes.

A PF encontrou nos ar-
quivos do major Rafael de 
Oliveira — lotado no Bata-
lhão de Ações e Comando 
e integrante da Operação 
Copa 2022, tramada para 
prisão/execução de Moraes 
no dia 15 de dezembro de 
2022 — dois arquivos que 
teriam sido estudados pelo 
grupo de elite do Exército.

Segundo os investigado-
res, os estudos dos “kids pre-
tos” dão um “relevo ainda 
maior” para os principais 
achados da Operação Con-
tragolpe: o plano “Punhal 
Verde e Amarelo”, que des-
crevia a possibilidade de 
matar Lula, Alckmin e Mo-
raes por envenenamento e 
explosão de bomba; e a pla-
nilha de golpe de Estado, 
que descrevia, em mais de 
200 linhas, uma estratégia 
de ruptura antidemocrática.

A investigação indica 
que os militares estudaram 
o homicídio da vereadora 

Marielle Franco e do seu 
motorista, Anderson Go-
mes, em 2018, para verificar 
como o crime foi elucida-
do — e então tentar evi-
tar “erros” cometidos pe-
los assassinos que levaram 
a sua identificação. O arqui-
vo mostra que, no caso Ma-
rielle, “houve a utilização de 
antenas de celular para aju-
dar na elucidação” do cri-
me. E relata que “investiga-
dores forenses irão se munir 
das mais variadas formas 
para desvendar a autoria 
das ações cibernéticas”.

“Um exemplo bastan-
te conhecido da utilização 
dessas técnicas ocorreu na 
elucidação no caso do assas-
sinato da vereadora Mariel-
le Franco. Apesar de não se 
tratar de um crime ciberné-
tico propriamente dito, dá 
para se ter uma ideia aqui 
de como se deram as inves-
tigações para chegar até os 
assassinos, principalmente 
porque, nas fases anterio-
res ao crime, houve uso de 
celular e pesquisas na inter-
net que serviram de pista e 
de provas para a condena-
ção dos assassinos”, regis-
trou o documento no tópi-
co “análise circunstancial”.

Golpistas estudaram caso Marielle 
para evitar possíveis erros na trama
Agência Estado
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Colaborador 
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contradições  
e omissões 
apontadas 
no inquérito 
durante uma 
audiência



Segundo o tribunal, ne-
nhuma necessidade militar 
justifica as limitações impos-
tas a operações de ajuda hu-
manitária. O órgão afirma que 
foram criadas “condições de 
vida calculadas para provo-
car a destruição de parte da 
população civil em Gaza, o 
que resultou na morte de civis, 
incluindo crianças, devido à 
subnutrição e à desidratação”.

Além disso, os juízes con-
cluíram que os acusados têm 
responsabilidade criminal por 
dirigir intencionalmente ata-
ques, contra a população civil, 
de forma generalizada e siste-
mática.

Contestações
Os pedidos de Israel, sub-

metidos em setembro de 2024, 
questionavam a jurisdição do 
TPI sobre a situação no Estado 
da Palestina e solicitavam a in-

terrupção de procedimentos re-
lacionados, incluindo a análise 
dos mandados de prisão contra 
os dois líderes israelenses.

O tribunal reafirmou que 
a jurisdição sobre os supos-
tos crimes se baseia no territó-
rio palestino, conforme deci-

são anter ior da própria 
Câmara. Além disso, decla-
rou que a contestação apresen-
tada por Israel em relação aos 

mandados de prisão é prema-
tura, podendo ser retomada 
no futuro.

Quanto ao pedido de no-
tificação sobre a investigação, 
o TPI destacou que Israel foi 
devidamente informado em 
2021, mas não solicitou o adia-
mento das investigações na 
época. Por isso, concluiu que 
não havia necessidade de in-
terromper os procedimentos.

Repercussão
Netanyahu e outros líderes 

israelenses condenaram o pe-
dido de mandados do procura-
dor-chefe do TPI, Karim Khan, 
classificando-o como vergo-
nhoso e antissemita.

O presidente dos EUA, Joe 
Biden, também criticou o pro-
motor e expressou apoio ao 
direito de Israel de se defen-
der contra o Hamas. O Hamas 
também rechaçou o pedido. 
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Contestações de Israel são rejeitadas e mandados de prisão são expedidos contra o premiê e o ministro de Defesa do país

Tribunal pede prisão de Netanyahu
CRIMES DE GUERRA

Da Redação 

com Agências

O Tribunal Penal Inter-
nacional (TPI) rejeitou, por 
unanimidade, ontem, contes-
tações de Israel que questio-
navam a jurisdição do órgão 
sobre a situação no Estado da 
Palestina. Além disso, o tri-
bunal expediu mandados de 
prisão contra o primeiro-mi-
nistro israelense, Benjamin 
Netanyahu, e o ministro da 
Defesa, Yoav Gallant, sob acu-
sações de crimes de guerra e 
contra a humanidade. A deci-
são está relacionada a atos co-
metidos entre outubro de 2023 
e maio de 2024.

Entre os delitos listados, 
estão o uso da fome como mé-
todo de guerra, perseguição, 
assassinato e outros atos de-
sumanos contra a popula-
ção civil de Gaza. O tribunal 
considerou que as ações dos 
acusados contribuíram para 
a privação deliberada de ali-
mentos, água, medicamen-
tos e outros bens essenciais 
à sobrevivência da popula-
ção civil.

Para o TPI, as restrições 
impostas pelas autoridades 
israelenses, sob liderança de 
Netanyahu e Gallant, também 
comprometeram severamente 
a prestação de assistência hu-
manitária, o funcionamento 
de hospitais e o abastecimen-
to de água.

Em uma sessão anterior, 
o TPI havia emitido, por una-
nimidade, um mandado de 
prisão contra Mohammed 
Diab Ibrahim Al-Masri, co-
nhecido como Deif, do Ha-
mas. Ele também foi acusado 
de crimes de guerra e contra a 

humanidade, cometidos nos 
territórios israelenses e pa-
lestinos a partir 7 de outu-
bro de 2023.

Inicialmente, a Promoto-
ria havia apresentado pedi-
dos de mandados de prisão 
para outros dois líderes do 
Hamas, Ismail Haniyeh e Ya-
hya Sinwar. Após a confirma-

ção de suas mortes, a Câmara 
aprovou a retirada dos pedi-
dos em 9 de agosto de 2024 e 
25 de outubro de 2024, res-
pectivamente.

Em 15 de novembro de 
2024, com base em infor-
mações das autoridades is-
raelenses e palestinas, os pro-
motores informaram que não 

seria possível determinar se 
o Deif foi morto ou perma-
nece vivo.

A promotoria também 
afirmou que continua inves-
tigando os crimes relaciona-
dos ao conflito em andamen-
to e prevê a submissão de 
novos pedidos de mandados 
de prisão.

A jurisdição do TPI sobre 
a situação no Estado da Pa-
lestina foi estabelecida após 
a adesão do Estado palestino 
ao Estatuto de Roma em 2015. 
A investigação foi aberta ofi-
cialmente em março de 2021, 
abrangendo crimes cometi-
dos em Gaza, na Cisjordânia 
e em Jerusalém Oriental.

Membros do Hamas também são alvos do TPI

O presidente da Rússia, 
Vladimir Putin, disse que o 
país testou um novo míssil 
de médio alcance em ataque 
contra a Ucrânia, ontem, em 
discurso na TV nacional. O 
dirigente afirmou que a ofen-
siva veio em resposta aos ata-
ques ucranianos com mís-
seis dos Estados Unidos e do 
Reino Unido no início da se-
mana.

Na ocasião, o Kremlin 
alertou que Moscou poderia 
usar a arma contra países que 
permitiram que Kiev usas-
se seus mísseis para realizar 
ataques em território russo e 
declarou que a Rússia emi-

tirá avisos antecipados an-
tes de ataques para permitir 
que civis busquem áreas de 
segurança.

Putin alertou que os sis-
temas de defesa americanos 
não serão capazes de inter-
ceptar mísseis russos.

Kiev
Ainda ontem, antes da de-

claração de Putin, o presiden-
te da Ucrânia, Volodymyr Ze-
lensky, afirmou que a Rússia 
utilizou um novo tipo de mís-
sil na guerra contra o país. Em 
declarações à população, Ze-

lensky explicou que todas as 
características, como altitude 
e velocidade, indicam que o 
dispositivo é um míssil balís-
tico intercontinental.

Ele acrescentou que as au-
toridades ucranianas estavam 
examinando o projétil para 
confirmar a hipótese. Para 
Zelensky, a ação mostra que 
o presidente russo, Vladimir 
Putin, despreza a dignidade, 
a liberdade e a vida do povo.

“Ele está com tanto medo 
que já está usando novos 
mísseis. E ele está procuran-
do ao redor do mundo onde 
mais encontrar armas. Às ve-
zes no Irã, depois na Coreia 
do Norte”, ressaltou o líder 
ucraniano.

Rússia testa míssil de médio alcance na Ucrânia
NOVA ARMA

A Câmara dos Depu-
tados do México aprovou, 
nesta semana, a polêmi-
ca reforma constitucional 
que contempla a abolição 
de sete organizações au-
tônomas, que, nas últimas 
duas décadas, garantiram 
o direito à informação, for-
neceram dados sobre po-
breza e educação e preveni-
ram a corrupção em vários 
setores.

O projeto de lei foi apro-
vado pela Câmara, com 347 
votos a favor e 128 contra, 
e voltará a ser debatido em 
outra sessão, na qual se-
rão discutidas as ressalvas 
feitas por parlamentares 
pró-governo e opositores 
à decisão. No entanto, es-
pera-se que seja aprovado 
sem dificuldades, uma vez 
que o partido governista 
Morena tem o controle do 
Congresso. A reforma se-
guirá, então, para o Senado 
para aprovação final.

A reforma faz parte de 
um pacote de leis promovi-
do pelo ex-presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor sete meses antes de 
deixar o governo. Se apro-
vada, a mudança levará ao 
desaparecimento do Insti-
tuto Nacional de Transpa-
rência, Acesso à Informa-
ção e Proteção de Dados 
Pessoais (INAI); do Conse-
lho Nacional de Avaliação 
da Política de Desenvolvi-
mento Social (Coneval); da 

Comissão Federal de Con-
corrência Econômica (Cofe-
ce); do Instituto Federal de 
Telecomunicações (IFT); da 
Comissão Nacional de Me-
lhoria Contínua da Educa-
ção (Mejoredu); da Comis-
são Reguladora de Energia 
(CRE); e da Comissão Na-
cional de Hidrocarbone-
tos (CNH).

Embora as funções de-
sempenhadas por estas en-
tidades sejam transferidas 
para outros órgãos oficiais, 
a reforma tem gerado preo-
cupação entre especialis-
tas, ativistas e relatores es-
peciais da Organização das 
Nações Unidas (ONU). 

Eles alertam que o de-
saparecimento das sete or-
ganizações — que operam 
independentemente dos 
poderes públicos — enfra-
quecerá a democracia e li-
mitará as ações de combate 
à corrupção, de monitora-
mento da concorrência e 
de elaboração de políticas 
públicas. 

Câmara aprova projeto 
de reforma constitucional

MÉXICO

O ex-deputado Matt Gaetz 
desistiu de assumir o cargo de 
secretário de Justiça dos Es-
tados Unidos, que acumula a 
função de procurador-geral, 
depois dos escândalos sexuais 
que o envolvem. Ele havia sido 
anunciado pelo presidente elei-
to Donald Trump, no início da 
semana, e precisaria da apro-
vação do Senado para assumir 
o cargo, mas a nomeação foi 
ofuscada pelos processos que 
o investigam por tráfico sexual.

Nas redes sociais, o ex-de-
putado da Flórida justificou a 
desistência pela atenção que 

o seu caso estava recebendo. 
Segundo o comunicado dele 
nas redes sociais, a nomeação 
estava “injustamente se tor-
nando uma distração para o 
trabalho crítico da transição 
Trump-Vance”. “Não há tem-
po a perder em uma briga des-
necessariamente longa em 
Washington, portanto retira-
rei meu nome para servir como 
secretário de Justiça”, escreveu.

Gaetz era investigado pela 
Câmara dos Representantes e 
pelo Departamento de Justi-
ça, que ele chefiaria no ano que 
vem. Na última segunda-feira 
(18), um advogado que repre-
senta duas mulheres que teste-

munharam contra ele disse que 
uma delas o viu fazendo sexo 
com uma adolescente, numa 
festa em 2017. As testemunhas 
também disseram que fizeram 
sexo com ele por dinheiro e que 
Gaetz parecia estar sob efeito 
de drogas.

Após a desistência ser anun-
ciada pelo ex-deputado, Trump 
reiterou, em uma mensagem 
na sua rede social, a Truth So-
cial, que o caso de Gaetz esta-
va sendo uma “distração” e de-
sejou-lhe sorte. “Ele estava indo 
muito bem, mas, ao mesmo tem-
po, não queria ser uma distra-
ção para o governo, pelo qual 
ele tem muito respeito”, disse 

o presidente eleito. “Matt tem 
um futuro maravilhoso, e es-
tou ansioso para assistir a todas 
as grandes coisas que ele fará!”.

Na sua mensagem, Gaetz 
afirmou que continuaria fiel 
a Trump, a quem chamou de 
“presidente mais bem-sucedi-
do da história”. “Serei eterna-
mente honrado pelo fato de o 
presidente Trump ter me no-
meado para liderar o Departa-
mento de Justiça e tenho certeza 
de que ele salvará a América”, 
escreveu no X.

A equipe de transição de 
Trump diz que ele anunciará 
a nova escolha para o cargo as-
sim que decidi-la.

Matt Gaetz desiste da Secretaria de Justiça
GOVERNO TRUMP

Agência Estado

Agência Estado

Agência Estado
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Decisão contra Netanyahu é referente aos atos cometidos entre outubro de 2023 e maio de 2024 

Zelensky acredita que ataque indica que Putin está com medo
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a abolição 
de sete 
organizações 
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que atuam no 
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país
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A o pensarmos na língua portuguesa como 
uma ferramenta de diplomacia cultural, 
devemos reconhecer suas raízes históricas, 

sua expansão e as complexidades geopolíticas que 
moldam seu papel no mundo contemporâneo. Embora 
hegemônica em apenas dois países, Portugal e Brasil, 
é língua oficial também de Angola, Cabo Verde, Guiné-
Bissau, Moçambique, São Tomé e Príncipe, Timor-Leste 
e Guiné Equatorial e de Macau, região administrativa 
especial da República Popular da China, além de ser 
falada em diversas comunidades pelo mundo. 

A diplomacia cultural envolve a promoção de 
valores, conhecimentos e práticas culturais entre 
nações, criando pontes de entendimento mútuo. O 
português pode ser visto como um veículo para isso, 
principalmente dentro da Comunidade dos Países 
de Língua Portuguesa (CPLP). O idioma, aqui, não 
é apenas uma ferramenta de comunicação, mas 
um símbolo de laços históricos e de uma possível 
solidariedade cultural e política. 

No cenário global atual, a língua portuguesa 
enfrenta desafios e oportunidades. Por um lado, 
ela é minoritária em muitas regiões onde é falada, 
competindo com línguas globais hegemônicas, como 
o inglês e o mandarim. Por outro lado, há potencial de 
crescimento na diplomacia cultural, especialmente, 
por meio da sua relevância nas artes, na música e na 
literatura. No campo das relações internacionais, o 
português pode servir como uma ferramenta de soft 
power, permitindo aos países lusófonos influenciar 

o cenário global 
de maneira mais 
sutil, por intermédio 
da cultura e da 
cooperação 
educacional.

A posição de 
Macau na geopolítica 
da língua portuguesa 
exemplifica esse 
potencial. Apesar 
de ser uma Região 
Administrativa 
Especial da China, 
Macau mantém o 
português, desde 
1999, como uma de 
suas línguas oficiais, 
representando uma 
ponte diplomática 
entre o mundo 
lusófono e a China. 
Essa continuidade 
histórica coloca o 
português como uma 

ferramenta de mediação cultural e política entre o 
Ocidente e o Oriente.

Olhando para o futuro, a expansão da língua 
portuguesa dependerá de uma articulação estratégica 
entre os países que a falam, de modo a fortalecer sua 
presença internacional. Isso requer investimentos 
em educação, tecnologia e cultura, além de uma 
reavaliação das políticas linguísticas internas, a fim 
de garantir que o português não seja uma língua de 
exclusão, mas de inclusão e diversidade.

O papel do Brasil, nesse contexto, é central. Como 
o país com o maior número de falantes de português, 
ele tem a oportunidade de liderar iniciativas que 
promovam a língua em fóruns internacionais e 
organizações multilaterais. O português pode se 
tornar um instrumento de diálogo Sul-Sul, fortalecendo 
laços entre países em desenvolvimento e promovendo 
uma nova ordem linguística global que valorize a 
diversidade cultural e linguística.

O desafio, portanto, é assegurar que a língua 
portuguesa seja mais do que um resquício do 
colonialismo. Ela pode, e deve, ser uma ferramenta 
de diplomacia cultural que promova solidariedade, 
respeito e cooperação no mundo globalizado, em 
que o passado colonial é reconhecido, mas o futuro é 
coconstruído por meio do diálogo.

“O idioma, aqui, 
não é apenas 
ferramenta de 
comunicação, 
mas símbolo de 
laços históricos e 
de uma possível 
solidariedade 
cultural e 
política

Fábio Marques de Souza

Nosso Norte 
    é o Sul

Fábio Marques de Souza
Professor da UEPB

A língua 
portuguesa e a 
diplomacia cultural

Estruturas no município de Junco do Seridó vão receber R$ 239 milhões

Sudene aprova recursos do 
FDNE para parques eólicos

PARAÍBA E RN

A Sudene autorizou o paga-
mento de novas parcelas de fi-
nanciamento, através do Fundo 
de Desenvolvimento do Nor-
deste (FDNE), para os parques 
eólicos Ventos de Santa Tereza 
1 e Serra do Seridó II, IV, VI, VII 
e IX. No total, a Diretoria Cole-
giada da autarquia aprovou o 
desembolso de R$ 70,8 milhões 
do fundo regional para esses 
empreendimentos que estão 
instalados na Paraíba e no Rio 
Grande do Norte.

“O FDNE é um dos prin-
cipais instrumentos de finan-
ciamento para a energia reno-
vável na nossa área de atuação, 
atraindo investimentos para o 
setor. Nos últimos anos, qua-
se que a totalidade dos recur-
sos do fundo foi destinada ao 
financiamento de implantação 
de parques de energia solar e 
eólica, contribuindo para o pa-
pel de destaque que o Nordes-
te tem na transição energéti-
ca”, afirmou o superintendente 
Danilo Cabral. Ele frisou que o 
Fundo é administrado pela Su-
dene e operado por instituições 
financeiras parceiras.

A empresa Ventos de Santa 
Tereza 1 investiu R$ 249,4 mi-
lhões no parque eólico de ge-
ração de energia no município 
de Pedro Avelino (RN). Desse 
valor, R$ 143,1 milhões foram 
financiados pelo FDNE, com 
projeto aprovado em 2022, dos 
quais já haviam sido liberados 
R$ 67,7 milhões. A última apro-
vação foi referente à segunda 
parcela do financiamento. O 
projeto tem potência instalada 
de 41,3 MW de energia e vai ge-

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +0,75%

R$ 5,811 -0,66%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21

Euro  Comercial

-0,27%

R$ 6,093

Libra  Esterlina

+0,34%

R$ 7,328

Ibovespa

127.345 pts

Selic

Fixado em 6 de 
novembro de 2024

11,25%

EDF Renewables é responsável por essas novas unidades que integram o Complexo do Seridó
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rar 90 empregos diretos e indi-
retos quando estiver em opera-
ção plena.

Os cinco parques eólicos 
Serra do Seridó, localizados no 
município de Junco do Seridó 
(PB), somam um investimento 
total de R$ 832,5 milhões, dos 
quais R$ 239 milhões são do 
FDNE. Os valores liberados na 
última reunião da Diretoria Co-
legiada correspondem à quar-
ta parcela do financiamento — 
no total, serão R$ 15,7 milhões. 
Essas unidades são da multi-
nacional EDF Renewables e fa-
zem parte do Complexo do Se-
ridó, composto por 12 parques 
eólicos, que entraram em ope-
ração em julho do ano passado 
e têm capacidade total instala-
da de 480 MW.

O agente operador desses fi-
nanciamentos é o Banco do Bra-
sil (BB). A Sudene conta com 
quatro instituições financei-
ras como agentes operadores 

do FDNE, além do BB. São elas: 
Caixa Econômica Federal, Coo-
perativa de Crédito, Poupança 
e Investimento Sicredi Evolu-
ção, Banco do Nordeste (BNB) e 
Banco de Desenvolvimento de 
Minas Gerais (BDMG).

O superintendente da Sude-

ne, Danilo Cabral, destaca a im-
portância do Fundo de Desen-
volvimento do Nordeste para a 
região e reforça que a contrata-
ção de novos agentes operadores 
fortalece a política de democrati-
zação de acesso ao crédito e con-
tribui para uma maior interação 
com o setor produtivo, uma vez 
que essas instituições estão mais 
próximas da realidade local.

Em fevereiro, foi assinado 
um protocolo de intenções para 
que o Banco do Estado de Ser-
gipe (Banese) também passe a 
operar os recursos do FDNE. 
Para o diretor de Fundos, In-
centivos e de Atração de In-
vestimentos da Sudene, Heitor 
Freire, esse é um caminho para 
“democratizar os fundos regio-
nais, que é uma orientação do 
Governo Federal, contribuin-
do para uma maior divulga-
ção desse importante instru-
mento de ação, que é o fundo, e 
ampliando o acesso ao crédito”.

A Secretaria da Receita (Se-
rem) da Prefeitura de João Pes-
soa começou a notificar em-
presas optantes pelo Simples 
Nacional sobre inconsistências 
identificadas na comparação 
ente as declarações transmiti-
das no portal do Simples Na-
cional e as notas fiscais emitidas 
no sistema municipal. A ação 
faz parte da “Operação Origem 
– Malha Fiscal para empresas 
do Simples Nacional”, inicia-
da ontem.

O objetivo da operação é 
orientar os contribuintes, dan-
do a eles a oportunidade de se 
regularizarem, evitando a mul-
ta por infração e emissão de re-
presentação fiscal ao Ministé-
rio Público da Paraíba (MPPB), 
pelo crime de sonegação fiscal.

De acordo com o secretário 
da Receita Municipal, Sebastião 
Feitosa, a partir de cruzamen-
tos realizados por auditores da 
pasta, foram detectadas incon-
sistências que agora são alvo da 
operação, que tem caráter edu-
cativo. “Acreditamos que com a 
operação, inicialmente mais de 

caráter educativo, poderemos 
recuperar os valores que deixa-
ram de ser recolhidos ao Mu-
nicípio em consequência das 
inconsistências identificadas”, 
afirmou. 

Segundo ele, a partir da 
ciência da notificação, as em-
presas terão 15 dias para se au-
torregularizarem. Caso isso não 
ocorra, e em função da possível 
sonegação fiscal e crime con-
tra a ordem tributária, a Serem 
efetuará o lançamento de ofício 
e encaminhará ao MPPB para 
providências.

A auditora fiscal de tributos 
e coordenadora do Simples Na-
cional em João Pessoa, Ana Ho-
rácio, explicou que a partir do 
cruzamento dos extratos das 
declarações mensais, no PGDA-
S-D, com as notas fiscais de ser-
viços emitidas no Sistema Mu-
nicipal, foi constatado que os 
valores declarados pelas em-
presas no Simples Nacional não 
condizem com a Receita Bru-
ta de Serviço auferida no mes-
mo período.

“Além dos valores declara-

dos a menor, também encon-
tramos diversas inconsistências 
nas informações declaradas no 
PGDAS-D, que resultaram na 
falta de recolhimento do ISS de-
vido ao município de João Pes-
soa, tais como: ISS retido, devido 
a outro município, com isenção, 
com imunidade, com exigibili-
dade suspensa, entre outras; por 
isso, estamos notificando as em-
presas para corrigir essas infor-
mações e recolher o imposto de-
vido”, disse.

Palestra
Na terça-feira (19), a Secre-

taria da Receita Municipal, em 
parceria com a Receita Federal, 
o Conselho Regional de Conta-
bilidade (CRC-PB) e o Sindicado 
das Empresas de Serviços, pro-
moveu o evento “Malha Fiscal 
da PMJP para empresas do Sim-
ples Nacional” para anunciar a 
medida e oferecer orientações 
aos contabilistas.

O encontro aconteceu no au-
ditório da Receita Federal, no 
Bairro dos Estados, com a par-
ticipação da delegada da Recei-

ta Federal, Myrelle dos Santos 
Moreira, o secretário da Recei-
ta Municipal de João Pessoa, Se-
bastião Feitosa, o secretário da 
Receita Estadual, Bruno Frade, e 
os auditores da Prefeitura, Bre-
no Cavalcanti Fernandes e Ana 
Horácio Geraldo. Também es-
tiveram presentes o presidente 
da Sescon, Moisés Barreto, e do 
CRC-PB, Abelci Daniel.

“Reunimos neste evento os 
contabilistas para orientá-los 
acerca da responsabilidade de-
les quando declaram infor-
mações falsas e como deverão 
proceder para regularizar a si-
tuação das empresas notifica-
das”, explicou Ana Horácio.

Receita de João Pessoa notifica empresas
SIMPLES NACIONAL
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O cruzamento de 
dados realizado 
por auditores 
detectou 
inconsistências  
que agora 
são alvo da 
operação

FDNE
O Banco do Brasil,

a Caixa Econômica,
a Sicredi Evolução,

o BNB e o 
BDMG operam 
financiamentos 

do FDNE
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Números reforçam o crescimento do turismo interno e ampliam opções para mais brasileiros explorarem o país

Setor aéreo registra melhor outubro
8,3 MILHÕES DE PASSAGEIROS

Agência Gov

Agência Gov

Eduardo Luiz Correia 

Agência Brasil

Luciano Nascimento 

Agência Brasil 

O setor aéreo brasileiro re-
gistrou o melhor mês de ou-
tubro da história. Cerca de 8,3 
milhões de passageiros voa-
ram pelo Brasil no período, 
um aumento de 6,5% em rela-
ção a 2023. Os dados da Agên-
cia Nacional de Aviação Civil 
(ANAC) destacam a contri-
buição do turismo para o au-
mento do fluxo de viajantes em 
destinos nacionais. No acumu-
lado de 2024, o número apro-
xima-se de 77 milhões de pas-
sageiros, o que corresponde a 
mais de 84% do total registra-
do em 2023.

A ponte aérea Rio-São Pau-
lo segue como a rota mais mo-
vimentada, com 362,4 mil 
passageiros em outubro. Em 
seguida, estão São Paulo-Brasí-
lia e São Paulo-Confins (MG), 
com 238,8 mil e 194 mil via-
jantes, respectivamente. En-
tre os aeroportos, os mais mo-
vimentados foram: Guarulhos 
(GRU), Congonhas (SP) e Bra-
sília (DF). Regionalmente, des-
tacaram-se o aeroporto de Be-
lém (PA), no Norte; o de Recife 
(PE), no Nordeste; o de São José 
dos Pinhais (PR), no Sul; Bra-
sília (DF), no Centro-Oeste; e 
Guarulhos (SP), no Sudeste.

Ainda segundo a ANAC, o 
mercado aéreo doméstico tam-
bém obteve resultados positi-
vos em outros indicadores. A 
demanda por passageiros teve 
alta de 11,3% em relação a ou-
tubro de 2023. Já a oferta de as-
sentos cresceu 9,6% no mesmo 
período.

Alta temporada
Recentemente, os Ministé-

rios do Turismo e o de Portos e 
Aeroportos, em parceria com a 
Associação Brasileira das Em-
presas Aéreas (ABEAR) e as 
principais companhias aéreas 
do país, anunciaram a amplia-
ção de cerca de 18 mil voos du-
rante a temporada de verão. O 
número de assentos disponí-
veis também aumentará: serão 
29,8 milhões, 12% (3,2 milhões) 
a mais do que no ano passado. 
A iniciativa integra a renova-
ção do programa Conheça o 
Brasil: Voando, que visa am-
pliar e diversificar a malha aé-

rea do país.
A nova etapa do programa, 

lançado em setembro de 2023, 
inclui a expansão da oferta de 
stopover, modalidade que per-
mite ao passageiro visitar uma 
cidade intermediária antes de 
chegar ao destino final, utili-
zando a mesma passagem.

As companhias aéreas tam-
bém adesivarão o selo do pro-
grama em até 30% dos aviões, 
farão a plotagem de até 10% 
das aeronaves com imagens do 
Brasil e veicularão mensagens 
sonoras incentivando viagens 
para destinos nacionais.

Turismo nacional
A alta na movimentação 

de passageiros reflete o cres-
cimento da procura por des-
tinos domésticos. Dados do 
IBGE, em parceria com o Mi-
nistério do Turismo, mostram 
que, em 2023, 97% das viagens 
realizadas pelos brasileiros fo-
ram para destinos nacionais, 
injetando R$ 20 bilhões na eco-
nomia.

Os números apontam uma 
valorização do turismo inter-
no, impulsionada por campa-
nhas e ações como o fortaleci-
mento de festivais culturais e 
esportivos. “Queremos que o 
brasileiro redescubra o Bra-
sil, com viagens acessíveis e 
experiências únicas”, desta-
cou Sabino.

O impacto social também é 
expressivo. Estima-se que cer-
ca de 140 mil empregos diretos 
e indiretos tenham sido gera-
dos no setor turístico desde o 
início de 2024, especialmente 
em regiões integradas a novas 
rotas aéreas.

A alta na movimentação de passageiros reflete o crescimento da procura por destinos domésticos, segundo dados do IBGE
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O Departamento In-
tersindical de Estatística e 
Estudos Socioeconômicos 
(Dieese) divulgou, no con-
texto de Dia Nacional da 
Consciência Negra, cele-
brado no último dia 20, um 
estudo sobre vários indi-
cadores que apontam que, 
apesar dos avanços, a desi-
gualdade racial de rendi-
mentos persiste no Brasil.  

O primeiro deles é que o 
rendimento médio dos ne-
gros é 40% inferior ao dos 
não negros. Mas o levan-
tamento demonstrou tam-
bém que os negros com en-
sino superior ganham até 
32% a menos que os demais 
trabalhadores com o mes-
mo nível de ensino — a en-
tidade destaca que, mesmo 
com a adoção da Lei das 
Cotas, a situação pouco se 
alterou.

Outro dado significati-
vo é a renda de R$ 899 mil 
a menos dos trabalhadores 
negros em relação aos não 

negros, durante todo o pe-
ríodo de sua vida laboral. 
No caso daqueles com en-
sino superior, o valor che-
ga a R$ 1,1 milhão.

No que diz respeito aos 
cargos de liderança, um 
em cada 48 homens negros 
está em posições de chefia 
ou comando. Entre os não 
negros, a proporção é de 
um para 18 profissionais. 
Nas profissões mais bem 
pagas, os negros são ape-
nas 27% do total, com 70% 
dos trabalhadores em ocu-
pações com salários mais 
baixos.

Mulheres negras
O levantamento do 

Dieese mostra que uma em 
cada seis mulheres negras 
trabalha como empregada 
doméstica. O rendimen-
to médio das profissionais 
sem carteira é R$ 461 me-
nor do que o salário mí-
nimo.

É o caso da pernambu-
cana Zilma Fontes, de 48 
anos, que trabalha em São 
Paulo e que já foi contra-

tada pelo regime de CLT 
como doméstica e babá. 
Em ambos os casos ga-
nhava mais do que no tra-
balho atual como diarista. 
“Além de ganhar menos 
como diarista, é um traba-
lho muito instável. Com os 
benefícios de uma carteira 
assinada, caso o patrão não 
peça para não ir ao traba-
lho, você não fica sem re-
ceber”, disse.

Segundo a superviso-
ra técnica do escritório do 
Dieese na Bahia, Ana Geor-
gina Dias, apesar de alguns 
avanços e, principalmente, 
com a adoção de políticas 
reparatórias, como a Lei de 
Cotas, ainda “há um cami-
nho muito longo a ser tri-
lhado no sentido da dimi-
nuição das desigualdades”.

Ana Georgina ressal-
tou que o estudo do Diee-
se — do qual foi uma das 
coordenadoras — chama a 
atenção pela “permanência 
dos trabalhadores negros 
na condição de desigual-
dade ao longo dos anos, 
principalmente no caso das 

mulheres”. Ela disse que, 
embora tenhamos assistido 
avanços importantes, in-
clusive no setor privado, e 
motivados pelos movimen-
tos negros, “há uma lacuna 
muito grande, que deman-
da ainda muito tempo para 
que, de fato, as desigualda-
des diminuam”.

O levamento do Dieese 
é importante, uma vez que 
57% da população brasilei-
ra é constituída por negros, 
segundo o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE). Também são os 
declarados negros ou par-
dos a maior parcela dos tra-
balhadores ocupados (55%) 
no mercado de trabalho.

Os principais dados 
analisados pelo Dieese fo-
ram obtidos junto ao Insti-
tuto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), na 
pesquisa Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Do-
micílios Continua (PNAD 
Contínua), estando dispo-
níveis no boletim De Olho 
Nas Negociações, de outu-
bro deste ano.

ENTRE NEGROS E BRANCOS 

A arrecadação federal to-
tal cresceu 9,77% em outubro 
na comparação com o mesmo 
mês do ano passado, informou, 
ontem, a Receita Federal. No 
mês, o valor foi de R$ 247,92 bi-
lhões, enquanto em outubro do 
ano passado somou R$ 225,9 
bilhões, descontada a inflação 
medida pelo Índice de Preços 

ao Consumidor Amplo (IPCA). 
É o maior resultado já registra-
do para meses de outubro des-
de o início da série histórica, em 
1995, ou seja, em 30 anos.  

No período acumulado de 
janeiro a outubro, a arrecada-
ção alcançou R$ 2,217 trilhões, 
representando um acréscimo 
de 9,69%, descontado o IPCA. 
Em relação às Receitas Admi-
nistradas pela Receita Federal, o 
valor, no mês de outubro, foi de 

Arrecadação tem maior resultado em 30 anos
EM OUTUBRO

R$ 225,23 bilhões, representan-
do um acréscimo real de 9,93%. 
No período acumulado de ja-
neiro a outubro, a arrecadação 
alcançou R$ 2,1 trilhões, regis-
trando acréscimo real de 9,70%.

De acordo com a Receita, o 
resultado da arrecadação pode 
ser explicado, principalmente, 
“pelo comportamento das va-
riáveis macroeconômicas, pelo 
retorno da tributação do PIS/
Cofins sobre combustíveis, pela 
tributação dos fundos exclusi-
vos e pela atualização de bens 
e direitos no exterior”.

Sem considerar os paga-
mentos atípicos, haveria um 
crescimento real de 7,40% na ar-
recadação do período acumula-
do e de 8,87% na relativa ao mês 
de outubro. Em relação ao PIS/
Pasep e a Cofins houve um re-
colhimento conjunto de R$ 47,19 
bilhões, representando cresci-
mento real de 20,25%.

Segundo o órgão, esse de-
sempenho é explicado pela 

combinação dos aumentos 
reais de 3,89% no volume de 
vendas e de 4,02% no volume 
de serviços de setembro de 
2023 a setembro deste ano, se-
gundo dados da Pesquisa Men-
sal de Comércio do Instituto 
Brasileiro de Geografia a Es-
tatística (IBGE), e pelo acrésci-
mo da arrecadação relativa ao 
setor de combustíveis, pelo au-
mento no volume de importa-
ções e pelo desempenho posi-
tivo das atividades financeiras.

No período de janeiro a ou-
tubro, o PIS/Pasep e a Cofins 
apresentaram um crescimen-
to real de 19,39%, totalizando 
uma arrecadação de R$ 444,7 
bilhões. Esse resultado decor-
re, principalmente, do aumen-
to real de 3,95% no volume de 
vendas e de 2,5% no volume 
de serviços entre dezembro de 
2023 e setembro deste ano, em 
relação ao período compreen-
dido entre dezembro de 2022 
e setembro de 2023.De janeiro a outubro, o arrecadado alcançou R$ 2,2 tri
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Dieese expõe diferença de renda no Brasil

O Ministério das Ci-
dades autorizou a contra-
tação de propostas para a 
construção de mais 3.632 
unidades habitacionais 
da modalidade rural 
do Minha Casa, Minha 
Vida. A informação foi 
publicada ontem, no Diá-
rio Oficial da União. A 
população de 75 municí-
pios, de 14 estados brasi-
leiros, foram contempla-
das pelo anúncio.

No Nordeste, serão 
construídas 2.870 novas 
unidades habitacionais, 
distribuídas por Alagoas 
(48), Bahia (100), Ceará 
(761), Maranhão (945), Pa-
raíba (188), Pernambuco 
(232), Piauí (450) e Sergi-
pe (146). Já no Norte, ci-
dades do Pará e do To-

cantins receberão 602 e 
41 novos lares, respecti-
vamente.

Famílias do Sudeste 
também foram contem-
pladas, com 13 novas mo-
radias destinadas para 
Minas Gerais, enquanto, 
no Sul, o Paraná conta-
rá com 50 novas residên-
cias, e o Rio Grande do 
Sul com 41.

Os lares da modalida-
de rural do Minha Casa, 
Minha Vida visam be-
neficiar agricultores fa-
miliares, trabalhadores 
rurais e comunidades tra-
dicionais. As unidades 
habitacionais são proje-
tadas para atender às ne-
cessidades específicas da 
vida no campo, com ca-
racterísticas que respei-
tam o meio ambiente e as 
condições locais.

Minha Casa, Minha Vida 
destina novas moradias

MODALIDADE RURAL

n 

O número 
de assentos 
disponíveis 
também 
aumentará 
para 29,8 
milhões, 12% 
a mais do 
que no ano 
passado
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Diversidade

Nos 20 anos da premiação, na UFCG, Antônio Lacerda, assessor do banco, fala sobre desenvolvimento regional

BNDES realça legado de Celso Furtado
PRÊMIO PARAÍBA DE ECONOMIA

Priscila Perez 

priscilaperezcomunicacao@gmail.com

O Prêmio Paraíba de Eco-
nomia, celebrado ontem na 
Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG), foi mar-
cado não apenas por home-
nagens a Celso Furtado, mas 
também por notícias promis-
soras para o futuro. Em uma 
noite dedicada ao legado do 
economista paraibano, a pre-
sença de Antônio Corrêa de 
Lacerda, assessor especial da 
presidência do Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES), trouxe à 
tona números que evidenciam 
a retomada dos investimentos 
no Nordeste. Segundo ele, so-
mente no primeiro semestre 
deste ano, R$ 7,7 bilhões em 
crédito foram destinados à re-
gião, o que representa um au-
mento de 196% em relação ao 
mesmo período do ano pas-
sado. 

Em entrevista exclusiva ao 
Jornal A União, o economista 
afirmou que o Nordeste con-
tinua sendo “uma das priori-
dades no âmbito da estratégia 
geral do banco”, especialmente 
agora, com o BNDES retoman-
do seu papel de agente fomen-
tador. Segundo ele, essa reto-
mada é acompanhada por um 
diálogo amplo com entes fe-
derativos, agências de fomen-
to e o setor privado, mantendo 

viva uma tradição de 72 anos 
marcada pelo compromisso de 
reduzir as desigualdades re-
gionais. “O BNDES retomou 
no Governo Lula III a sua fun-
ção de banco de fomento para 
o desenvolvimento. Nesse sen-
tido, o desenvolvimento regio-
nal, em especial do Nordeste, 
se reveste de especial priori-
dade”, afirmou, acrescentan-
do que reuniões com autori-
dades locais estão definindo 
prioridades e a destinação de 
recursos.

No cenário nacional, os nú-
meros atuais deixam claro o 
avanço citado por ele. Os de-
sembolsos totais do BNDES, 
que, no início de 2023, corres-
pondiam a 1% do PIB, já chega-
ram a 1,3%. A meta, de acordo 
com o economista, é alcançar 
2% até 2026, recuperando o pa-
pel de destaque que o banco 
exerceu em gestões anteriores.

Antônio Corrêa de Lacerda 
destacou ainda o simbolismo 
de estar na Paraíba, terra na-
tal de Celso Furtado, em um 
evento que celebra os 20 anos 
do Prêmio Paraíba de Econo-
mia e relembra as duas déca-
das da morte do economista 
paraibano, para falar justa-
mente sobre desenvolvimen-
to, tema central de sua obra. 
“É muito simbólico. Celso foi 
um grande economista bra-
sileiro, ícone das ideias de de-
senvolvimento e que teve pa-
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Lacerda trouxe à tona números que evidenciam a retomada dos investimentos no Nordeste; só neste ano foram R$ 7,7 bilhões

pel fundamental na criação e 
desenvolvimento do BNDES”, 
afirmou, conectando as inicia-
tivas atuais do banco ao pen-
samento visionário de um dos 
maiores expoentes da econo-
mia brasileira.

Futuro promissor
À frente do Conselho Re-

gional de Economia da Paraíba 
(Corecon-PB), responsável pela 
solenidade, Celso Mangueira 
fez questão de destacar a rele-
vância do encontro para man-

ter viva a memória de Celso 
Furtado. “Não é só preservar, 
mas compartilhar com mui-
tos paraibanos que ainda não 
conhecem sua história”, pon-
tua. Ele também ressalta pa-
pel visionário do economista 
no enfrentamento das desi-
gualdades regionais, conectan-
do teoria e prática em sua atua-
ção. “Celso Furtado concilia 
as duas coisas. Ele elaborou 
planos para o país e a Região 
Nordeste que culminaram na 
criação da Sudene [Superinten-

dência do Desenvolvimento do 
Nordeste]”, observa.

Mas, para além do legado 
deixado pelo economista pa-
raibano, o presidente do Co-
recon-PB frisa a importância 
do evento para debater ques-
tões atuais, como os desafios 
e as oportunidades de desen-
volvimento no estado. Para 
ele, o momento é promissor. 
“Se os investimentos que es-
tão sendo citados efetivamen-
te ocorrerem, nos próximos 
cinco anos, o Nordeste vai dar 

um salto muito grande, tendo 
resultados significativos”. Cel-
so lembra ainda que, mesmo 
em períodos difíceis, a região 
tem demonstrado resiliência e 
avançado. Segundo ele, o for-
talecimento de setores estraté-
gicos, como turismo e energias 
renováveis, pode consolidar 
ainda mais essa trajetória, tra-
zendo impactos positivos tan-
to para a Paraíba, quanto para 
todo o Nordeste. “Desenvolvi-
mento” foi, sem dúvida, a pa-
lavra-chave da noite.

Sempre de olho no merca-
do consumidor de carne ca-
prina e ovina, que está em 
expansão no Brasil e, outros 
países, o Governo da Paraíba 
tem intensificado a política de 
fazer chegar aos criadores as 
tecnologias de produção, ma-
nejo dos animais e cortes es-
peciais. Com essa finalidade, 
na próxima quinta-feira (28), 
acontece, na Fazenda Prima-
vera, em Mulungu, o Dia de 
Campo sobre Sistema de Cor-
deiros Terminados em Confi-
namento.

O Dia de Campo é uma 
realização do Governo do Es-
tado, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Agro-
pecuário e da Pesca (Sedap) e 
da Empresa Paraibana de Pes-
quisa, Extensão Rural e Regu-
larização Fundiária (Empaer), 
com o apoio do Governo Fe-
deral e do Banco do Nordes-

te. Também são parceiros no 
evento, a Fazenda Primave-
ra, a Universidade Estadual 
da Paraíba e a Cooperativa 
de Ovinocultores da Paraíba 
(OvinoCoop).

Composta de quatro esta-
ções temáticas, a programa-
ção do Dia de Campo cons-
ta de “Aspectos gerais sobre 
cordeiros em confinamento”, 
“Estratégias alimentares para 
cordeiros em confinamento”, 
“Análise de curso de produ-
ção de cordeiros em confi-
namento” e “Estratégias sa-
nitárias para cordeiros em 
confinamento”.

Segundo o pesquisador 
Wandrik Hauss de Sousa, da 
Empaer, a produção de cor-
deiros em confinamento na 
Paraíba, agora com o Frigori-
fico de Monteiro em funcio-
namento, oferece um cená-
rio promissor. A combinação 

de demanda de mercado, in-
fraestrutura adequada e o su-
porte tecnológico originado 
de instituições como a Em-
paer e a UEPB criam um qua-
dro favorável para o cresci-
mento dessa atividade, por 
meio da qualidade da carne 
ofertada aos consumidores.

“Com o investimento nes-
se frigorífico e nas tecnologias 
disponíveis, a Paraíba pode se 
firmar como um importan-
te polo de produção de carne 
ovina no Brasil”, observa Wan-
drik. Segundo dados da Sedap 
(2023), o número de ovinos na 
Paraíba chega a 1.393.363 ca-
beças e de caprinos está em 
1.110.570 cabeças.

As pesquisas mostram que 
a produção de reprodutores e 
matrizes de alta linhagem tem 
contribuído para aumentar o 
rebanho de caprinos e ovinos 
na Paraíba.

Governo realiza Dia de Campo sobre criação de cordeiros
CONFINAMENTO

O Governo do Estado, por 
meio da Empresa Paraibana 
de Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 
(Empaer), programou leilão 
público de descarte seletivo 
de bovinos, que não integram 
o grupo de animais selecio-
nados para as pesquisas de 
melhoramento genético. O 
evento acontece no dia 30 de 
novembro.

Conforme o edital, o lei-
lão tem por objetivo aliena-
ção de 31 animais bovinos re-
manescentes dos plantéis da 
empresa, assim distribuídos 
por raça e sexo: Raça Sindi/
Mestiços: seis fêmeas mais 

cria ao pé macho e mais oito 
machos; Raça Guzerá: uma 
fêmea e seis machos; Raça 
Gir: quatro fêmeas e cinco 
machos; Pardo-Suíço/Mes-
tiços: uma fêmea. Todos ava-
liados em R$ 84 mil.

Antes da realização da 
sessão de lances, os interes-
sados deverão realizar pré-
cadastro no site da Empaer 
— https://forms.gle/741m-
2BJEW1HPFMw1A — ou 
através do seguinte e-mail: 
lei loes.cpl.empaer.pb@
gmail.com. A transmissão, 
que abrangerá os lotes: 1 a 
31, de bovinos das raças: Gu-
zerá, GIR, Sindi/Mestiças, 

e Pardo-Suíça, será realiza-
da, na modalidade virtual, 
no canal oficial da Empaer 
Paraíba no YouTube, no en-
dereço eletrônico https://
www.youtube.com/watch?-
v=qbeu542BCdI, em 30 de 
novembro de 2024, às 9h30.

Os lances serão realiza-
dos exclusivamente no do 
grupo WhatsApp, acessível 
pelo endereço eletrônico ht-
tps://chat.whatsapp.com/
L6VNRbELvpN42KGwPcI-
bik, e conterão, obrigatoria-
mente, a indicação precisa 
do valor e do animal ou lote 
de animais que esteja sendo 
leiloado.

Estado da Paraíba realiza leilão de 
descarte seletivo de animais bovinos

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Infraestrutura e dos Re-
cursos Hídricos e da Com-
panhia de Água e Esgotos 
da Paraíba (Cagepa), pro-
move, hoje, às 9h, uma au-
diência pública para deba-
ter com a população a obra 
do Sistema Adutor Trans-
paraíba — Ramal Cariri. O 
evento acontece no plená-
rio da Câmara Municipal 
de Monteiro, localizada na 
Avenida Olímpio Gomes, 
número 22, 2º andar, Cen-
tro, Monteiro.

O Ramal Cariri do Sis-

tema Adutor Transparaíba 
já começou a ser implanta-
do e faz parte do Projeto de 
Segurança Hídrica do Es-
tado da Paraíba (PSH-PB). 
A iniciativa vai beneficiar 
cerca de 150 mil habitantes 
de 18 municípios paraiba-
nos. A audiência pública 
tem o objetivo de propor-
cionar um espaço para que 
os cidadãos possam se in-
formar sobre a implanta-
ção do projeto, assim como 
as atividades socioambien-
tais a serem desenvolvi-
das em torno do empreen-
dimento.

Audiência pública apresentará hoje projeto do Ramal Cariri
SISTEMA ADUTOR TRANSPARAÍBA

Serviço

Audiência Pública 
sobre o Sistema 

Adutor Transparaíba 

Local: Plenário da 
Câmara Municipal de 
Monteiro.

Endereço: Av. Olím-
pio Gomes, número 
22, 2º andar, Centro, 
Monteiro.

Horário: 9hObra em contrução vai beneficiar cerca de 150 mil habitantes de 18 municípios paraibanos 
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PREVINA-SE!

MÊS DE COMBATE AO CÂNCER DE PRÓSTATA

Visite seu médico 
periodicamente e 
realize os exames 

necessários.

O diagnóstico precoce 
salva vidas.
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Durante conferência em Baku, ministra reforçou que “o objetivo do 1,5 grau é um imperativo ético inarredável”

Marina quer mais financiamentos 
COP29

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Paula Laboissière  
Agência Brasil

Daniella Almeida   
Agência Brasil

Em discurso um dia antes 
do encerramento da 29ª Confe-
rência das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas (COP29), 
em Baku, no Azerbaijão, a mi-
nistra do Meio Ambiente e Mu-
dança do Clima, Marina Silva, 
reforçou a necessidade de os 
países acordarem sobre uma 
Nova Meta Quantificada Glo-
bal de Finanças (NCQG, na si-
gla em inglês).

“Aqui em Baku, o que pre-
cisamos é de um ganho em re-
lação a financiamento. Esta é 
a COP do financiamento da 
NCQG, que pavimentará nosso 
caminho coletivo em ambição 
e implementação na COP30. O 
objetivo do 1,5 graus é um im-
perativo ético inarredável. Ele 
reflete o que a ciência diz ser 
necessário por mais que alguns 
o considerem desafiador”.

A declaração foi dada pou-
cas horas depois de o órgão 
gestor da convenção do clima 
(UNFCCC, na sigla em inglês) 
publicar um texto que apon-
ta o entendimento de que são 
necessários de US$ 5,036 tri-
lhões a US$ 6,876 trilhões, até 
2030, sendo US$ 455–584 bi-
lhões por ano, para o novo acor-
do de financiamento climático 
que substituirá os US$ 100 bi-
lhões anuais previstos para o 
período entre 2020 e 2025.

O texto, elaborado a partir 
do que foi apresentado até ago-
ra pelos ministros dos países 

Ministra Marina Silva: “Precisamos que haja um alinhamento equivalente em meios de implementação e financiamento, um alinhamento entre substância e finanças” 
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partes do acordo, não estabele-
ce um valor definitivo, mas traz 
no seu corpo o entendimento de 
que tal valor ultrapassará a bar-
reira do trilhão anual.

“Precisamos que haja um 
alinhamento equivalente em 
meios de implementação e fi-
nanciamento, um alinhamen-
to entre substância e finanças, 
senhor presidente. Esta é a COP 

dos meios de implementação e 
do financiamento. Temos um 
processo para medir se nos-
sas metas para 1,5 estão sendo 
cumpridas. Precisamos tam-
bém de um processo que pos-
sa medir se o financiamento 
está à altura desse desafio”, re-
forçou Marina.

Durante o discurso, a minis-
tra destacou ainda os avanços 

em relação ao Artigo 6 da Con-
venção, que trata do mercado de 
carbono, e também ressaltou a 
necessidade de buscar uma si-
nergia em relação à importân-
cia dos três temas tratados nas 
diferentes COPs: desertificação, 
biodiversidade e clima.

Marina lembrou que a con-
ferência em Baku determina-
rá o caminho para a ação até a 

COP30, que ocorrerá no Brasil, 
quando os países já terão entre-
gado as terceiras gerações de 
ambições para reduzir as emis-
sões de gases do efeito estufa. 
Para a ministra, o cumprimen-
to da obrigação de estabelecer a 
meta de finanças determinará 
as novas Contribuições Nacio-
nalmente Determinadas.

“Essa obrigação é que vai 

nos mostrar se aquilo que esta-
mos dizendo está coerente com 
aquilo que nós estamos fazendo 
em relação a mitigar, em rela-
ção a implementar e a transfor-
mar nossos modelos insusten-
táveis de desenvolvimento que 
nos trouxeram a uma crise com 
prejuízos que são terríveis, so-
bretudo para os países em de-
senvolvimento”, concluiu.

Candidatos que tiveram 
sua situação no Concurso 
Público Nacional Unifica-
do (CPNU) alterada vão re-
ceber um e-mail da Funda-
ção Cesgranrio, responsável 
pela aplicação das provas, 
informando o ocorrido e 
orientando sobre o acesso a 
mais informações.

Em nota divulgada on-
tem, o Ministério da Gestão 
e da Inovação em Serviços 
Públicos informou ainda 

que, na página do concur-
so, uma mensagem do tipo 
pop-up vai aparecer, infor-
mando que o cronograma 
foi alterado e destacando as 
novas datas.

Em caso de dúvidas, a 
orientação da pasta é que 
o candidato procure a Fun-
dação Cesgranrio por meio 
do e-mail cpnu@cesgranrio.
org.br ou pelo telefone de 
suporte 0800 701 2028, dis-
ponível das 9h às 17h.

Entenda
Mais cedo, o Ministé-

rio anunciou que os re-
sultados finais do CPNU 
devem ser divulgados so-
mente no dia 11 de feverei-
ro de 2025. A data prevista 
inicialmente era a quin-
ta-feira.

De acordo com a pasta, 
a União firmou acordo ju-
dicial para garantir a con-
tinuidade do concurso, a 
partir da reabilitação de 
32.260 novos candidatos 
para a correção da prova 
discursiva. Todos os can-
didatos já habilitados per-
manecem no certame.

Candidatos vão receber e-mail da 
Cesgranrio informando situação

CNU

O Ministério do Desen-
volvimento e Assistência 
Social, Família e Comba-
te à Fome (MDS) alertou 
ontem os beneficiários do 
Bolsa Família sobre men-
tiras envolvendo o progra-
ma.

Em nota, o MDS avisa 
que circula na internet o 
conteúdo falso que infor-
ma errado que em dezem-
bro haveria dois pagamen-
tos do benefício, sendo um 
deles a antecipação da par-
cela de janeiro.

As informações são fal-

sas, afirma o ministério. O 
pagamento mensal do be-
nefício segue o calendário 
divulgado no início deste 
ano e disponível no site do 
Ministério do Desenvolvi-
mento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome 
(MDS).

O Ministério orienta 
que, em caso de dúvidas, 
o cidadão deve procurar a 
Ouvidoria pelo Disque So-
cial 121, ou buscar infor-
mações no portal do Mi-
nistério e nas redes sociais 
da pasta.

O Bolsa Família também 
não tem pagamento de uma 
13a parcela de benefício.

MDS alerta sobre fake news dos 
pagamentos do Bolsa Família

NA INTERNET

Oficial 
O pagamento mensal 
do benefício segue o 

calendário divulgado 
no início deste ano 
e disponível no site 

do Ministério do 
Desenvolvimento e 
Assistência Social
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Competição em mar aberto revela um campeão treinado por outro vencedor de Jogos 
Escolares; paraibanos não alcançam bons resultados no masculino e no feminino

Braçadas 
em busca de medalhas

   ÁGUAS ABERTAS   

Foto: Roberto Guedes

A disputa 
aconteceu na 

Praia de Tambaú, 
ontem pela manhã, 

com grande 
competitividade 

e participação de 
atletas de vários 

estados brasileiros

O s Jogos da Ju-
ventude fica-
rão marcados 
para sempre 
na história de 

Silvio Monteiro, técnico da 
equipe de águas abertas de 
Roraima. Após 46 anos da sua 
conquista do título da modali-
dade, também em João Pessoa, 
mas pelos Jogos Escolares Bra-
sileiros (JEBs), ontem ele viu 
seu atleta, Joan Peñaloza, de 
17 anos, ser campeão da mo-
dalidade aquática nas águas 
da capital da Paraíba, nos Jo-
gos da Juventude 2024.

“Foi um privilégio assis-
tir o meu atleta ser campeão 
aqui dos Jogos da Juventude. 
Uma sensação muito especial 
porque há 46 anos acontece-
ram os JEBs neste mesmo lo-
cal. Na época estive aqui com 
a delegação do Rio de Janei-
ro. Naquele ano, aqui em João 
Pessoa, foi quando eu ganhei 
minha primeira medalha de 
ouro numa competição na-
cional. Então tenho um senti-
mento especial pela cidade”, 
disse Silvio.

Natural do Rio de Janeiro, o 
treinador, como atleta, compôs 
a equipe do Flamengo, além de 
integrar as seleções do seu es-
tado e do Brasil. Ele é técnico 
de Roraima desde 2004. Joan, 
campeão das águas abertas 
dos Jogos da Juventude, falou 
sobre o primeiro contato com 
Silvio. A parceria entre os dois 
já dura quase sete anos. “Es-
tou em Boa Vista desde meus 

sete anos. Fiz dois anos de es-
colinha e aos 11 conheci o pro-
fessor Silvio. 
Nesse perío-
do, entrei na 
escola de na-
tação dele e, 
desde 2017, 
estamos jun-
tos nas com-
petições”, co-
m e n t o u  o 
jovem, que 
n a s ceu  n a 
Colômbia e 
naturalizou-
-se brasileiro.

O at leta 

explicou como foi sua estra-
tégia para a prova de águas 
abertas, que, nestes Jogos da 
Juventude, contou com um 
percurso de 5 km: “A nossa 
estratégia para essa prova era 
começar e terminar com ritmo 
forte, ficando à frente na pro-
va inteira. Tudo isso foi o que 
combinamos e foi o que fize-
mos. Teve um momento que 
fiquei atrás, mas o importan-
te foi que, na maioria da pro-
va, estive à frente, puxando a 
prova e dando ritmo. Estamos 
bastante felizes com o resul-
tado: uma medalha de ouro 
para Roraima, sendo a primei-
ra de maratonas aquáticas”, 
destacou Joan.

Paraíba nas águas
A prova de águas abertas 

dos Jogos da Juventude 2024 
contou com a participação de 
dois paraibanos: Ayxa Lai-
la, de 16 anos, e Levi Oliveira,  
também de 16 anos. A garota 
fez sua primeira participação 
na modalidade, tendo desisti-
do antes de finalizar o traje-

to, enquanto 
o garoto dis-
putava sua 
segunda pro-
va em edi-
ções dos Jo-
gos, já tendo 
comp e t ido 
também em 
Jogos Escola-
res. Em 2023, 
ele alcançou 
o sexto lugar; 
neste ano, fi-
nalizou em 

nono, devido a um erro de co-
municação.

“Foi uma prova bem na-
dada. Me senti bem durante o 
percurso, mas, na última volta, 
sem querer, eu perdi o sinal da 
contagem de voltas e tive que 
retornar. Mas, mesmo assim, 
gostei do meu resultado e do 
desempenho no trajeto da pro-
va”, ressaltou Levi, que tam-
bém tratou da relevância dos 
Jogos da Juventude para os jo-
vens atletas. “São bastante im-
portantes porque eles revelam 
novos talentos que podem ren-
der frutos no futuro”, concluiu.

Antes de entrar no mar, 
Ayxa falou sobre sua primeira 
experiência com águas aber-
tas. “Eu treino mais para com-
petições de natação em pisci-
nas, mas tive alguns treinos 
no mar. O pensamento sem-
pre será em dar meu máximo”, 
afirmou a jovem. 

Resultado
No feminino, Victoria Bea-

triz, da Bahia, ficou com a me-
dalha de ouro; Milena Ferreira, 
do Maranhão, levou a prata; e 
Maryna Monegat, de Santa Ca-
tarina, ganhou o bronze. No 
masculino, o ouro foi para Joan 
Peñaloza, de Roraima; Paulo 
Costa, do Maranhão, conquis-
tou a prata; e Pedro Henrique 
Claussen, do Rio de Janeiro, 
garantiu o bronze. As competi-
ções do segundo bloco seguem 
hoje nas modalidades de bas-
quete, águas abertas e vôlei de 
praia, todas com o objetivo de 
definir os vencedores, já que, 
no próximo domingo, começa 
o terceiro e último bloco.

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Foto: Roberto Guedes

“Eu treino 
mais para 
competições 
de natação em 
piscinas, mas 
tive alguns 
treinos no mar. 
O pensamento 
sempre será 
em dar meu 
máximo

Ayxa Laila

Foto: Roberto Guedes

“São bastante 
importantes 
porque eles 
revelam novos 
talentos que 
podem render 
frutos no futuro

Levi Oliveira

Joan Peñaloza venceu a prova masculina e é 
um colombiano naturalizado em Roraima
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O Ginásio Neuza Gonçal-
ves Brandão, nos Bancários, 
foi palco de um treino espe-
cial. Em clima de despedida, 
familiares, amigos e colegas do 
projeto Campeões do Amanhã 
se reuniram para se despedir 
da jovem atleta Gennifer Ro-
drigues, de 12 anos, que atua 
como levantadora. Ela embar-
ca no fim deste mês para o Rio 
de Janeiro, onde vai integrar 
a base do Tijuca Tênis Clube, 
após ter participado de uma 
seletiva da equipe carioca.

A adolescente chegou ao 
Campeões do Amanhã há cer-
ca de dois anos. O treinador 
Egídio Oliveira recorda que, 
no início da trajetória, o apoio 
que a Prefeitura dispõe ao pro-
jeto foi fundamental para o 
desenvolvimento de Genni-
fer. “Ela chegou por intermé-
dio da prima Raquel, que trei-
nava com a gente também e 
hoje está na Seleção Paraibana. 
Chegou zerada, não sabia jo-
gar vôlei, começou devagarzi-
nho e, com menos de um ano, 
mostrou potencial; inclusive 
conseguiu uma bolsa de estu-
do em um colégio particular”, 
lembra o treinador.

A oportunidade de atuar 
na equipe do Rio de Janeiro 
surgiu durante uma viagem 
em família. Gennifer, que já 
acompanhava o clube, desco-

briu que aconteceria um tes-
te seletivo, coincidentemen-
te no mesmo período da sua 
estadia na cidade. “Foram 72 
meninas inscritas e do meu 
grupo apenas cinco consegui-
ram passar, e eu fui uma de-
las. Agora é seguir em busca 
do meu maior sonho, que é ter 
a oportunidade de representar 
o meu estado e, posteriormen-
te, o meu país nesse esporte 
que amo”, comentou Genni-
fer Rodrigues.

Orgulhosa e com o co-
ração repleto de esperança 

com o futuro da filha, Cecí-
lia Rodrigues fez questão de 
relembrar os primeiros pas-
sos de Gennifer no esporte e 
comemora essa nova etapa na 
vida da jovem atleta. “É um 
desafio muito grande, não é? 
Sair daqui com 12 anos, mes-
mo junto da família, mas em 
busca de um sonho de se tor-
nar uma atleta profissional 
no voleibol... é uma situação 
bem corajosa da parte dela. Foi 
uma grata surpresa pra nós, 
principalmente por ter parti-
do dela esse desejo. Enquanto 

mãe e família, nos cabe inves-
tir, apoiar e acompanhar para 
dar todo apoio que ela neces-
sitar”, falou. 

 O voleibol é uma das 19 
modalidades que integram o 
Campeões do Amanhã, pro-
jeto da Secretaria de Juven-
tude, Esporte e Recreação 
(Sejer). Atualmente, a moda-
lidade é praticada por mais 
de 80 crianças e adolescentes, 
que são atendidos nas segun-
das, quartas e quintas-feiras, 
treinando sob as orientações 
do professor Egídio Oliveira.

ASérie A do Brasileirão está a poucos dias 
do fim. Ainda faltam algumas rodadas, 
é verdade, mas, após o último tropeço do 

líder Botafogo, fora de casa, contra o Atlético 
Mineiro, o clube alvinegro viu o Palmeiras bem 
de perto no retrovisor e com dois agravantes: 
a diferença está a menos de uma vitória de 
distância e, para embolar ainda mais a tabela, 
haverá confronto direto na próxima semana. A 
essa altura do campeonato, a disputa pelo título 
novamente entre os dois times lembra situação 
semelhante no ano passado, pois foi quando o 
Palmeiras venceu o Botafogo na reta final que o 
time carioca desaprendeu a vencer e o jogo virou a 
favor dos paulistas.

Fato é que, a partir de agora, o Palmeiras de-
pende somente de si para ser campeão de novo. 
A torcida do Botafogo conta com a vitória em 
casa diante do rival, mas é inegável que já deve 
estar antevendo a repetição da tragédia com 
a derrota para o concorrente direto. O torcedor 
botafoguense tinha desaprendido a sofrer. Após 
décadas de tanto amargor a ponto de alcançar 
o desencanto, vive nova fase, comemora vitórias, 
almeja títulos grandes, mas ainda assim chora 
ao ver o time nadar e morrer na beira da praia. 

Outro torcedor can-
sado de sofrer é o do 
Sport. Há anos batendo 
na trave do acesso à elite 
do futebol brasileiro, este 
ano tinha tudo para ser 
tranquilo, mas, à medida 
que o campeonato vai 
afunilando, o Sport vai 
cambaleando e, quando 
se dá conta, mais uma 
vez é ultrapassado. Ouvi 
de uma torcedora um dia 
desses que a relação do 
Leão pernambucano com 
a Série B faz lembrar o 
clássico desenho anima-
do Caverna do Dragão, 
onde um grupo de crian-

ças faz de tudo para sair de um mundo assom-
broso e nunca consegue êxito. O torcedor do 
Sport passou o ano vivendo a ilusão de que esta 
seria a temporada da volta, com uma possível 
fotografia belíssima na última rodada, enfren-
tando o Santos em casa. Tinha gente sonhando 
até com título sobre o time de Pelé. Que nada! 
Vão para a rodada final dependendo de trope-
ços alheios e ainda precisando vencer.

Para fechar o trio de sofrimento, mas saindo 
do Brasileirão, é preciso falar da Seleção Bra-
sileira. Dorival Júnior já não é mais querido por 
quem nutria alguma esperança numa possível 
mudança de mentalidade. Há anos perdi o 
gosto de acompanhar a Seleção; acho até que o 
problema ali não é de técnico, tampouco culpa 
de um ou outro jogador. É preciso uma reformu-
lação geral. Mas, enquanto essa bendita não 
chega, o torcedor segue sofrendo. Uma amiga 
muito querida que desde sempre torce, vibra e 
chora pela Seleção Brasileira me disse, após os 
últimos empates, contra Venezuela e Uruguai, 
que nem ela acredita mais. Se quem para mim 
até então era a maior referência de torcida ca-
narinha perdeu a fé, imagina os outros.

São três cenários de sofrimento: se o Bota-
fogo deixar escapar mais um título da Série A, 
o Sport não conseguir o acesso desta vez e a 
Seleção Brasileira se classificar para a Copa 
do Mundo capengando e fizer uma campanha 
fraca no Mundial — em todos vai dar a lógica. 
Para os torcedores, as lágrimas já secaram. 
Eles ainda sonham com a vitória, mas acredito 
que nem eles se espantam mais com a derro-
ta. É como se a torcida em vez de apaixonada 
estivesse mais para resignada. Assim como na 
vida, o coração, apesar de endurecido, ainda 
sofre.

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com

As lágrimas
secaram

Colunista colaborador

Jovem do projeto Campeões do Amanhã atuará como levantadora no time de voleibol do Rio de Janeiro

Atleta paraibana vai jogar no Tijuca
GENNIFER RODRIGUES

O paulista Lúcio Flávio de 
Paula Filho é um dos grandes 
nomes dos Jogos da Juventude 
Caixa João Pessoa 2024. O na-
dador de São Paulo terminou a 
competição com sete medalhas 
de ouro. Além da performance 
nas provas de velocidade, ele se 
destaca entre os outros atletas 
da modalidade pela cor da pele. 
Nadadores negros de elite ainda 
são artigos raros no Brasil. Lúcio 
Flávio é um dos potenciais para 
mudar essa realidade.

“Neste ano, realizei mui-
tos sonhos. Integrei a minha 
primeira Seleção Brasileira e 
consegui vaga para estudar 
na Universidade de Tennes-
see, nos Estados Unidos. Fico 
muito orgulhoso de mim, dos 
meus técnicos e da minha fa-
mília, por me apoiarem, mas 
temos muito pela frente. Tenho 
17 anos ainda e quero ir para as 
Olimpíadas, conquistar uma 
medalha olímpica. As minhas 
conquistas deste ano são só o 
começo para mim. Temos mui-
to a conquistar”, almeja Lúcio 
Flávio, especialista nas provas 
de 50 m e de 100 m borboleta.

O nadador de São Paulo foi 
campeão das sete provas que 

disputou no principal evento 
multiesportivo do país para jo-
vens de até 17 anos, organizado 
pelo Comitê Olímpico do Bra-
sil (COB): 50 m borboleta, 100 m 
borboleta, 100 m livre, 4 x 50 m li-
vre, 4 x 100 m livre, 4 x 100 m li-
vre misto e 4 x 100 m medley. O 
desfecho de tantas conquistas 
aconteceu na última quarta-fei-
ra (20), justamente Dia da Cons-
ciência Negra, que se tornou fe-
riado nacional em 2023.

Aos 17 anos, o jovem nada-
dor de 1,90 m de altura e apa-
relhos nos dentes já distribui 
autógrafos entre colegas de ou-
tros estados dos Jogos da Ju-
ventude. Atencioso e sorriden-
te, Lúcio espera que os fãs e a 
tietagem só aumentem. 

Afinal, ele sonha ampliar a 
representatividade de nadado-
res negros do Brasil a conquis-
tar uma medalha nos Jogos 
Olímpicos. O país conta com 
apenas um medalhista olímpi-
co negro nas piscinas. Edvaldo 
Valério, de Salvador, ganhou o 
bronze nos 4 x 100 m livre nos 
Jogos Olímpicos Sydney 2000.

“Acho bem importante ter 
essa representatividade, por-
que não vemos muitos negros 

em destaque na natação. Per-
ceber que nadadores negros 
estão melhorando, cada vez 
mais, é gratificante para mim. 
Eu fico muito feliz, porque a 
gente vem conquistando o nos-
so lugar e mostrando ao que 
veio. Cada vez eu fico mais fe-
liz com isso”, orgulha-se Lú-
cio Flávio.

Para ampliar as conquistas 
brasileiras de nadadores ne-
gros, porém, Lúcio cobra mais 
estrutura para que a natação 
se torne acessível a mais pes-
soas. “Ainda falta oportunida-
de. Não temos muitas piscinas 
públicas no Brasil. Isso influen-
cia muito. Toda escola deveria 
ter uma piscina para ter condi-
ção de, pelo menos, dar opor-
tunidade de encontrar talentos 
com potencial para a natação. 
Querendo ou não, só pode ir 
para uma piscina quem conse-
gue pagar um clube ou ser só-
cio de um”, critica o jovem na-
dador do Pinheiros.

Sérgio Silva, coordenador 
da natação dos Jogos da Ju-
ventude, sabe bem que o cami-
nho para desenvolver talentos 
é ampliar as oportunidades. 
Afinal, foi assim que ele desco-

briu Edvaldo Valério, o primei-
ro nadador negro a represen-
tar o Brasil em Jogos Olímpicos 
e o único a ganhar uma me-
dalha.

“Meu pai e meu irmão fize-
ram uma piscina de 20 m por 
10 m em uma casa no bairro de 
Itapuã, em Salvador, onde meu 
pai começou a dar aula de na-
tação para crianças carentes. 
Um dia ele me avisou que ti-
nha um menino muito ligeiro 
lá. Era o Edvaldo Valério, bem 
novinho ainda”, conta Sérgio. 

Sérgio conta que, depois 
que Edvaldo conseguiu a clas-
sificação olímpica, foi a várias 
faculdades da Universidade 
Católica de Salvador, onde era 
professor, para convidar os 
melhores alunos e alunas de 
Educação Física, Fisioterapia, 
Fisiologia e, assim, montar a 
equipe multidisciplinar que 
trabalhou na preparação de 
Edvaldo para competir nos Jo-
gos Olímpicos Sydney 2000.

“Esqueça preconceito de 
cor. Termos mais nadadores 
negros de alto rendimento é 
uma questão de oportunidade”, 
ressalta Sérgio. “Aqui, nos Jogos 
da Juventude, vemos vários ta-
lentos despontando, como o 
Lúcio Flávio Filho e o Kauã Pe-
reira, de São Paulo; o Paulo Ví-
tor Jesus, do Maranhão, que foi 
prata nos 400 m livre com ape-
nas 15 anos e ainda tem muito 
por crescer; a  Stefany Amorim, 
também do Maranhão”, lista o 
coordenador da natação dos Jo-
gos da Juventude, cheio de or-
gulho e esperança para ver su-
cessores de Edvaldo Valério em 
cima do pódio de grandes com-
petições internacionais de nata-
ção. As disputas de natação nos 
Jogos da Juventude foram con-
cluídas no último dia 20.  As 
outras modalidades do segun-
do bloco serão concluídas hoje, 
em João Pessoa.

Nadador paulista conquista sete medalhas
JOGOS DA JUVENTUDE
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Lúcio Flávio foi campeão em todas as sete provas que disputou nos Jogos da Juventude

Gennifer é a mais nova revelação do voleibol paraibano e vai atuar no Tijuca Tênis Clube
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O torcedor do 
Sport passou 
o ano vivendo 
a ilusão de 
que esta seria 
a temporada 
da volta, com 
uma possível 
fotografia 
belíssima na 
última rodada 
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O Palmeiras dobrou as chan-
ces de vencer o Brasileirão após 
a 34a rodada. O time conseguiu 
uma virada suada contra o Bah-
ia e ainda contou com um empa-
te do Botafogo contra o Atlético-
-MG. Com isso, a diferença de 
pontos entre o líder e o vice-líder 
caiu para dois pontos. Segundo 
o Departamento de Matemática 
da Universidade Federal de Mi-
nas Gerais (UFMG), as chances 
de título palmeirense, que eram 
de 20%, são agora de 41%.

O Botafogo mantém a maior 
probabilidade, com 53%, mas vê 
o percentual cair — era 76% na 
rodada passada. Ainda resta um 
duelo direto entre as duas equi-
pes, na 36a rodada, no Allianz 
Parque, no dia 26, às 21h30.

Antes, os cariocas jogam 
contra o Vitória, e os paulistas, 

contra o virtualmente rebaixa-
do Atlético-GO. Depois, os bo-
tafoguenses fecham o campeo-
nato enfrentando Internacional 
e São Paulo. Já os palmeiren-
ses encaram Cruzeiro e Flu-
minense.

Matematicamente, o Fortale-
za, terceiro colocado, ainda tem 
5,4%. Isso representa um au-
mento em relação à última roda-
da, que apontava 2,8%. Flamen-
go, Internacional e São Paulo 
têm chances, mas não somam 
1%. Campeão da Copa do Bra-
sil, o Flamengo está garanti-
do na Libertadores do próximo 
ano. Pelo Brasileirão, Botafogo, 
Palmeiras, Fortaleza, Interna-
cional e São Paulo já têm vaga. 
Resta saber quem irá para a fase 
de grupos e quem terá de jogar 
as prévias.

Caso o Botafogo seja cam-
peão da Libertadores, haverá 
mais uma vaga pelo Campeo-

nato Brasileiro. Isso pode se re-
petir em um cenário em que o 
Cruzeiro seja campeão da Sul-
-Americana. Na hipótese em 
que os dois conquistem esses 
títulos, os nove primeiros do 
Brasileirão irão ao torneio con-
tinental.

Por enquanto, o Bahia soma 
36,3% de chances. O Cruzeiro 
tem 29,3%. Após somar a quin-
ta vitória seguida, o Corinthians 
pode fechar o ano indo além da 
expectativa e conquistar a vaga 
para a Libertadores. As chan-
ces são de 16,7%, maiores que 
os 12,4% do Vasco e os 2,8% do 
Atlético-MG.

Lanterna com 26 pontos, 
o Atlético-GO pode alcançar 
apenas 38 pontos e já tem seu 
rebaixamento à Série B quase 
confirmado. Após perder de vi-
rada, por 2 a 1, para o Flamen-
go, o Cuiabá chega a 99,83% de 
risco de queda.

O Criciúma, que também 
perdeu na rodada, para o Vi-
tória, é o 18o, com risco de 61% 
de queda. Fechando o Z4, está 
o Red Bull Bragantino, que 
até saiu na frente do São Pau-
lo, mas sofreu o empate e tem 
52,1% de risco.

Fora do Z4, Juventude, Flu-
minense, Athletico-PR, Grêmio 
e Vitória continuam ameaça-
dos, com 42%, 24,5%, 10,4%, 6,4% 
e 3,3% de risco, respectivamen-
te. Atlético-MG, Vasco e Corin-
thians são os últimos a figurar 
na estatística, mas não somam 
1%. A 35a rodada do Campeo-
nato Brasileiro será aberta ama-
nhã, com os jogos Botafogo x 
Vitória, às 19h30, no Engenhão; 
Atlético-GO x Palmeiras, no 
mesmo horário, no Antônio Ac-
cioly; Juventude x Cuiabá, ain-
da às 19h30, no Alfredo Jaconi; 
e São Paulo x Atlético-MG, no 
MorumBis, às 21h30.

Probabilidades sobem de 20% para 41%, contra 53% do Botafogo, faltando quatro rodadas para o encerramento

Palmeiras aumenta chances de título
BRASILEIRÃO

EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Débora Borges

Leonardo Catto 

Agência Estado

O Botafogo terá um desfal-
que de peso na partida diante 
do Vitória, amanhã, no Enge-
nhão, pela 35a rodada do Bra-
sileirão. O árbitro Luiz Flávio 
de Oliveira confirmou a expul-
são do atacante Luiz Henrique 
após o empate sem gols com o 
Atlético-MG, após flagrar, no 
vídeo do VAR, que o camisa 7 
arremessou uma garrafa em 
seguranças do estádio Indepen-
dência na confusão próximo aos 
vestiários.

“Informo que, quando es-
távamos no campo de jogo, ob-
servando o conflito generali-
zado, vimos um arremesso de 

uma garrafa preta em direção 
aos seguranças da equipe man-
dante, não sendo identificado 
quem realizou o lançamento”, 
escreveu Luiz Flávio na súmula.

Chamado pelo VAR, o ár-
bitro paulista acabou identifi-
cando Luiz Henrique como o 
autor do arremesso. “Após re-
comendação do VAR para uma 
revisão, identifiquei através das 
imagens que quem arremessou 
o objeto [garrafa] foi o atleta de 
número 7, Sr. Luiz Henrique 
André Rosa da Silva, atingindo 
uma segurança, causando a ex-
pulsão do atleta. Devido ao atle-
ta já ter adentrado ao vestiário, 

não foi possível a apresentação 
do cartão vermelho”, explicou.

Luiz Flávio se encaminhou 
aos vestiário dos visitantes, mas 
acabou informado que o atacan-
te não viria atendê-lo. Ele ape-
nas comunicou a expulsão, re-
latada na súmula. Ainda falou 
sobre o vermelho para o zaguei-
ro Alexander Barboza e a catim-
ba dos mineiros.

“Informo que, após finali-
zada a partida, o atleta expul-
so, Alexander Nahuel Barboza 
Ullua, da equipe do SAF Bo-
tafogo, adentrou ao campo de 
jogo correndo e sendo contido 
por seguranças de sua equipe”, 

escreveu o árbitro. E explicou o 
motivo do segundo amarelo e o 
consequente vermelho, alegan-
do “conduta antidesportiva ao 
trocar cabeçadas com o adversá-
rio”. Igor Rabello levou amarelo.

“Informo ainda que houve 
um confronto entre seguranças 
da Arena e seguranças da equi-
pe do SAF Botafogo, após finali-
zada a partida na zona de acesso 
aos vestiários”, relatou. Contra o 
Atlético-MG, pesará o retarda-
mento do jogo. “Informo que, 
durante o segundo tempo, su-
miram algumas bolas utiliza-
das na partida, causando retar-
damento nos reinícios”.

Luiz Henrique é desfalque contra o Vitória

O Fluminense enfrenta o 
Fortaleza hoje, no Maracanã, 
às 21h30 (Brasília), em duelo 
válido pela reta final do Cam-
peonato Brasileiro.

Para o confronto, o Trico-
lor carioca vai em busca da 
vitória para se afastar ain-
da mais da zona do rebai-
xamento. A equipe de Mano 
Menezes ocupa a 15a coloca-
ção, com 37 pontos. O Trico-
lor segue em posição perigo-
sa na competição. Está na 16a 
posição, com 37 pontos, mes-
ma pontoação do primeiro 
do Z4, o Criciúma. Será o se-
gundo jogo depois da saída 
de Marcelo do Fluminense — 
consequência de desentendi-
mento com o técnico Mano 
Menezes no empate por 2 a 2 
com o Grêmio. O Fluminen-
se terá o retorno de seis joga-
dores suspensos na última 
rodada: Fábio, Thiago San-
tos, Ganso, Arias, Kauã Elias 
e Felipe Melo. Já o Fortaleza 
vem de vitória contra o Vas-
co e ocupa a terceira posição 
na tabela, com 63 pontos De 
acordo com o levantamento 
do portal oGol, especialista 
em histórico de confrontos e 
estatísticas do mundo do fu-
tebol, este será o 25o encon-
tro entre as equipes. No total, 
são 11 vitórias do Fluminense 
contra oito do Fortaleza e cin-
co empates. O jogo será mos-
trado pelos canais SporTV e 
Premiere.

Tricolor carioca tenta se afastar da 
zona de rebaixamento, no Maracanã

FLU X FORTALEZA

Na última terça-feira (20), 
no histórico Campo do Santos 
de Tereré, no bairro do Gei-
sel, em João Pessoa, foi reali-
zado um amistoso preparató-
rio para a Taça Imprensa 2024. 
Em campo, estiveram União 
EPC e Rede Paraíba FC, com 
vitória por 3 a 0 da equipe da 
Empresa Paraíba de Comuni-
cação (EPC) diante dos atuais 
campeões do torneio, o time da 
Rede Paraíba de Comunicação.

No primeiro amistoso pre-
paratório para a Taça Impren-
sa, previsto para ocorrer no 
próximo mês, o União EPC 
venceu o Rede Paraíba FC 
com o placar sendo aberto no 
primeiro tempo, com gol con-
tra do zagueiro Xandão.

Ainda na primeira etapa, 
Rodrigo fez o segundo gol, em 
um bonito chute da entrada 
da área, aproveitando rebo-

te após uma cobrança de falta 
que ele mesmo efetuou e que 
explodiu no travessão.

Já na segunda etapa, o gol 
que deu números finais para 
a partida saiu após uma co-
brança de penalidade assina-
lada pelo árbitro da partida, 
Yan Cavalcanti, membro do 
quadro da Federação Parai-
bana de Futebol (FPF). Na co-
brança, Thiago balançou as re-
des, confirmando a vitória da 
EPC, que soma as forças da Rá-
dio Tabajara, da Rádio Parah-
yba e do jornal, da editora e da 
gráfica de A União.

Capitão do União EPC, o 
lateral-direito Giba reforçou a 
importância do resultado e do 
desempenho da equipe.

“Foi muito importante. 
Nosso primeiro amistoso jo-
gando junto e já conseguimos 
imprimir um bom ritmo. Um 
jogo duro, pegado, mas que 
conseguimos levar a melhor 
e construir uma boa vitória 

diante dos atuais campeões. 
É só o começo. Ainda há mui-
to para evoluir, mas estamos 
no caminho certo”, afirmou.

Agora, a equipe União EPC 
segue sua preparação para a 
Taça Imprensa 2024, torneio 
chancelado pela FPF. Na pró-
xima semana, o time deve en-
frentar a equipe do Sistema 
Correio em data ainda a ser 
definida. O Rede Paraíba deve 
buscar sua reabilitação tam-
bém, já na próxima semana, 
quando deve enfrentar a equi-
pe da TV Tambaú, em data e 
local ainda indefinidos.

União EPC (Rádio Taba-
jara, Rádio Parahyba, jornal, 
editora e gráfica A União, da 
Empresa Paraibana de Comu-
nicação — EPC) e Rede Pa-
raíba FC (TVs Cabo Branco e 
Paraíba, CBN, Jornal da Paraí-
ba, ge e g1) são integrantes da 
Taça Paraíba, competição pro-
movida anualmente pela Fe-
deração Paraibana de Futebol.

EPC vence Rede Paraíba por 3 a 0
em amistoso, no Campo do Santos

TAÇA IMPRENSA

Iago Sarinho  
iagosarinho@gmail.com
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Cano treinou com muita disposição para o jogo de hoje

Luiz Henrique foi expulso após a partida em Minas Gerais

Equipe EPC fez um amistoso visando as disputas da Taça Imprensa 2024
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Carlos 
   Azevêdo

(...) “Se se cavar hão de achar;
Que é férreo cofre, um tesouro,

Que contém da Holanda o ouro”.
Pereira da Costa: Folclore 

pernambucano

Avelha Ladeira São Francisco (e não a 
Ladeira de São Francisco, conforme o 
historiador Guilherme d’Ávila Lins), em João 

Pessoa, tem início nas imediações da Igreja de 
São Francisco e vai até onde era o porto fluvial do 
Sanhauá: Varadouro das Naus.

Era, no século 17, o caminho que ligava a 
cidade alta à cidade baixa. Trajeto muito usado 
pela soldadesca da Companhia das Índias 
Ocidentais, sediada no Convento de Santo 
Antônio, para ir ao porto batavo.

Quando, então, da partida do Conde Maurício 
de Nassau-Siegen (1604–1679), em 1644, ele e seu 
séquito desceram pela Ladeira São Francisco 
até o porto de Frederica, de onde partiram com 
destino à Holanda.

Talvez a Ladeira São Francisco tenha sido a 
nossa primeira rua, ou seja, antes da Rua Nova da 
cidade alta.

Em 1710, os portugueses construíram um sólido 
armazém chamado de Casa da Pólvora, e a 
Ladeira São Francisco passou a ser chamada de 
Ladeira da Pólvora. 

No local da Casa da Pólvora, em 1942, alguém 
sonhou que havia uma “botija” escondida em suas 
imediações, e aproveitaram a restauração daquele 
monumento histórico para procurar o tesouro 
holandês. Quase destroem toda a sapata da Casa 
da Pólvora: uma verdadeira caça ao tesouro.

Pois é, leitora e leitor, essa notícia está no 
monumental livro do escritor e jornalista Fernando 
Moura: Jornal de Hontem: A União e as curvas do 
tempo (2012).

O resgate daquele fato, feito por Fernando Moura, 
levou-me a refletir sobre “botijas” holandesas, na 
antiga cidade Frederica (no século 17).

Em Civilização Holandesa no Brasil (1941), o 
historiador José Honório Rodrigues afirma: “Aliás, 
em todo o Nordeste é crença generalizada de 
que há tesouros enterrados pelos holandeses, 
principalmente junto a penedos e ruínas de 
fortificações”. O poeta Jorge de Lima, numa de suas 
poesias tão ricas em reminiscências, refere-se a 
essa tradição (ver página 175).

Sabemos que os ricos mercadores de Frederica 
— judeus e holandeses — tinham que proteger o 
seu dinheiro vivo, então não havia outra opção, a 
não ser de enterrá-lo em algum lugar mais ou menos 
seguro. Daí a origem das tais “botijas” holandesas 
no Nordeste.

Não duvido que haja muito dinheiro enterrado na 
Ladeira São Francisco e nas suas adjacências. Era 
bem próximo onde moravam os ricos mercadores de 
Frederica, isto é, na Rua Nova.

Epílogo: sabe quem presenciou toda essa 
parafernália de caça ao tesouro? Simplesmente, o 
antropólogo Gilberto Freyre. Estava, na ocasião, 
em João Pessoa e foi convidado para dar seu 
parecer sobre a tal “botija”; vale a pena conferir o 
Jornal A União de 13 de agosto de 1942. Obrigado, 
Fernando Moura, pelo “mote”!

(Esta crônica é dedicada à poetisa Nanda, pela 
passagem dos dias 22 e 23 de novembro).

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Tesouro holandês 
em Frederica?

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e membro do 
Instituto Histórico e Geográfico da Paraíba (IHGP); também 
integra o Grupo de Pesquisa em História do Brasil-holandês

1286 — Érico V da Dinamarca
1718 — Barba Negra, corsário inglês
1900 — Arthur Sullivan, compositor britânico
1916 — Jack London, escritor norte-americano
1920 — Manuel Pérez y Curis, poeta uruguaio
1963 — Aldous Huxley, escritor britânico
1967 — Pavel Korin, pintor russo
1980 — Mae West, atriz e escritora norte- 
-americana
1981 — Hans Adolf Krebs, médico e bioquímico 
anglo-alemão
1993 — Anthony Burgess, escritor britânico
2008 — MC Breed, rapper norte-americano
2009 — Juan Carlos Muñoz, futebolista 
argentino
2019 — Henry Sobel, rabino luso-americano 
radicado no Brasil
2019 — William Monteiro de Lima, jornalista 
paraibano

Mortes na história

Obituário
Dennis Bryon
14/11/2024 — Aos 78 anos. O 
baterista era originalmente 
conhecido como um dos membros 
fundadores do Amen Corner, uma 
banda galesa que teve alguns 
sucessos no Reino Unido, no fim dos anos 1960. Ele 
se juntou ao Bee Gees em 1973, permanecendo na 
banda até 1980, tocando com os irmãos Gibb em 
todas as suas turnês e discos. O músico estava no 
Bee Gees durante a sequência de sucessos na era 
disco do fim dos anos 1970. Eventualmente, ele se 
mudou para Nashville, nos Estados Unidos, tocou 
em discos folk e publicou o livro de memórias You 
Should Be Dancing: My Life With The Bee Gees, em 
2015. Quatro dias depois, morreu outro baterista do 
grupo, Colin Petersen.

Foto: Rep./Facebook

Frederick Colin Petersen
18/11/2024 — Aos 78 anos. 
Primeiro baterista dos Bee Gees, 
o australiano era conhecido como 
Smiley e esteve no grupo entre 1966 
e 1969. Os irmãos Gibb, fundadores 
da banda, dizem que Colin foi “fundamental” para o 
som e sucesso do Bee Gees. O músico, que também 
foi um ex-ator infantil, tocou nos primeiros discos 
da banda e esteve na apresentação do The Ed 
Sullivan Show, em 1968. Quando deixou o grupo, no 
fim dos anos 1960, Peterson processou o Bee Gees 
por royalties e formou a dupla Humpy Bong, com o 
cantor folk irlandês Jonathan Kelly.

Foto: Rep./John Elliott

Aforismo “A crença na vida 
após a morte é um 

conto de fadas para 
quem tem medo de 

morrer”.
Stephen Hawking

(1942–2018)

Foto: Reprodução/National Geographic Video

No longa-metragem na-
cional A Metade de Nós (2023), 
dirigido por Flávio Botelho, 
os personagens Francisca 
(interpretada por Denise 
Weinberg) e Carlos (vivido 
por Cacá Amaral) vivenciam 
o luto após o suicídio do úni-
co filho, Felipe. O pai se isola 
no antigo apartamento do fi-
lho, alienando-se no mundo 
de Felipe, enquanto a mãe, 
consumida pela culpa, bus-
ca respostas sobre o ocorri-
do, chegando a perseguir o 
terapeuta do filho, acreditan-
do que ele pode esclarecer os 
motivos da tragédia.

Quem assiste ao drama 
pode questionar a atitude da 
personagem em querer sa-
ber o motivo da partida do 
filho por intermédio do pro-
fissional de psicologia que o 
atendia. O que traz a ques-
tão: os pais têm o direito de 
saber os segredos mais ínti-
mos de um filho depois que 
ele falece, por meio do tera-
peuta dele?

De acordo com a psicó-
loga especialista em luto 
do Morada da Paz, Simône 
Lira, é dever do profissio-
nal de psicologia respeitar 
o sigilo terapêutico a fim de 
proteger, por meio da confi-
dencialidade, a intimidade 
das pessoas atendidas.

Ela explica que o proces-
so terapêutico é regido pela 
confidencialidade. Por isso, a 
eventual quebra desse sigilo 
só pode ocorrer em circuns-
tâncias específicas, confor-
me o Código de Ética Pro-
fissional do Psicólogo, como 
casos de violência contra 

crianças, adolescentes, ido-
sos, ou em situações de vio-
lência doméstica, e, ainda, 
sempre que houver uma so-
licitação judicial.

“Nada deve ser revela-
do com o objetivo de saciar 
a curiosidade de terceiros, 
nem invadir a privacidade 
do paciente”, afirma Simô-
ne Lira. “Durante o proces-
so terapêutico, o comparti-
lhamento de informações 
dos pacientes também pode 
acontecer nas seguintes si-
tuações: em emergências, 
quando há risco iminente à 
integridade física ou men-
tal do paciente ou a tercei-
ros, quando for autorizado 
por escrito pelo paciente e, 
ainda, quando o psicólogo 
atua em uma equipe multi-
profissional, limitado a in-
formações essenciais para 
o atendimento do paciente”, 
enumera a especialista.

O filme A Metade de Nós 
é inspirado na experiência 
pessoal do diretor e come-
çou a tomar forma em de-
zembro de 2014. A irmã de 
Flávio Botelho tirou a pró-
pria vida em 2007, por isso a 
escolha sobre o tema e como 
lidar com uma perda tão do-
lorosa. “Contei a história de 
um casal sexagenário, que 
representa tantos outros, in-
clusive os meus, nessa longa 
caminhada do luto”, conta o 
diretor e roteirista. “O tema 
suicídio precisa ser falado; 
é uma das principais cau-
sas de morte entre os jovens 
no Brasil”.

Quando alguém passa 
por isso, é muito comum as 
pessoas, principalmente os 
familiares, quererem saber 
os motivos que levaram um 
ente querido a fazer o que 
fez. “O suicídio é multifa-
torial e não deve ser redu-

zido a um motivo apenas. 
É certo que estamos diante 
de um sofrimento e vazio 
existencial enorme a pon-
to de a pessoa não conse-
guir perceber que existem 
outras possibilidades que 
não seja a morte”, esclarece 
Simône Lira.

Para a psicóloga, o as-
sunto é carregado de estig-
mas e tabus, além de ser si-
lenciado socialmente, “o que 
gera uma série de fantasias 
e mistérios para os que fi-
cam, além de poder gerar 
sentimento de culpa. É im-
portante que os sobreviven-
tes enlutados pelo suicídio 
possam buscar ajuda pro-
fissional em grupos de aco-
lhimento ou de forma indi-
vidual para poder expressar 
suas emoções e vivenciar o 
seu processo de luto”, orien-
ta a especialista em luto do 
Morada da Paz.

Psicóloga especialista em luto explica sobre o respeito à confidencialidade 
para proteger a privacidade dos pacientes, mesmo após o falecimento

Após a morte do filho, 
o que contar aos pais?

SIGILO PROFISSIONAL

Cena do filme “A Metade de Nós”, no qual os pais vivem lutos diferentes perante o suicídio do filho

Fo
to

: R
ep

ro
du

çã
o/

Pa
nd

or
a 

Fi
lm

esDa Redação

Fo
to

: R
ob

er
to

 G
ue

de
s

Casa da Pólvora, localizada na Ladeira São Francisco



PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

AO EDITAL CONCORRENCIA ELETRÔNICA Nº. 003/2024
Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel — PB, por meio da Comissão Permanente de 

Licitação, TORNA PÚBLICO que o pedido de IMPUGNAÇÃO AO EDITAL DA CONCORREN-
CIA ELETRONICA N.º 003/2024, tempestivamente interposto pela empresa OBJETIVA MJC 
CONSTRUCOES LTDA. — CNPJ 07.264.280/0001-94, foi analisado e julgado PARCIALMENTE 
PROCEDENTE, conforme Ata de Julgamento constante nos autos do Processo. Considerando 
a necessidade de alteração no Edital que afeta diretamente a elaboração das propostas, a data 
de abertura da referida licitação prevista para o dia 22/11/2024 às 09:00 horas, fica adiada para 
o dia 10/12/2024, no mesmo horário inicialmente previsto. Outras informações pelo Telefone 
(83) (83) 3358-1005. 

Barra de São Miguel — PB, 21 de novembro de 2024
ANA CAROLINE DINIZ MOURA

Presidente da CP

CAMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE BARRA DE SÃO MIGUEL 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisco Pinto, 240 - Centro - Barra de São Miguel - PB, por meio do site WWW.PORTALDECOM-
PRASPUBLICAS.COM, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO. 
Abertura da sessão pública: 08:59 horas do dia 04 de dezembro de 2024. Início da fase de lances: 
09:00 horas do dia 27 de novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358–1005. E-mail: cplbarradesaomiguel@gmail.
com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; WWW.PORTALDECOMPRASPU-
BLICAS.COM; www.gov.br/pncp. 

Barra de São Miguel - PB, 21 de novembro de 2024
Claudia Maria da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00047/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
E MATERIAIS PERMANENTES PARA ATENDER A UNIDADE DE SAÚDE CARDIOVASCULAR, AS 
UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE E PSF’S DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. Abertura da sessão 
pública: 08:00 horas do dia 05 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Nor-
mativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacaobelem2024@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Belém - PB, 19 de Novembro de 2024
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA OU FÍSICA, ESPECIALIZADA EM SER-
VIÇOS DE MÃO DE OBRA MECÂNICA E ELÉTRICA DE CAMINHÕES, ÔNIBUS, MÁQUINAS E 
VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE E LOCA-
DA AO MUNICÍPIO DE BELÉM-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2023. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00235/2023 - Aparecido Franklin Soares 03070176488 - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo até o final do exercício financeiro de 2024. ASSINATURA: 07.11.24.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA OU FÍSICA, ESPECIALIZADA EM SER-
VIÇOS DE MÃO DE OBRA MECÂNICA E ELÉTRICA DE CAMINHÕES, ÔNIBUS, MÁQUINAS E 
VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE E LOCA-
DA AO MUNICÍPIO DE BELÉM-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2023. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00237/2023 - Zuleide Ribeiro da Silva 00898923484 - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo até o final do exercício financeiro de 2024. ASSINATURA: 07.11.24.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA OU FÍSICA, ESPECIALIZADA EM SER-
VIÇOS DE MÃO DE OBRA MECÂNICA E ELÉTRICA DE CAMINHÕES, ÔNIBUS, MÁQUINAS E 
VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE E LOCADA 
AO MUNICÍPIO DE BELÉM-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2023. ADITA-
MENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Belém e: CT Nº 00236/2023 - Jose Osimar Costa 67592210444 - 1º Aditivo - prorroga 
o prazo até o final do exercício financeiro de 2024. ASSINATURA: 07.11.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00019/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00019/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE CONSULTORIA E ASSESSORIA TÉCNICA PARA A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE BELÉM/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
NNG CONSULTORIA E ASSESSORIA TÉCNICA EM SAÚDE - R$ 8.100,00.

Belém - PB, 13 de Novembro de 2024
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SER-
VIÇOS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA TÉCNICA PARA A SECRETARIA DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00019/2024. 
DOTAÇÃO: 01.01 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.0428.2061 MANTER AS ATIVIDADES 
DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE 
IMPOSTOS 3.390.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA 600 
TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVER-
NO FEDERAL 3.390.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA 631 
TRANSFERENCIAS DO GOVERNO FEDERAL REFERENTES A CONVENIOS E INSTRUMEN-
TOS CONGENERES 3.390.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA 
632 TRANSFERENCIAS DO ESTADO REFERENTES A CONVENIOS E INSTRUMENTOS 
CONGENERES 3.390.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Belém e: CT Nº 00212/2024 - 13.11.24 - NNG CONSULTORIA E ASSESSORIA 
TÉCNICA EM SAÚDE - R$ 8.100,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00021/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00021/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE ORNAMEN-
TAÇÃO E EXPOSIÇÃO NATALINA NA PRAÇA 06 DE SETEMBRO, NO CANTEIRO CENTRAL DA 
RUA FELICIANO PEDROSA E NA PRAÇA DO DISTRITO DE RUA NOVA, NO MUNICÍPIO DE 
BELÉM/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
18.516.786 ELAINE CRISTINA BEZERRA DA SILVA - R$ 55.000,00.

Belém - PB, 13 de Novembro de 2024
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE ORNAMEN-
TAÇÃO E EXPOSIÇÃO NATALINA NA PRAÇA 06 DE SETEMBRO, NO CANTEIRO CENTRAL DA 
RUA FELICIANO PEDROSA E NA PRAÇA DO DISTRITO DE RUA NOVA, NO MUNICÍPIO DE 
BELÉM/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00021/2024. DOTAÇÃO: 06.01 
SECRETARIA DA CULTURA 13.392.0021.2026 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DA 
CULTURA 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 3.3.90.39.01 OUTROS SERVI-
ÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00213/2024 - 13.11.24 
- 18.516.786 ELAINE CRISTINA BEZERRA DA SILVA - R$ 55.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00022/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00022/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE INSUMOS (MATERIAL ELÉTRICO) DESTINADOS A MONTAGEM 
DA ILUMINAÇÃO DA PRAÇA 06 DE SETEMBRO, NO CANTEIRO CENTRAL DA RUA FELICIANO 
PEDROSA E NA PRAÇA DO DISTRITO DE RUA NOVA, NO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB; ADJUDI-
CO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 51.545.603 VYCTOR 
RAPHAEL DA SILVA COSTA - R$ 32.044,64.

Belém - PB, 21 de Novembro de 2024
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE INSUMOS (MATERIAL ELÉTRICO) DESTINADOS A MONTAGEM 
DA ILUMINAÇÃO DA PRAÇA 06 DE SETEMBRO, NO CANTEIRO CENTRAL DA RUA FELICIANO 
PEDROSA E NA PRAÇA DO DISTRITO DE RUA NOVA, NO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00022/2024. DOTAÇÃO: 06.01 SECRETARIA 
DE CULTURA 13.392.0021.2028 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DA CULTURA 500 
REURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOTOS 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém 
e: CT Nº 00214/2024 - 21.11.24 - 51.545.603 VYCTOR RAPHAEL DA SILVA COSTA - R$ 32.044,64.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

SEGUNDO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 0121/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO:  GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA-EPP, inscrita no CNPJ nº 35.588.102/0001-54
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 0121/2022, de 11 de 

novembro de 2022, oriundo da PREGÃO ELETRÔNICO nº. 0033/2022, para prorrogar por igual 
período o prazo constante na Cláusula segunda, iniciando – se dia 08 de novembro de 2024, e 
terminando dia 08 de novembro de 2025.

PROCESSO: PREGÃO ELETRÔNICO nº 0033/2022
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: os arts. 25,92 e 107 da Lei n.º. 14.133/2021 c/c Art. 3° da lei n° 

10.192/2021
DATA ASSINATURA: 07 de novembro de 2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Francisco Vieira Torres, S/N - Izaura Cavalcante Veras - Bom Sucesso - PB, por meio do 
site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor 
preço, para: Aquisição de 01 (um) veículo zero quilômetro, capacidade de 7 lugares, com recurso 
próprio do município, para ser utilizado pelos setores de saúde e de administração, para atender 
as necessidades do município de Bom Sucesso/PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do 
dia 05 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 09:02 horas do dia 05 de Dezembro de 
2024. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Edital: www.bomsucesso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Bom Sucesso - PB, 21 de Novembro de 2024
ERICK FERREIRA DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 0067/2024
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO-PB, através da SECRETARIA DE EDUCAÇÃO  

torna público para conhecimento dos interessados, nos termos do Decreto Municipal nº 17, de 15 
de junho de 2018, alterado pelo Decreto Municipal nº 54, de 17 de agosto de 2023, c/c o art. 75, II, 
Lei Federal n° 14.133/21, que realizará contratação direta para Contratação de empresa para insta-
lação de plataforma de acionamento hidráulico, cabinada para três passageiros, ou um cadeirante 
e um acompanhante na escola Paulino Siqueira, visando atender as necessidades da Secretaria 
Municipal de Educação,em razão do valor, e que no período de 08:00h do dia 26/11/2024 até as 
23:59h do dia 28/11/2024, receberá propostas de preços juntamente com documentos de habilitação, 
através do sítio www.licitacaocabedelo.com.br, Portal de Compras do Município de Cabedelo-PB. 
As propostas serão julgadas pelo menor preço por item, de acordo com as normas pertinentes à Lei 
Federal nº 14.133/21, consoante as condições estabelecidas neste Aviso de Contratação Direta, e 
em conformidade com a solicitação do Setor Demandante. Horário da disputa: 08:00h até 14:00h 
(horário de Brasília – DF) do dia 29/11/2024.

Cabedelo - PB, 21 de Novembro de 2024
LIDIANE FERREIRA DA SILVA MONTEIRO

Agente de Contratações Diretas

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
SUPERINTENDÊNCIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTE E TRÂNSITO

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90006/2024

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 90006/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE CAMERAS 
E MATERIAL DE INFORMATICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SUPERINTENDEN-
CIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTES E TRÂNSITO – SCTRANS; ADJUDICO o objeto e 
HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponentes vencedores: KMC OLIVEIRA EMPREENDIMENTOS LTDA - R$ 
78.315,00; MR DE OLIVEIRA CHAVES LTDA - R$ 4.945,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO 
ALBUQUERQUE - R$ 21.537,00.

Cajazeiras - PB, 08 de Novembro de 2024
ALYSSON DE SOUSA LIRA

Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 90006/2024. OBJETO: AQUISIÇÃO DE CAMERAS E 
MATERIAL DE INFORMATICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SUPERINTENDENCIA 
CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTES E TRÂNSITO – SCTRANS. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data 
desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura 
do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei 
Federal nº 14.133/21: Kmc Oliveira Empreendimentos Ltda - CNPJ 39.720.405/0001-30. Mr de 
Oliveira Chaves Ltda - CNPJ 12.027.340/0001-95. Thomas Jose Beltrao de Araujo Albuquerque 
- CNPJ 19.918.905/0001-73. INFORMAÇÕES: na sede da Sctrans, Rua Barão do Rio Branco, 
514 - Centro - Térreo - Cajazeiras - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas e das 14:00 as 
18:00 horas dos dias úteis.

Cajazeiras - PB, 19 de Novembro de 2024
KAREN CRISTINA LINS DE SOUZA GOMES

Assessora Operacional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.112/2024/FMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.112/2024/FMAS/PMCG. PARTES: FUNDO 

MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/FMAS/PMCG E JANIO DA SILVA EMPREENDIMENTOS. 
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE CAMISAS, 
COLETES, CALÇAS E BOLSAS EM ATENDIMENTO AIS VISITADORES DO PROGRAMA PRI-
MEIRA INFÂNCIA NO SUAS – CRIASNÇA FELIZ. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO 
Nº 05.016/2024/CPL/FMAS/PMCG, ART. 75, II, LEI Nº 14.133/21 FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
08.243.1019.2137. ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS:16600000. 
SIGNATÁRIOS: FÁBIO HENRIQUE THOMA E JANIO DA SILVA. VALOR GLOBAL: 38.970,00 
(TRINTA E OITO MIL, NOVECENTOS E SETENTA REAIS). DATA DE ASSINATURA: 19/11/2024.

FÁBIO HENRIQUE THOMA
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00034/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de frutas e verduras, com fornecimento 

parcelado, destinados a atender a diversos programas do Governo Municipal. Data e Local: 05 de 
dezembro de 2024 às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPC, Rua Padre Amâncio Leite, 395 
- Centro - Condado - PB. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: 
www.condado.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

Condado-PB, 21 de novembro de 2024
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA 

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 

serviço objetivando: Credenciamento de instituição financeira para prestação de serviços bancários 
de gerenciamento de créditos provenientes da Folha de Pagamento e a Concessão de Emprésti-
mos Consignados sem exclusividade dos servidores públicos e agentes políticos do Município de 
Cubatí – PB, conforme especificações técnicas constantes do Anexo I – Termo de Referência, que 
fica fazendo parte integrante deste Edital. Os interessados deverão apresentar envelope contendo 
a documentação e respectiva proposta até as 09:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2024, no 
endereço: Rua José Araujo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB. Neste mesmo local, data e ho-
rário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33851110. E-mail: licitacaocubati@gmail.com. 

Edital: www.tce.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.
Cubatí.. - PB, 21 de Novembro de 2024

IZONALDO CORDEIRO FERINO JUNIOR
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Rua José 

Araujo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo maior desconto, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DE OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE 01 (UM) 
QUADRA ESPORTIVA NA ESCOLA MUNICIPAL DO ENSINO FUNDAMENTAL JOSÉ ÓTAVIO DE 
OLIVEIRA, LOCALIZADA NA SEDE DO MUNICIPIO DE CUBATÍ/PB. Abertura da sessão pública: 
08:30 horas do dia 06 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 09:00 horas do dia 06 de 
Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33851110. E-mail: licitacaocubati@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecom-
praspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Cubatí.. - PB, 21 de Novembro de 2024
IZONALDO CORDEIRO FERINO JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00006/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00006/2024, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA POLIESPORTIVA NA ESCOLA 
CELINA DE LIMA MONTENEGRO SITUADA NA CIDADE DE CUITÉ/PB; ADJUDICO o objeto e 
HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: DEA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA - R$ 276.400,00.

Cuité - PB, 20 de Novembro de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

15 de Novembro, 159 - Centro - Cuité - PB, por meio do site https://www.licitanet.com.br/, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Em-
presas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando 
contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE UTENSÍLIOS PARA AS SECRETARIAS E PROGRAMAS DESTA PREFEITURA. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 10 de dezembro de 2024. Início da fase de lan-
ces: 09:01 horas do dia 10 de dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 1.950/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 0. E-mail: licitacaocuite@
gmail.com. Edital: www.licitanet.com.br; www.cuite.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br; https://www.
licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Cuité - PB, 20 de novembro de 2024
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

15 de Novembro, 159 - Centro - Cuité - PB, por meio do site https://www.licitanet.com.br/, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E 
EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS PARA ATENDER AS DEMANDAS DO PROGRAMA 
ESCOLA DE TEMPO INTEGRAL. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 09 de dezembro 
de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 09 de dezembro de 2024. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 1.950/24; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 0. E-mail: licitacaocuite@gmail.com. Edital: www.licitanet.com.br; www.cuite.pb.gov.br e www.
tce.pb.gov.br; https://www.licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Cuité - PB, 20 de novembro de 2024
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

15 de Novembro, 159 - Centro - Cuité - PB, por meio do site https://www.licitanet.com.br/, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PSICOTRÓPICOS 
PARA SUPRIR AS DEMANDAS DO HOSPITAL MUNICIPAL DE CUITÉ, FARMÁCIA BÁSICA 
DO MUNICÍPIO E SERVIÇO DE ATENDIMENTO MÓVEL DE URGÊNCIA � SAMU. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 
horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 1.950/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 0. E-mail: licitacaocuite@gmail.
com. Edital: www.licitanet.com.br; www.cuite.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br; https://www.licitanet.
com.br/; www.gov.br/pncp. 

Cuité - PB, 21 de Novembro de 2024
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00026/2024, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL E ÁGUA POTÁVEL 
PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS E PROGRAMAS DA PREFEITURA MU-
NICIPAL DE CUITÉ–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: SIDGLEY 
SILVA DANTAS – ME - R$ 145.189,00.

Cuité - PB, 21 de Novembro de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de higienização, 

limpeza, manutenção preventiva e corretiva de equipamentos/aparelhos de ar condicionado e 
de seus componentes, mão de obra sem dedicação exclusiva, ao FUNDO DE SAUDE. FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00061/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 10 301 4280 2039 Manut. do 
Fundo Municipal de Saúde 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 
14/11/2025. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Cuité de Mamanguape e: 
CT Nº 00339/2024 - 14.11.24 - NE SERVICOS E INSTALACOES ELETRICAS LTDA - R$ 57.000,00.

MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA
Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição e Instalação de Academia ao Ar Livre no Município de Cuité de Mamangua-
pe/PB, Convênio 931112/2022, Proposta: 017521/2022, do Ministério do Esporte. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00017/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 Fundo 
Municipal de Saude de C Mamanguape 10 301 3230 1021 IMPLANTAÇÃO/EQUIPAGEM DE 
ACADEMIA DE SAUDE AO AR LIVRE 15001002 Recursos não Vinculados de Impostos – Saúde 
000300 4490.5299 Equipamentos e Material Permanente 16010000 Transferências Fundo a 
Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco de Estruturação da Rede 
de Serviços Públicos de Saúde 000301 4490.5299 Equipamentos e Material Permanente 02.100 
Secretaria Municipal de Esportes e Lazer 27 813 2240 2037 Manut. das Ativ. Sec. Municipal de 
Esportes e Lazer 490.52 Equipamentos e Material Permanente Ministério do Esporte N° da Proposta: 
017521/2022. VIGÊNCIA: até 18/03/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité 
de Mamanguape e: CT Nº 00343/2024 - 18.11.24 - SIGMETAL INDUSTRIA DE EQUIPAMENTOS 
EM AÇOS LTDA - R$ 302.120,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de equipamento e material permanente para Unidade Básica de Saúde do 
Município de Duas Estradas – PB, conforme Proposta n° 1181452700123006 Ministério da Saúde.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão nº 00008/2024. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos:
Proposta n° 11814527000123006 Ministério da Saúde.
VIGÊNCIA: até o dia 31/12/2024.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: 
CT Nº 00116/2024 - 19/11/2024 – CB ELETRO E INFORMATICA LTDA. - R$ 12.677,00;
CT Nº 00117/2024 - 19/11/2024 – DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA. - R$ 

13.662,00;
CT Nº 00118/2024 - 19/11/2024 – GWC INDUSTRIA, IMPORTAÇÃO E DISTRIBUIÇÃO DE 

ELETRONICOS LTDA. - R$ 1.580,00;
CT Nº 00119/2024 - 19/11/2024 – INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SER-

VIÇOS LTDA. - R$ 14.720,00;
CT Nº 00120/2024 - 19/11/2024 – X CAR VEICULOS LTDA. - R$ 83.370,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00001/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2024, 
que objetiva: Contratação de empresa para SERVIÇOS DE ADEQUAÇÃO DO PRÉDIO DA MATER-
NIDADE PARA INSTALAÇÃO DA BASE DO SAMU; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: ANTONIO GOMES LTDA - R$ 82.522,49.

Esperança - PB, 14 de Outubro de 2024
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00002/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00002/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DE RUAS NO MUNICÍPIO 
DE ESPERANÇA – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ANTONIO GOMES LTDA - R$ 80.494,18.

Esperança - PB, 18 de Outubro de 2024
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2023.

OBJETO: Prorrogação até 21 de Março de 2025, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 00438/2024 datado de 22/07/2024 e com término de vigência em 22/11/2024, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa especializada para 
Construção da 2ª etapa do novo cemitério municipal de Guarabira.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA LTDA – CNPJ: 17.809.782/0001-07- 
ROBERTO RIVELINO CLAUDINO DE SOUSA

JUSTIFICATIVA: A obra contratada sofreu um atraso em seu cronograma devido ao início tardio 
das atividades pela empresa responsável, o que impactou diretamente o andamento das etapas 
previstas. Ainda assim, o cronograma original contemplava a construção do muro de divisa, da 
capela, do velório e das quadras I e II para sepultamento. Com o atraso, essas etapas precisam de 
um prazo estendido para execução completa. Diante disso, justifica-se a necessidade de um aditivo 
de prazo de 4 (quatro) meses para a conclusão dos serviços, de modo a realinhar o cronograma e 
garantir que todas as fases sejam finalizadas conforme planejado. Esse prazo adicional assegurará a 
execução das estruturas essenciais – capela, velório e quadras de sepultamento – sem comprometer 
a qualidade dos serviços e atendendo às exigências contratuais.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21/11/2024.
NOVA VIGÊNCIA: 21/03/2025. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
SEGUNDOADITIVO DE VALOR

REF: TOMADA DE PREÇOS 00021/2023.
OBJETO: Constitui objeto do presente TERMO ADITIVO DE VALOR, o acréscimo de 14% sobre o 

valor total do contrato inicial  mais primeiro aditivo de valor  R$ 1.654.715,23 (Hum Milhão Seiscentos 
e Cinquenta e Quatro Mil Setecentos e Quinze Reais e Vinte e Três Centavos) aditivando o valor de 
R$ 222.587,35 (Duzentos e vinte e dois Mil quinhentos e oitenta e sete reais e trinta e cinco centavos 
), resultando no valor de R$ 1.877.302,58 (Hum Milhão oitocentos e setenta e sete mil trezentos 
e dois reais e cinquenta e oito centavos) conforme a justificativa técnica em anexo, Proveniente 
da TOMADA DE PREÇOS 00021/2023, celebrado entre as partes, para Contratação de empresa 
especializada para recuperação e pintura das escolas e creches municipais de Guarabira/PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 15.002.982/0001-28
JUSTIFICATIVA: Devido ao acréscimo de serviços de Aplicação e lixamento de massa látex, 

impermeabilização, chapisco e emboço, retelhamento em cobertura , conforme justificativa nos autos.
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
VALOR ADITIVADO: R$ 222.587,35(Duzentos e vinte e dois Mil quinhentos e oitenta e sete reais 

e trinta e cinco centavos )DATA TERMO ADITIVO: 18/11/2024 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 57. §I. IV da Lei 

8.666/93.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2024, que objetiva: Aquisição de peças para 
os veículos, pertencentes ao município, aos locados ou a disposição, do município de Ibiara–PB; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: F A DE LIMA AUTOPECAS - R$ 
580.291,24; LINDEMBERG ARAUJO DOS SANTOS - R$ 326.968,00.

Ibiara - PB, 21 de Novembro de 2024
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00006/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00006/2024, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO E MONTAGEM DE PROJETO 
FOTOVOLTAICO NO MUNICÍPIO DE IBIARA–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como pro-
ponente vencedor: ATIVE ENERGY E VO ITA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS DE ENERGIA 
SOLAR LTDA - R$ 1.299.829,51.

Ibiara - PB, 21 de Novembro de 2024
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA 

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00009/2024

Nos termos do relatório final apresentado e observado parecer da assessoria jurídica, referente 
a Concorrência Presencial nº 00009/2024, que objetiva: Contratação de empresa no ramo espe-
cializado para Construção de Unidade de Saúde Básica, no Bairro Tambor, conforme termo de 
referência; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: CONSTRUTORA BRTEC 
LTDA EPP - R$ 964.708,77. Fica o licitante convocado para assinatura do contrato nos termos do 
instrumento convocatório.

Itapororoca - PB, 21 de Novembro de 2024
RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA

Secretário e Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de Equipamentos eletrônicos diversos para atender as demandas da 
administração municipal, conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presen-
cial nº 00020/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO 
CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.30.01 – MATERIAL 
DE CONSUMO 4.4.90.52.01 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até 
21/11/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00365/2024 - 
21.11.24 - DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 153.000,00; CT Nº 00366/2024 
- 21.11.24 - DIONAL DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LTDA - R$ 111.283,00; CT Nº 00367/2024 
- 21.11.24 - THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - R$ 1.478.785,00; CT Nº 
00368/2024 - 21.11.24 - TODON COMERCIAL LTDA - R$ 139.770,00; CT Nº 00369/2024 - 21.11.24 
- WW COMERCIAL EIRELI - R$ 31.600,00.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 22 de novembro de 2024      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00020/2024 

Aos 21 dias do mês de Novembro de 2024, na sede do Setor de Contratação da Prefeitura 
Municipal de Itapororoca, Estado da Paraíba, localizada na Rua Frei Damião Bozzano - Centro - 
Itapororoca - PB, nos termos da Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021; Lei Complementar nº 
123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 11.462, de 31 de Março de 2023; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a 
classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00020/2024 que objetiva o registro 
de preços para: Aquisições de Equipamentos eletrônicos diversos para atender as demandas da 
administração municipal, conforme termo de referência; resolve registrar o preço nos seguintes 
termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ITAPOROROCA - CNPJ nº 09.165.176/0001-78.

- DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA.
CNPJ: 49.140.067/0001-10.
Item(s): 1.
Valor: R$ 153.000,00.
- DIONAL DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LTDA.
CNPJ: 40.061.199/0001-82.
Item(s): 5 - 13 - 25.
Valor: R$ 111.283,00.
- THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE.
CNPJ: 19.918.905/0001-73.
Item(s): 2 - 3 - 4 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 14 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 24 - 26 - 27.
Valor: R$ 1.478.785,00.
- TODON COMERCIAL LTDA.
CNPJ: 46.961.564/0001-91.
Item(s): 22 - 28.
Valor: R$ 139.770,00.
- WW COMERCIAL EIRELI.
CNPJ: 19.835.542/0001-02.
Item(s): 12 - 23.
Valor: R$ 31.600,00. 
Total: R$ 1.914.438,00. 

Itapororoca - PB, 21 de Novembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de veículos automotores, 
tipo pick–up, cabine dupla, zero km e motocicleta zero km tipo of–road e on road destinado a atender 
as necessidades da Secretaria de Assistência Social do Município de Itatuba–PB. Abertura da sessão 
pública: 10:00 horas do dia 05 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 10:05 horas do dia 05 
de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigen-
te. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
10/2024/24; Decreto Municipal nº 20/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Itatuba - PB, 21 de Novembro de 2024
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA CRECHE NA CO-
MUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO 
DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00026/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de 
Impostos: 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO 12 365 0002 1047 aquisição de veículos, 
maq. equip. e mobiliário / eud. infantil 12 365 0002 2036 atividades de educação infantil FONTE RECURSO: 
1.500.1001 Recursos Vinculados de Impostos � MDE 1.540.0000 Transferências do FUNDEB – Impostos 
e Transferências de Impostos 1.542.0000 Transferências do FUNDEB – Complementação da União � 
VAAT 1.550.0000 Transferência do Salário � Educação 1.571.0000 Transferências do Estado referentes 
a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados á Educação ELEMENTO DE DESPESA: 4490.52 
equipamentos e material permanente 3390.30 material de consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 08801/2024 - 
19.11.24 - BT COMERCIO INTELIGENTE LTDA - R$ 60.243,80; CT Nº 08802/2024 - 19.11.24 - CATFELLI 
DESIGN COMERCIO LTDA - R$ 66.380,00; CT Nº 08803/2024 - 19.11.24 - DANTAS ELETROMOVEIS E 
EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 4.117,97; CT Nº 08804/2024 - 19.11.24 - EVITRA INDUSTRIA E COMER-
CIO LTDA - R$ 2.880,00; CT Nº 08805/2024 - 19.11.24 - GHPS BARRETO - ME - R$ 9.269,96; CT Nº 
08806/2024 - 19.11.24 - MARCOS JULIANO DA SILVA - R$ 1.980,00; CT Nº 08807/2024 - 19.11.24 - RPS 
DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LIMITADA - R$ 9.630,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídi-

ca, referente ao Pregão Eletrônico nº 00026/2024, que objetiva: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUI-
SIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
vencedores: BT COMERCIO INTELIGENTE LTDA - R$ 60.243,80; CATFELLI DESIGN COMERCIO 
LTDA - R$ 66.380,00; DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 4.117,97; EVITRA 
INDUSTRIA E COMERCIO LTDA - R$ 2.880,00; GHPS BARRETO – ME - R$ 9.269,96; MARCOS 
JULIANO DA SILVA - R$ 1.980,00; RPS DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LIMITADA - R$ 9.630,20.

Juazeirinho - PB, 13 de Novembro de 2024
ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

O Setor de Contratação da Prefeitura Municipal de Juazeirinho, Estado da Paraíba, localizada 
na Praça Presidente João Pessoa - Centro - Juazeirinho - PB, nos termos da Decreto Federal nº 
11.462, de 31 de Março de 2023; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME, de 30 de Setembro de 
2022; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, 
conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00026/2024 que objetiva 
o registro de preços para: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA 
CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUNTO A SECRETARIA DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O 
CONVÊNIO DE Nº 040/2024; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade 
integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO 
- CNPJ nº 08.996.886/0001-87. BT COMERCIO INTELIGENTE LTDA. CNPJ 45.329.312/0001-81 
- Valor: R$ 60.243,80 - CATFELLI DESIGN COMERCIO LTDA. CNPJ 44.460.306/0001-04 - Valor: 
R$ 66.380,00 - DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA. CNPJ 49.140.067/0001-10 
- Valor: R$ 4.117,97 - EVITRA INDUSTRIA E COMERCIO LTDA. CNPJ 33.273.511/0001-36 - Valor: 
R$ 2.880,00 - GHPS BARRETO – ME. CNPJ 27.103.616/0001-44 - Valor: R$ 9.269,96 - MARCOS 
JULIANO DA SILVA - ME. CNPJ 12.633.952/0001-21 - Valor: R$ 1.980,00 - RPS DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS LIMITADA. CNPJ 02.889.655/0001-98 - Valor: R$ 9.630,20 - Total: R$ 154.501,93 

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA UNIDADE MISTA DE SAÚDE, CONFORME EMENDA 
Nº 324/2023. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00002/2024. DOTAÇÃO: 02.090 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 15 451 1016 1034 CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO E RE-
FORMA DE PRÉDIO PÚBLICO 4.4.90.51 99 1.500.0000 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 
até 10/03/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lucena e: CT Nº 00110/2024 
- 11.11.24 - GUSTAVO JOSE ELIAS BATISTA OLIVEIRA - ME - R$ 175.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

Extrato do 4º Termo Aditivo ao Contrato nº. 0177/2022
Processo: Tomada de Preço nº 005/2022
Partes: Prefeitura Municipal de Lucena e a Empresa AF Construtora LTDA CNPJ nº: 

33.091.431/0001-60
Objeto: Aumento de vigência contratual
Amparo Legal: Lei Federal n. 8.666/93 e posteriores alterações.
Vigência: da data da assinatura até 19/05/2025

Lucena-PB, 19 de setembro de 2024
LEOMAX DA COSTA BANDEIRA

Prefeito
AF CONSTRUTORA LTDA

Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2024
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00007/2024, onde 

se lê: “Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 27 de Novembro de 2024. Início da fase de 
lances: 10:10 horas do dia 27 de Novembro de 2024.”; leia-se: “Abertura da sessão pública: 10:00 
horas do dia 02 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 10:10 horas do dia 02 de Dezembro de 
2024.”. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Manoel Benevonuto do Prado, 
257 - Centro - Marcação - PB. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitacao@marcacao.pb.gov.br. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Marcação - PB, 21 de Novembro de 2024

LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00058/2024 - ELETRÔNICO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE FERRAMENTAS DIVERSAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 

DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DESTE MUNICÍPIO. Data da sessão 06/12/2024. Horário 
de abertura das propostas: 10:00hs. (Horário de Brasília). Local: www.portaldecompraspublicas.
com.br. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.massaranduba.pb.gov.br e www.tce.
pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

Massaranduba – PB, 19 de novembro de 2024
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DÁGUA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: PREGÃO ELETRONICO nº 00031/2024. 
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D’água-PB
CONTRATADA: DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA CNPJ N° 49.140.067/0001-10
OBJETO: Aquisição de ares condicionados para as escolas do município de Olho D´Água-PB, 

através do convenio nº 0112/2024 SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO.
VALOR GLOBAL: R$ 3.040,00 (três mil e quarenta reais)

Olho D´Água -PB, 21 de Novembro de 2024
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita Municipal 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DÁGUA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: PREGÃO ELETRONICO nº 00031/2024. 
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D’água-PB
CONTRATADA: CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUIÇÃO LTDA CNPJ N° 08.449.096/0001-81.
OBJETO: Aquisição de ares condicionados para as escolas do município de Olho D´Água-PB, 

através do convenio nº 0112/2024 SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO.
VALOR GLOBAL: R$ 25.200,00. (Vinte e cinco mil e duzentos reais).

Olho D´Água -PB, 20 de Novembro de 2024
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita Municipal 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OURO VELHO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00005/2024

Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Praça Coronel 
Sérgio Dantas, 55 - Centro - Ouro Velho - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de 
Empresa Especializada para prestação de serviços de Construção de Mercado Público, por período 
de 07 (sete) meses, visando atender ao Município de Ouro Velho/PB. Abertura da sessão pública: 
08:15 horas do dia 09 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 Às 12:00 horas e das 14:00 Às 18:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33501098. E-mail: cpl.ourovelho@gmail.com. Edital: www.
ourovelho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Ouro Velho - PB, 19 de Novembro de 2024
ANTONIO HENRIQUE MENEZES NASCIMENTO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0024/2024
O PREGOEIRO oficial da Prefeitura Municipal de Passagem/PB, torna público que realizará no 

sítio eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0024/2024 cujo 
OBJETO é a reforma e ampliação do ginásio de esportes “O AGAZÃO” no município de Passagem-
-PB, que obedecerá às disposições da Lei Federal nº 14.133 de 01 de abril de 2021, com suas 
alterações posteriores.  O edital está disponível nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.
br e Mural de Licitações do TCE-PB. A sessão pública na forma eletrônica será aberta às 09:00hs 
(Horário de Brasília) do dia 09/12/2024. Esclarecimentos no horário das 08h:00 às 11h:30 de segunda 
a sexta feira.

Passagem-PB, 19 de novembro de 2024
ARMANDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2023
Objeto: ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS NO MUNICÍPIO DE PEDRA BRANCA-PB, sob 

contrato de Repasse nº 938814/2022/MAPA/CAIXA e operação nº 1086281-32. 
Vencedora a empresa: MENDES & FERREIRA CONSTRUCOES LTDA. com valor global de 

R$  452.266,50 (quatrocentos e cinquenta e dois mil duzentos e sessenta e seis reais e cinquenta 
centavos).

R E S O L V E: HOMOLOGAR e ADJUDICAR, nos termos da Lei 8.666/93. Estando convocadas 
para assinar termo contratual. Desde já a empresa fica convocada para assinatura de contrato.

Pedra Branca-PB, 18 de novembro de 2024
Josemario Bastos de Sousa

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preços Nº 0008/2023
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: SOMOS CONSTRUCOES LTDA CNPJ – 35.042.630/0001-03
Objeto: ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS NO MUNICÍPIO DE PEDRA BRANCA-PB, sob 

contrato de Repasse nº 938814/2022/MAPA/CAIXA e operação nº 1086281-32
Valor global de R$ 452.266,50 (quatrocentos e cinquenta e dois mil duzentos e sessenta e seis 

reais e cinquenta centavos).
VIRGENCIA: 31/12/2024

Pedra Branca-PB, 19 de novembro de 2024
Josemario Bastos de Souza

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº: 017/2024-SRP

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATI-
VIDADES DAS SECRETARIAS DIVERSAS E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PEDRO RÉGIS.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS, torna público que a reunião para análise das 
propostas, lances e habilitação do Pregão nº 017/2024 que aconteceria no dia 27 de Novembro 
de 2024 as 09h01min horas ocorrerá no dia 02 de Dezembro de 2024 as 09h01min. A alteração 
se faz necessário tendo vista a inobservância do horário no edital. Endereço eletrônico onde será 
realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. O edital será disponível através do 
linkhttps://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?Tab=1&isModal=false&ctx=201140 no 
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Pedro Régis-PB, 21 de Novembro de 2024
Polyana Farias Torres

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE PÃES PARA A MERENDA ESCOLAR DO ANO DE 2024 DA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00064/2023. ADITAMENTO: 
Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Remígio e: CT Nº 00002/2024 - Rebeca Rodrigues Nunes Medeiros - CNPJ: 19.432.234/0001-
36 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 30.000,00. ASSINATURA: 14.11.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO 

DISPENSA Nº 00008/2024
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, com sede na Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro 

Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, em conformidade com 
o Art. 75, inciso I - da Lei Federal nº 14.133/2021, torna público para o conhecimento dos interes-
sados, o resultado da Dispensa de Licitação Nº 00008/2024, que tem como objeto Contratação de 
empresa para produção de artefatos decorativos em ferro com iluminação natalina, para o município 
de Santa Luzia/PB, sagrou-se vencedora do item licitado a empresa, classificada e habilitada: W M 
BENICIO PREMOL IND E COM DE PREMOLDADOS, CNPJ Nº 04.315.234/0001-89, com o valor 
total de R$ 97.636,39 (noventa e sete mil, seiscentos e trinta e seis reais e trinta e nove centavos), 
vencendo no(s) seguinte(s) lote(s): 01 (lote único).

Santa Luzia/PB, 21 de novembro de 2024
Jonas Pereira de Andrade

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA 

DISPENSA Nº 00008/2024
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, com sede na Rua José Ferreira, s/n - Centro 

- São José do Bonfim - PB torna-se público que o Município realizará Dispensa de Licitação, na 
hipótese do art. 75, inciso II, nos termos da Lei 14.133, de 1º de abril de 2021.

Objeto: Aquisição de Kits de Educação Inclusiva, destinados aos alunos da rede pública de 
ensino do município de São José do Bonfim/PB, conforme Termo de Referência constante no site 
do município através da página: http://saojosedobonfim.pb.gov.br.

Endereço eletrônico para envio da documentação e proposta: licitacao@saojosedobonfim.
pb.gov.br. 

Prazo final para envio das propostas: 27 de novembro de 2024, até as 18:00hs.
Referência de tempo: será observado o horário de Brasília (DF).

São José do Bonfim/PB, 21 de novembro de 2024
JOZINALVA DANIEL DE LIMA MEDEIROS

Secretaria de Educação

CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO 

ADESÃO 0001/2024
O Presidente da Câmara Municipal de São José de Espinharas, no uso de suas atribuições legais 

RATIFICA/AURORIZA a Adesão a Ata de Registro de Preços n.º 00015/2024, oriunda do Pregão 
Eletrônico n.º 00024/2024, que objetiva: Aquisição de veículo de passeio, tipo hatch, zero km, para 
a Câmara Municipal de São José de Espinharas/PB, a qual sugere a contratação de: COMERCIAL 
SANT’ANA VEICULOS E PECAS LTDA, CNPJ: 08.134.975/0001-14, Valor: R$ 91.060,00. 

São José de Espinharas - PB, 14 de Novembro de 2024. 
ESTERBAN NÓBREGA DE SOUSA 

Presidente

CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 10101/2024

OBJETO: Aquisição de veículo de passeio, tipo hatch, zero km, para a Câmara Municipal de 
São José de Espinharas/PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Adesão 00001/2024 a Ata de Registro de Preços, realizada com base 
na Lei nº 14.133/2021, artigo 37 da Constituição Federal.

DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 01.010 Câmara Municipal- 01 031 3001 1002 Aqui-
sição de veículo para a câmara Municipal- ELEMENTO DE DESPESA 002 4.4.90.52.00.1500.000 
Equipamento e material permanente.

VIGÊNCIA: 31 de Dezembro de 2024.
PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de São José de Espinharas e: COMERCIAL 

SANT’ANA VEICULOS E PECAS LTDA - CNPJ nº 08.134.975/0001-14 - R$ 91.060,00. 
São José de Espinharas - PB, 18 de Novembro de 2024.

ESTERBAN NÓBREGA DE SOUSA
Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de ex-
pediente para atender a necessidade das secretarias do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça PB, durante o exercício financeiro de 2024. FUND LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº 
AD00005/2023. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00011/2024 - Cavalcante 
Souto Artigos de Papelaria Ltda - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 87.468,93. ASSINATURA: 14.11.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa para prestação serviços para EXECUÇÃO DE SERVIÇO DE 
IMPLANTAÇÃO DE POSTES, INSTALAÇÃO DE REDE DE BAIXA TENSÃO, SERVIÇO DE TRANS-
PORTE DE CAMINHÃO GUINDASTE (TIPO MUCK), ESCAVAÇÃO DE VALAS PARA ATENDER A 
RUA PEDRO NÓBREGA / BR 104, NO MUNICÍPIO DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA/
PB, visando atender as necessidades da SECRETARIA OBRAS E URBANISMO,  da PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA/PB, de acordo com as especificações, 
quantidades estimadas e condi. FUND. LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00007/2024. DOTA-
ÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02070.25.752.1098 – Implantação e Extensão da 
Rede Elétrica e Iluminação Pública 44.90.51.00.00 – Obras e Instalações 500 – Fonte. VIGÊNCIA: 
até 18/03/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de 
Roça e: CT Nº 00126/2024 - 18.11.24 - ELETROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS 
EIRELI - R$ 109.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00012/024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00012/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE CARGAS EM CILIN-
DROS DE GÁS OXIGÊNIO MEDICINAL PARA SUPRIR A NECESSIDADE DA SECRETARIA DE 
SAÚDE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE-PB; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: GASMAQ COMERCIO DE GASES MÁQUINAS E 
EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 15.675,00.

São João do Tigre - PB, 21 de Novembro de 2024
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE CARGAS EM CILIN-
DROS DE GÁS OXIGÊNIO MEDICINAL PARA SUPRIR A NECESSIDADE DA SECRETARIA DE 
SAÚDE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00012/2024. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João 
do Tigre: 10.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE - 10 301 2006 2020 – MANUTENÇÃO DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE - 10 301 2033 2022 – MANUTENÇÃO DO PSF – SAUDE DA FAMILIA - 10 
302 2033 2059 - MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DO PMAQ  - 10 302 2033 2060 – MANUTENÇÃO 
DAS AÇÕES DE ATENÇÃO BÁSICA A SAÚDE PAB FIXO - 04.000 SECRETARIA DE SAUDE - 10 
301 2006 2052 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE - ELEMENTO 
DE DESPESA: 33.90.30.00 – MATERIAL DE CONSUMO 33.90.39.00 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 06501/2024 - 21.11.24 - 
GASMAQ COMERCIO DE GASES MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 15.675,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Hortifrutigranjeiros (carnes, frango, peixes, queijos, ovos e embuti-
dos) para o Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos, SAMU e Secretarias desta 
Prefeitura de Solânea/PB, para conclusão do exercício de 2024. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00027/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos:01:00 – 
GABINETE DO PREFEITO – 04.122.1002.2002 – 02:00 – SECRETARIA DE GESTÃO PÚBLICA 
– 04.122.1002.2004 – 03:00 – SECRETARIA DA FAZENDA – 04.123.1002.2009 – 04:00 – SE-
CRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL E AGRICULTURA FAMLIAR – 20.122.2003.2012 
– 05:00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.2005.2019/12.361.2005.2020/12.361 
12.361.2005.2023– 06:00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE (SEC. DE SAÚDE) –10.301.2
010.2041/10.302.2010.2044/10.302.2010.2045/10.302.2010.2047/10.301.2010.2053/10.301.
2010.2042/ – 07:00 – FUNDO MUN. ASSISTÊNCIA SOCIAL (SEC. DE DESENVOLVMENTO 
SOCIAL E CIDADANIA) – 08.244.2015.2058/08.243.2015.2059/08.244.2015.2061/08.244.2
015.2062/08.122.2015.2064//08.244.2015.2066/08.243.2015.2067/08.243.2015.2069/08.244
.2015.2088/08.244.2015.2089/08.244.2015.2091/08.244.2015.2092 – 08:00 – SECRETAIRA 
DE SERVIÇOS PÚBLICOS, TRANSPORTES E ESTRADAS – 15.452.1002.2071/15.452.100
2.2072 – 09:00 – SECRETARIA DA INDUSTRIA COMÉRCO E TURISMO – 13.392.2021.207
4/13.392.2021.2075/22.122.1002.2076/27.812.2021.2077 – 10:00 – SECRETARIA DE MEIO 
AMBIENTE, SUSTENTABILIDADE E GEOTECNOLOGIA – 18.122.1002.2078/18.541.2001.2
08(15001000/16600000/16000000/15001002/15001001/17000000/17010000/– ELEMENTO 
DE DESPESA – 3.3.90.30.99 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 
00307/2024 - 12.11.24 - VALDEMIR RAMOS DE ANDRADE - R$ 69.452,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00038/2023, que objetiva: Aquisição parcelada de 
equipamentos, materiais e suprimentos de informática para atender as necessidades das Secretarias 
deste Município, exercício de 2024; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: ASSUNCAO & LAVOR TECNOLOGIA LTDA - R$ 1.779,00; CARLOS IRAJA EWERTON 
ARAUJO GOMES DE SENA - R$ 8.746,50; DIGITALPAR INFORMATICA LTDA - R$ 22.750,00; 
IMPERIO SOLUCOES PUBLICAS LTDA - R$ 2.800,00; KEBS SOLUCOES LTDA - R$ 15.810,00; 
LEGACY DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA E ELETROELETRONICOS LTDA - R$ 1.790,70; 
MARIA IRANI DA SILVA 01849020450 - R$ 2.140,00; MULTIFORTE COMÉRCIO E SUPRIMENTOS 
DE INFORMÁTICA LTDA ME - R$ 4.729,50; P D S DE ALMEIDA - R$ 46.850,00; PROTOTYPE 
INDUSTRIA E COMERCIO DE EQUIPAMENTOS ELETRONICOS E PLASTICOS LTDA - R$ 
3.105,00; RD NEGOCIOS DE INFORMATICA LTDA EPP - R$ 34.875,00; SINCES TECNOLOGIA 
COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 5.145,00; V. C. DA ROCHA DISTRIBUIDORA ME. - R$ 
2.200,00. Convocamos as empresas vencedoras para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21

Solânea - PB, 05 de Novembro de 2024
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00029/2024, onde 

se lê: “Aquisição de livros didáticos “História e Cultura Afro-Brasileira e Indígena” destinados aos 
alunos do Fundamental II da rede Municipal de Ensino deste Município”; leia-se: “Aquisição de livros 
didáticos ”História e Cultura Afro-Brasileira e Indígena” destinados aos alunos da rede Municipal de 
Ensino deste Município”. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Pernambuco, 
S/N - Centro - Solânea - PB. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Solânea - PB, 21 de Novembro de 2024

JUSCELINO SOARES DA SILVA 
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Eletrônico nº 63/2024

A diretora interna torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o pro-
cedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico por item. Objeto: Fornecimento de proteínas, 
hortifrúti e granjeiro para atender casos de necessidades do município de Sousa.Abertura das 
propostas dia 05 de dezembro de 2024,às 09:00 horas (horário de Brasília), através do site www.
portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através 
dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa 
Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 21 de novembro de 2024
ALYNE SANTOS DE PAULA

Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico nº 0064/2024
A diretora interna de processos, torna público, que será realizado o procedimento licitatório na 

modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item.  Objeto: FORNECIMENTO DE CERE-
AIS, LEGUMINOSAS, PROCESSADOS, LATICINIOS, DENTRE OUTROS, PRODUTOS DE ALTO 
PERÍODO DE CONSERVAÇÃO PARA ATENDER CASOS DE NECESSIDADES DO MUNICÍPIO 
DE SOUSA-PB. Abertura das propostas no dia 06 de dezembro de 2024, às 08:30h, através do 
site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: portal tramita: www.tce.pb.gov.br; e www.sousa.
pb.gov.br – portal da transparência. Informações cplsousa2017@yahoo.com.br. 

Sousa, 21 de Novembro de 2024
ALYNE SANTOS DE PAULA

Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SECRETARIA DE FINANÇAS

AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA
Contratação Direta – Dispensa Eletrônica nº 032/2024 Lei 14.133/2021
Processo Administrativo n° 424/2024
OBJETO: Contratação de serviços médicos especializados na área de urologia para realizar 

no município de Teixeira - PB, exames de toque em homens, proferir palestras de conscientização 
sobre a prevenção do câncer de próstata e promover os cuidados que os homens  importante 
para detectar câncer de próstata, entre outros serviços, conforme especificação constantes no 
Termo de Referência.

VALOR TOTAL ESTIMADO DA CONTRATAÇÃO: R$ 24.525,33 (Vinte e quatro mil, quinhentos 
e vinte e cinco reais e trinta e três centavos).

DATA ENVIO DAS PROPOSTA DE PREÇOS: 
INÍCIO EM: 25 de novembro de 2024 às 08:00 horas
TÉRMINO EM: 28 de novembro de 2024 às 08:59 horas 
DATA DE INÍCIO DA SESSÃO: 28 de novembro de 2024 às 09:00
A participação na presente dispensa eletrônica se dará mediante Sistema de Dispensa Eletrônica, 

disponível no endereço eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br 
O Termo de Referência/Projeto Básico da Dispensa encontra-se disponível 
Em www.portaldecompraspublicas.com.br e no site www.teixeira.pb.gov.br. 

Teixeira – PB, 21 de novembro de 2024
MARCELIO PEREIRA DOS SANTOS
AGENTE DE CONTRATAÇÃO/PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE SUSPENSÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2024
O Pregoeiro Oficial comunica a suspensão do Pregão Eletrônico nº 00030/2024, que objetiva: 

Aquisição parcelada de materiais de Elétricos diversos, destinados as demandas operacionais desta 
Prefeitura. Justificativa: Razões de interesse público; para analise e julgamento da impugnação 
ao referido Edital. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte 
endereço - Av Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB. Telefone: (83) 33951478. E-mail: 
umbuzeirocpl@gmail.com. 

Umbuzeiro - PB, 21 de Novembro de 2024
ALCEU DA COSTA LIMA

Pregoeiro Oficial

CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

 
Na qualidade de Diretor Presidente do Lifesa, sirvo-me do presente para convocar os senhores 

acionistas do Laboratório Industrial Farmacêutico do Estado da Paraíba S/A - Lifesa, para se 
reunirem, em Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada de forma remota, no próximo dia 27 
de novembro de 2024, às 14:00h, a fim de deliberar sobre a seguintes pautas: a) Posse dos novos 
membros do Consad, ARIMATHEUS SILVA REIS, Secretário de Saúde e FÁBIO BRITO FERREIRA, 
Procurador-Geral do Estado. b) Permuta dos Galpões localizados no município de Cabedelo, por 
terrenos pertencentes à CINEP, no município de Caaporã, onde será instalado o Complexo Industrial 
Farmacêutico de Caaporã c) E demais assuntos de interesse da sociedade.

João Pessoa, 19 de novembro de 2024

Atenciosamente,

Luciano Piquet da Cruz
Diretor-Presidente

CONVOCAÇÃO
CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO

Na qualidade de Diretor Presidente do Lifesa, sirvo-me do presente para convocar os senho-
res Conselheiros, representantes dos acionistas no Conselho de Administração do Laboratório 
Industrial Farmacêutico do Estado da Paraíba S/A - Lifesa, para se reunirem, ordinariamente e de 
forma remota, no próximo dia 27 de novembro de 2024, às 14h:30min, a fim de deliberar sobre a 
seguintes pautas:   I – Deliberações: a) Aprovação do Plano de Negócios; II – Comunicações: a) 
Compra dos Terrenos em Caaporã; b) Atualizações sobre situação de créditos e débitos Cinep x 
Lifesa; c) E demais assuntos de interesse da sociedade. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2024
                                                   

Atenciosamente,

Luciano Piquet da Cruz
Diretor-Presidente

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 019/2024

CONTRATO n. 007/2024  – ORIGEM: Processo MP Virtual n. 001.2024.057493 – Licitação: Pre-
gão Eletrônico nº 019/2024 - PARTES:  Ministério Público do Estado da Paraíba-PGJ  e Globalsun 
Brasil Energia,  Importação e Comércio Ltda.. OBJETO:  Contratação de empresa de engenharia 
para o fornecimento e instalação de sistemas de microgeração de energia solar fotovoltaica, do tipo 
On-grid, em cobertas, para compensação dos créditos em unidades consumidoras do Ministério 
Público do Estado da Paraíba (MPPB), Conceição, Sapé e Itabaiana, além da substituição de 
módulos fotovoltaicos danificados integrantes do sistema já implantado na Promotoria de Justiça 
no município de Patos, conforme quantitativos e especificações constantes do Termo de Referência 
do Edital. VIGÊNCIA:  240 (duzentos e quarenta) dias, contados a partir da data de assinatura do 
contrato.   VALOR TOTAL CONTRATADO: R$ 198.999,96.   DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 06101.
03.122.5046.4216.00000000287.4490520.79900.  DATA DA  ASSINATURA: 19/11/2024..

João Pessoa, 21/11/2024

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor/DILIC

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 154/2024
PROCESSO Nº 19.000.000156.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DA LOCAÇÃO MENSAL 
DE VEÍCULOS 100% ELÉTRICO, destinado à EGE/SEAD, SEMAS e SUDEMA, conforme edital 
e anexos.

DATA E HORÁRIO: 06/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901542024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic08@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02112-0

João Pessoa, 21 de novembro de 2024

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 22 de novembro de 2024 Publicidades
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